
Укрепление 
паропорядка
Контроль за продажей 
одноразовых 
электронных сигарет 
могут ужесточить

В России намечается кампа
ния по ужесточению контр
оля за продажей одноразовых 
электронных средств достав
ки никотина (ЭСДН). Ассоциа
ция «Антиконтра факт» попроси
ла главу Роспотребнадзора Анну 
Попову усилить надзор за оборо
том этих изделий, а регуляторы 
уже обсуждают введение марки
ровки и сертификации. Рынок та
ких устройств оценивается в 50–
100 млн штук, и большая часть 
товара может продаваться без 
уплаты акциза и с нарушениями. 
По мнению источников „Ъ“, обе
ление этого сегмента лоббиру
ют крупные табачные компании, 
которые могут вывести на рынок 
свои аналоги.

«Антиконтрафакт» обратился 
к главе Роспотребнадзора Анне По-
повой с просьбой усилить контр-
оль за продажей одноразовых ЭСДН 
в конце июня. Как пишут авторы 
письма (копия есть у „Ъ“), спрос на 
такие устройства растет, но рынок 
отличается непрозрачностью, так 
как одноразовые ЭСДН не подле-
жат обязательной сертификации 
и не включены в систему маркиров-
ки. По данным «Антиконтрафакта», 
на упаковке устройств в ряде случа-
ев нет необходимой информации на 
русском языке, потребители вводят-
ся в заблуждение относительно со-
става, а концентрация никотина мо-
жет превышать норматив 20 мг на 
1 мл, что несет риски для здоровья.

Одноразовые ЭСДН — электрон-
ные сигареты без возможности по-
вторно заправить устройство. Много-
разовые ЭСДН предполагают замену 
картриджей, так работают устройства 
Juul, Logic и др. По оценке «Антикон-
трафакта», в 2020 году в России было 
продано от 50 млн до 100 млн одно-
разовых ЭСДН. Но бюджет получил 
от продажи такой продукции толь-
ко 285,5 млн руб., что соответствует 
5,7 млн устройств. Вероятно, подав-
ляющее большинство одноразовых 
ЭСДН либо ввозятся в РФ нелегально, 
либо декларируются как изделия, не 
подлежащие акцизному налогообло-
жению, полагают в ассоциации.

В «Пятерочке» и «Перекрестке» та-
кая продукция не представлена, го-
ворит представитель X5 Group. Дру-
гие крупные сети также не торгуют 
этим товаром, уверяет источник „Ъ“ 
на рынке. Одноразовые ЭСДН мож-
но найти в ассортименте специа-
лизированных магазинов. По дан-
ным «Антиконтрафакта», более 80% 
продаж в сегменте приходится на 
устройства HQD. В интернет-мага-
зине «Смокинг» такие изделия стоят 
390–690 руб.
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За «КовиВаком» не занимать
Новая партия вакцины закончилась за один день
В Москве всего за сутки закончилась 
вакцина против коронавируса «Кови
Вак». Она появилась утром в субботу  
в 14 павильонах «Здоровая Москва», 
что сразу спровоцировало многочасо
вые очереди. Сейчас в столичные ли
сты ожидания записались 2 тыс. чело
век, мэрия ждет поставок от Минздрава. 
Эксперты связывают ажиотаж с тем, что 
вакцина сделана по более понятной на
селению традиционной технологии, 
а также стала по сути единственной аль
тернативной «флагманскому» и доступ
ному «Спутнику V». При этом данных, 
подтверждающих безопасность и эф
фективность «КовиВака», попрежне
му нет — разработчики еще не закончили 
клинические исследования.

В Москве в третий раз приостановлена за-
пись на вакцинацию от коронавируса препа-
ратом «КовиВак» разработки Центра имени 
Чумакова. В первый раз запись закрыли 22 
июня. Следующая партия появилась в пяти 
пунктах вакцинации 25 июня и закончилась 
уже через три дня. Утром 10 июля пресс-служ-
ба столичной мэрии сообщила, что в 14 па-
вильонов «Здоровая Москва» поступила но-
вая партия «КовиВака». В мэрии уточнили, 
что привиться можно бесплатно и без запи-
си, однако количество вакцины ограничен-
но — не более 850 доз препарата в каждом 
прививочном пункте.

В московских парках практически сра-
зу образовались очереди. Так, в Тушинском 
парке желающим сделать прививку имен-
но «КовиВаком» приходилось ждать не ме-
нее пяти часов. В очереди к пункту вакци-
нации в Марьиной роще стояли около 200 
человек, сообщал телеканал «Дождь». К ве-
черу субботы, прежде чем вакцина закон-
чилась, привиться успели 12 тыс. москви-
чей. В лист ожидания попали еще 2 тыс. 
человек.

• Напомним, «КовиВак» — третья россий-
ская вакцина против коронавируса. Она со-
здана специалистами Научного центра ис-
следований и разработки иммунобиологи-
ческих препаратов имени М. П. Чумакова. 
Этот центр известен разработками вак-
цин от полиомиелита, бешенства, энцефали-
та. Официально промышленное производст-
во «КовиВака» началось 25 марта.
Его технология отличается от производ-

ства аденовирусной вакцины «Спутник V» 
Института имени Гамалеи и пептидной 
«ЭпиВакКороны» центра «Вектор» Роспотреб-
надзора. «КовиВак» — инактивированная 
вакцина, то есть сделана на основе «убитого» 
вируса, говорит „Ъ“ молекулярный биолог, 
научный сотрудник МГУ Сергей Харитонов. 
В ее основе используется вирус SARS-CoV-2, 
который после специальной обработки ли-
шился своих инфекционных свойств, но 
при этом сохраняет способность вызывать 
иммунную реакцию.

«Ожидается, что иммунный ответ, кото-
рый дает именно эта вакцина, будет наибо-
лее полный. В случае с другими вакцинами 
разработчики взяли конкретный белок ви-
руса. Здесь же представлен весь набор бел-
ков вирусной частицы, то есть иммунитет 
сталкивается со всем спектром проявле-
ния вируса в организме и в теории должен 
вырабатывать больше разнообразных ан-
тител»,— объясняет господин Харитонов. 
По словам эксперта, это традиционная тех-
нология, которая хорошо знакома населе-
нию еще с советских времен, поэтому лю-
дям «проще принять» такой препарат.

Но при этом до сих пор нет научных 
данных, подтверждающих эффективность 
и безопасность «КовиВака», подчеркивает 
Сергей Харитонов. В начале июня Минобр-
науки сообщало, что по предварительным 
результатам эффективность «КовиВака» 
превышает более 80%. Но заключитель-
ная фаза испытаний еще не завершена. На 
прошлой неделе генеральный директор 
Центра имени Чумакова Айдар Ишмухаме-
тов заявил, что «проведенные исследова-

ния» показали «сопоставимые результаты» 
по эффективности «КовиВака» против ва-
рианта коронавируса «дельта» (индийский 
штамм) в сравнении с альфа-штаммом. Но 
никаких данных господин Ишмухаметов 
не привел.

«Это старая история: если что-то в де-
фиците — неважно что,— значит, надо за 
этим стоять в очереди»,— говорит дирек-
тор Института междисциплинарных ме-
дицинских исследований Европейского 
университета Антон Барчук. Он подчерки-
вает, что «по большому счету» из всех вак-
цин, представленных в России, испытания 
прошла лишь «Спутник V» — и только о ее 
эффективности и безопасности можно го-
ворить. «Репутация „КовиВака“ держится 
на репутации ее создателей — Института 
имени Чумакова. Но, какой бы замечатель-
ной ни была фармкомпания или создатель, 
у любого препарата могут возникнуть не-
ожиданные побочные явления. Пока мы 
не увидим результаты клинических испы-
таний, мы этого не узнаем»,— отметил Ан-
тон Барчук.

Между тем, как выяснил „Ъ“, врачи уже 
советуют своим пациентам прививать-
ся именно чумаковской вакциной. Моск-
вичка Валерия Островская рассказала, что 

ее лечащий врач-онколог и «израильский 
специалист» порекомендовали «именно 
„КовиВак“». «По всем анализам приняли 
решения делать вакцину „щадящую“. Но 
не „Спутник“. „Спутник“, по их мнению, 
сильная вакцина, но в моем случае неиз-
вестно, как она подействует»,— сказала го-
спожа Островская, добавив, что «с трудом» 
нашла «КовиВак».

Еще одной причиной популярности чу-
маковской вакцины может быть то, что это 
«по сути» первый альтернативный вариант 
препарату «Спутник V», предполагает Сер-
гей Харитонов. Вторая российская вакцина 
«ЭпиВакКорона» вызвала критику экспер-
тов и не подтвердила иммунологическую 
эффективность. «КовиВак», по его мнению, 
могут выбирать «уставшие от пропаганды» 
люди. Ограниченное количество препарата 
он объясняет причинами «чисто техниче-
скими». «Флагманский проект уже сделан, 
у нас уже есть одна работающая вакцина, 
и как бы решение найдено. Поэтому разра-
ботка альтернативных вариантов идет не-
сколько заторможенно, и на нее, видимо, 
пускают меньше ресурсов»,— продолжает 
господин Харитонов.
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Только в полете 
живут триллионы
Из ФНБ просят 1,5 трлн руб. 
на российские самолеты

Как стало известно „Ъ“, Минпромторг 
подготовил план вывода на рынок и под
держки продаж отечественных самоле
тов за 1,8 трлн руб. Проект предполага
ет выпуск к 2030 году 735 гражданских 
воздушных судов, в частности Ил114, 
МС21 и «Байкалов», а также разработку 
пяти типов вертолетов. Основную массу 
средств — почти 1,6 трлн руб.— по замы
слу Минпромторга, должен предоста
вить ФНБ, еще 244 млрд руб. предлага
ется выделить из бюджета. Эксперты 
считают, что намеченные объемы про
изводства вряд ли найдут спрос на рын
ке, а сам проект называют слишком ам
бициозным.

Минпромторг разработал план создания 
линейки «конкурентоспособной продук-
ции авиационной промышленности». Про-
ект, который должен войти в новую страте-
гию социально-экономического развития 
РФ до 2030 года, предусматривает произ-
водство 735 новых гражданских самолетов. 
В первую очередь речь идет о выводе на ры-
нок Ил-114, МС-21 и «Байкала» (ЛМС-901). 
Также в планах поставок паспорта проекта 
от 28 мая (есть в распоряжении „Ъ“) фигури-
руют Sukhoi Superjet 100, L-410 и пять типов 
вертолетов.

Министерство рассчитывает, что это по-
зволит обеспечить закупку российской ави-
атехники авиакомпаниями с госучастием 

и доведет загрузку гражданского сегмента 
промышленных предприятий отрасли до 
80–90%. Суммарные поступления от налогов 
и сборов поставочной программы по само-
летам достигнут к концу периода 450 млрд 
руб., говорится в документе.

Реализация проекта потребует око-
ло 1,84 трлн руб. на 2021–2030 годы. Око-
ло 244 млрд руб. из этой суммы — средст-
ва федерального бюджета, причем треть 
(79,48 млрд руб.) значится как уже пред-
усмотренная, но Минпромторг предлага-
ет дополнительно выделить из бюджета 
165 млрд руб. в 2025–2030 годах.

Основную часть средств — более 
1,59 трлн руб.— планируется привлечь 
до 2030 года из ФНБ. В этом году речь идет 
о 9,4 млрд руб. Еще 537,9 млрд руб. хотят 
привлечь до 2024 года, свыше 1 трлн руб.— 
с 2025 по 2030 год. К концу 2022 года про-
грамма предполагает выпуск 36 самолетов 
МС-21 в год и начало его серийных поставок. 
К декабрю 2027 года «Иркут» (входит в «Ро-
стех») должен поставить 120 воздушных су-
дов и производить уже 72 самолета в год. 
В декабре 2023 года планируется сертифи-
кация МС-21 в EASA. В Минэкономики и «Ро-
стехе» не ответили на запрос „Ъ“, в Минфине 
„Ъ“ направили в Минпромторг, где обещали 
дать комментарий позже.
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Никто не уйдет 
недообложенным
Глобальный налоговый минимум 
подступает все ближе

Министры финансов стран «большой 
двадцатки» поддержали на саммите G20 
в Венеции введение минимальной став
ки корпоративного налога для трансна
циональных компаний в размере 15% — 
инициатива, нацеленная в основном на 
технологических гигантов, была выдви
нута Минфином США в мае этого года. 
На площадке ОЭСР, которая занимает
ся борьбой с уходом от налогообложе
ния, предложение поддержали уже 132 
страны, включая Россию. Однако новый 
механизм потребует законодательной 
ратификации и в США, и в ЕС, где более 
низкие ставки применяются, в частно
сти, в Ирландии и Венгрии.

Министры финансов стран «большой 
двадцатки» по итогам встречи в Венеции 
поддержали инициативу США по введе-
нию единой минимальной ставки корпо-
ративного налога для транснациональных 
компаний в размере 15%, чтобы избежать 
глобальной конкуренции за самую низкую 
ставку. По словам главы Минфина Джанет 
Йеллен, «страны должны конкурировать 
на основе фундаментальных экономиче-
ских факторов вместо того, чтобы снижать 
корпоративные налоги, сокращая посту-
пления в бюджеты». Деталей плана пока 
нет — они будут дорабатываться к встрече 
лидеров «двадцатки» в Риме 30–31 октября, 
когда, как ожидается, и будет финализиро-

вано соглашение. По оценке ОЭСР, инициа-
тива позволит увеличить налоговые сборы 
на $150 млрд в год. 

Механизм предполагает, что стра-
ны-участницы смогут дополнительно об-
лагать налогом доходы корпораций, если 
в других странах (льготных юрисдикци-
ях) они уплатили меньший объем налога, 
а также требовать уплаты налога по месту 
деятельности (даже если компания зареги-
стрирована в другой юрисдикции). Это ни-
велирует преимущества от создания слож-
ных схем оптимизации налогообложения 
с вовлечением стран, в которых фактически 
компания присутствует лишь номинально. 
В США уже действует такой налог, и бюджет-
ный план Джо Байдена предполагал его по-
вышение до 21% (сейчас — около 13%) вкупе 
с возвращением ставки корпоративного на-
лога к 28% — она, напомним, была снижена 
до 21% при Дональде Трампе.

По словам Джанет Йеллен, механизм бу-
дет предложен на утверждение законодате-
лям не раньше весны 2022 года. В Минфине 
страны надеются, что одобрение в Конгрессе 
может быть получено посредством простого 
большинства, что не потребует поддержки 
республиканцев, хотя обычно международ-
ные соглашения принимаются двумя третя-
ми голосов. 

экономическая политика — с2
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 2,7

процента составило в июне 2021 года повышение реального эффективного курса российского 
рубля (к валютам стран—основных торговых партнеров России с учетом инфляции) к предыдущему месяцу, 
сообщил в пятницу Банк России. Таким образом, рост реального курса в июне продолжился — после увеличе-
ния в мае на 1,9% и снижения на 1,7 в апреле. По данным ЦБ, реальный курс национальной валюты к доллару 
в прошедшем месяце в сравнении с маем вырос на 2,2%, к евро — на 3,2%. Средний же номинальный курс 
рубля в июне был равен 72,51 руб./$ и 87,45 руб./€. В целом за первую половину 2021 года средний номиналь-
ный курс рубля составил соответственно 74,27 руб./$ и 89,54 руб./€.

 ГОСРАСХОДЫ

Госзакупки растут  
и числом, и ценой

Государство существенно увеличило 
как свою активность, так и спрос на 
фоне заметного роста цен в первом 
полугодии 2021 года. Так, извеще-
ний о госзакупках по 44-ФЗ опубли-
ковано на 18% больше, чем в том же 
периоде 2020 года (1,88 млн против 
1,59 млн), средняя сумма тендера 
выросла за год на 8% (3,4 млн руб. 
против 3,2 млн), как и интерес по-
ставщиков к участию в торговле с го-
сударством — на 8,5% (1,44 млн зая-
вок против 1,33 млн годом ранее). Та 
же тенденция, но резче, проявилась 
в закупках госкомпаний по 223-ФЗ: 
число тендеров выросло на 22% 
(920 тыс. против 751 тыс.), средняя 
сумма — на 16% (16,8 млн руб. про-
тив 14,4 млн), свидетельствуют рас-
четы сервиса «Контур.Закупки» СКБ 
«Контур» по данным ЕИС и 230 элек-
тронных торговых площадок. 

В госзаказе продолжился 
сдвиг «пика» закупок ближе к на-
чалу года: максимум их пришел-
ся на февраль и март (см. график), 
тот же тренд наблюдался и в 2020 
году. Самый низкий показатель 
традиционно был в январе — но 
прирост количества закупок в го-
довом выражении составил 42% 
при высокой базе: как уже отмечал 
„Ъ“, годом ранее за первый квар-
тал госзакупки выросли в объе-
ме сразу на 55% (см. „Ъ“ от 8 фев-
раля 2021 года). Провал абсолют-
ного показателя в январе аналитик 
СКБ «Контур» Екатерина Кондрать-
ева связывает с правкой законо-
дательства: «Заказчики постара-
лись максимально обеспечить себя 
всем необходимым по старым нор-
мам закона в декабре, потому что 
на начало года приходится боль-
шая часть изменений в законода-
тельстве закупок».

Пик закупок по 223-ФЗ в 2021 
году пришелся на март и апрель 
(177 тыс. и 179 тыс.— здесь был 
и самый существенный рост к пока-
зателям 2020 года, когда госкомпа-
нии закупались в разы реже из-за 
локдаунов). При этом с 2021 года 
введены штрафы для заказчиков 
по 223-ФЗ за нарушение сроков 
оплаты по договорам с субъекта-
ми МСП: теперь заказчики обязаны 
оплачивать договоры с МСП в те-
чение 15 рабочих дней под угро-
зой штрафов — и это также спо-
собствовало росту объема закупок 
в весенний период, говорит госпо-
жа Кондратьева. 

В отраслевом разрезе в гос-
спросе традиционно лидирова-
ла стройка: 7 трлн руб. по 223-ФЗ 
и почти 3 трлн руб. по 44-ФЗ, так-
же среди крупных расходов — 
транспорт (госзакупки на 567 млрд 
руб.) и банковские услуги: госком-
пании закупили их с начала года 
на 1,66 трлн руб.

Олег Сапожков
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По данным „Ъ“, не только Мин-
экономики, Минфин и ФАС, 
но и отраслевой вице-премьер 
Виктория Абрамченко выступила 
против создания внебюджетно-
го фонда, наполняемого экосбо-
ром с компаний, которые отказа-
лись отвечать за управление соз-
данными ими отходами. Напом-
ним, создание и передачу тако-
го фонда в распоряжение «Рос-
сийскому экологическому опе-
ратору» (ППК РЭО) ранее пред-
ложили правительству Минпри-
роды и сам РЭО — там говорят 
о сложности работы с бюджетом 
при «согласовании направлений 
расходования» и ждут «проблем 
с утилизацией отходов». 

По данным источников „Ъ“ в Бе-
лом доме, отраслевой вице-премьер 
Виктория Абрамченко присоедини-
лась к числу противников создания 
внебюджетного фонда расширенной 
ответственности производителей 
(РОП; см. „Ъ“ от 9 июня) и наделения 
ППК РЭО полномочиями по распре-

делению поступлений экосбора (по-
тенциально — 136 млрд руб., оцени-
вали в Минприроды). По словам со-
беседников „Ъ“, госпожа Абрамченко 
и ранее выступала против создания 
внебюджетных фондов для решения 
экологических проблем (см. „Ъ“ от 11 
февраля). На что рассчитывали в РЭО 
и Минприроды, неизвестно: поми-
мо неодобрения идеи внебюджет-
ных фондов вице-премьером было 
известно и то, что против нее высту-
пят Минфин и ФАС, а по сообщению 
РБК, на прошлой неделе об этом зая-
вили и в Минэкономики, сославшись 
на необходимость правки Бюджетно-
го кодекса, отсутствие такого фон-
да в правительственной концепции 
РОП („Ъ“ писал о ней 12 января), а так-
же ряд других противоречий.

В аппарате госпожи Абрамченко 
„Ъ“ сказали, что поправки к закону 
об отходах, которыми предлагается 
создание фонда, еще к ним не посту-
пали и поэтому комментировать их 
они не могут. Но документ должен 
будет «соответствовать концепции 

расширенной ответственности про-
изводителей товаров и импортеров, 
утвержденной вице-премьером по-
сле детального обсуждения со всеми 
заинтересованными ведомствами 
и бизнес-сообществом», уточнила 
представитель вице-премьера Мар-
та Галичева. Поправки же Минпри-
роды расходятся с концепцией РОП 
не только в части создания фонда, но 
и в части подходов к распростране-
нию экосбора, как ранее писал „Ъ“.

Комментируя поддержку ППК 
РЭО инициативы Минприроды, за-
меститель главы оператора Алексей 
Макрушин в своем Telegram-канале 
сетует, что «получать и тратить бюд-
жетные средства на отраслевые про-
екты практически невозможно» 
и «каждый год надо будет проходить 
все круги ада при согласовании на-
правлений их расходования». «Вы-
строить в этих условиях систему, ког-
да ты можешь обещать инвестору, на-
чинающему проект: „Ты строй и ути-
лизируй, а я тебе дам поддержку в та-
ком-то размере“, просто невозмож-

но. Вместо системы будем наблю-
дать ежегодное пожарное распихи-
вание денег в заранее непонятном 
объеме. Зачем это нужно и чем бюд-
жету помогут эти несколько милли-
ардов рублей (в отличие от Минпри-
роды, в РЭО не видят поступлений 
экосбора более чем в 15 млрд руб. 
в год в обозримом будущем.— „Ъ“), 
непонятно. Главное, что с утилизаци-
ей отходов будет куда хуже»,— недо-
умевает он.

При этом, хотя основными свои-
ми целями РЭО обозначает «рацио-
нальное расходование средств на ре-
ализацию реформы» и «формирова-
ние условий для опережающего раз-
вития отрасли обращения с ТКО, на-
правленных на переход к экономи-
ке замкнутого цикла», самые гром-
кие инфраструктурные инициати-
вы госкомпании свидетельствуют об 
обратном. Например, РЭО намерен 
установить 10 тыс. фандоматов за 
6 млрд руб. (их экономическая и эко-
логическая эффективность с учетом 
стоимости обслуживания отрица-

тельная, но в ППК ссылаются на об-
разовательную функцию автоматов 
по приему тары). Кроме того, РЭО де-
кларирует приоритет строительства 
мусоросортировочных комплексов 
над обязательной сортировкой ТКО 
гражданами при одновременной 
фиксации в стратегии госкомпании 
планов по переходу к пятипоточной 
системе раздельного сбора ТКО уже 
в 2024 году. Нынешняя инфраструк-
тура компании и вовсе базируется 
на двухпоточной схеме (сухие и сме-
шанные отходы) — она традиционно 
создается в расчете на сжигание му-
сора в виде RDF-топлива, и РЭО готов 
субсидировать и цементные заводы 
для перехода на него. Возможно, объ-
яснить компании, что к современно-
му представлению о циклической 
экономике это отношения не имеет, 
удастся участникам созданного при 
ней на прошлой неделе экспертно-
го совета по устойчивому развитию.

„Ъ“ будет следить за развитием со-
бытий.

Алексей Шаповалов

Экосбор выпадает из одних рук
Российский экологический оператор не станет распорядителем его поступлений

Для дальневосточных концес-
сий стоимостью свыше 1 млрд 
руб. Минвостокразвития пред-
ложило особое регулирование. 
Как следует из подготовленно-
го ведомством законопроек-
та, контролировать заключе-
ние и реализацию концессий 
всех уровней на Дальнем Восто-
ке будет правительственная ко-
миссия. Также предусматрива-
ется отбор проектов исходя из 
принципа наименьшего объе-
ма необходимых госрасходов. 
Эксперты инициативу оцени-
вают по-разному: одни полага-
ют, что такой подход вводит из-
лишние процедурные ограниче-
ния и вреден рынку, другие — что 
он может стимулировать инве-
сторов, предлагающих наибо-
лее эффективные для бюджета 
решения.

Минвостокразвития предлага-
ет дополнить закон «О концесси-
онных соглашениях» специаль-
ной главой, устанавливающей осо-
бенности регулирования этого ме-
ханизма на Дальнем Востоке. Они 

коснутся только проектов стоимо-
стью от 1 млрд руб. Как ранее пояс-
нял глава ведомства Алексей Чекун-
ков, особенность дальневосточной 
концессии заключается в ускорен-
ном инвестировании средств в ин-
фраструктуру за счет будущих нало-
гов с рассрочкой оплаты строитель-
ства объектов на 20 лет. К 2026 году 
власти рассчитывают реализовать 
проекты в макрорегионе с объемом 
инвестиций в 500 млрд руб. 

Сам механизм концессий в Мин-
востокразвития считают перспек-
тивным: если сейчас объем все-
го рынка составляет более 2 трлн 
руб., то к 2025 году он может выра-
сти до 3,2 трлн руб. Однако в ведом-
стве полагают, что реализация ме-
ханизма связана с рисками — на-
пример, недостатком компетен-
ции курирующих концессии ор-
ганов власти, что особенно остро 
ощущается на уровне регионов. 
Это снижает возможность объек-
тивной оценки экономической эф-
фективности проектов, считают чи-
новники. В итоге, опасаются они, 
это может привести к тому, что сто-

имость концессии окажется выше 
«цены» госзаказа. «Очевидно, что 
процедура заключения капитало-
емких соглашений должна прохо-
дить более строгий контроль на 
уровне правительства»,— указыва-
ют в министерстве. 

Поэтому законопроектом пред-
лагается создать механизм контро-
ля концессий их центра — на уров-
не президиума правкомисии по во-
просам развития Дальнего Востока. 
Она будет одобрять решения о за-
ключении концессий, конкурсную 
документацию, изменения в согла-
шения, а также рассматривать пред-
ложения о заключении концессии 
по инициативе инвестора.

Другая предложенная особен-
ность для Дальнего Востока — опре-
деление победителя конкурса на 
заключение соглашения по прин-
ципу наименьшего объема расхо-
дов из бюджетов всех уровней (в об-
щем случае обычно побеждает ин-
вестор, предложивший наилучшие 
условия по целому набору критери-
ев). Так, если соглашения предпола-
гают госрасходы, то в качестве кри-

териев для конкурса будут устанав-
ливаться только их объем на весь 
срок соглашения и на год, а также 
размер платы концедента (если она 
предусмотрена). По мнению Мин-
востокразвития, такой подход по-
зволит сэкономить бюджетные ре-
сурсы для проектов, способных ока-
зать мультипликативный эффект на 
развитие экономики Дальнего Вос-
тока, а также «нивелировать риски, 
связанные с недостаточной эффек-
тивностью концессий и подменой 
ГЧП (государственно-частного пар-
тнерства.— „Ъ“) механизмом созда-
ния инфраструктуры под длитель-
ные бюджетные обязательства». 

Эксперты оценивают законо-
проект неоднозначно. Исполни-
тельный директор Национального 
центра ГЧП (входит в группу ВЭБ.
РФ) Максим Ткаченко отмечает, что 
проект «вводит дополнительные 
и излишние процедурные ограни-
чения, которые при этом еще не до 
конца проработаны». Так, проведе-
ние через президиум комиссии лю-
бой частной инициативы на сумму 
более 1 млрд руб. еще на уровне рас-

смотрения — пока не сформирова-
на позиция уполномоченного орга-
на — создает «узкое горлышко» для 
проектов. Для проектов муници-
пального уровня возникает вопрос 
разделения полномочий по уров-
ням власти и соблюдения принци-
па самостоятельности местных вла-
стей. В представленной редакции, 
считает Максим Ткаченко, законо-
проект «скорее вредит, чем помога-
ет рынку, и требует существенной 
доработки». 

Руководитель направления «Пра-
вовое развитие» Центра стратегиче-
ских разработок Максим Башкатов 
отмечает, что проект не дает пря-
мых дополнительных преферен-
ций для инвесторов, а устанавли-
вает дополнительные требования 
к процедуре. «В то же время предло-
женный механизм не создает неу-
добных для инвесторов барьеров — 
напротив, он может стимулировать 
тех, кто готов предложить наиболее 
эффективное с точки зрения бюд-
жета решение по реализации про-
екта»,— считает он. 

Евгения Крючкова

Концессии по-дальневосточному
Макрорегиону предложен особый порядок использования этого механизма

Однако проблемы с законодательным 
утверждением инициативы могут возник-
нуть и в Европе — Ирландия, а также Венгрия 
и Эстония пока не являются участниками ини-
циативы ОЭСР по борьбе с проблемами нало-
гообложения в условиях цифровизации эко-
номики (к ней присоединились 132 страны, 
включая РФ). В Ирландии, где зарегистриро-
ваны штаб-квартиры многих ИТ-компаний, 
ставка сейчас ниже порога — 12,5%, а фактиче-
ски еще меньше, в Венгрии аналогично (9%). 
В странах-офшорах (вроде Британских Вир-
гинских или Каймановых Островов) корпора-
тивный налог и вовсе обнулен, в Лихтенштей-
не эффективная ставка — 10,1%, на Кипре — 
10,4%, в Болгарии — 9,2%, тогда как в США при 
суммарной ставке в 25,75% (учитывается феде-
ральная ставка в 21% и налоги штатов) эффек-
тивная ставка в 2019 году составляла 24,6%. 
В Германии полная ставка — 29,94%, эффек-
тивная — 27,5%, во Франции — 28,41% и 30,3% 
соответственно. 

Предполагается, что утверждение механиз-
ма будет сопровождаться отменой локальных 
«цифровых» налогов. Сейчас такой налог при-
меняется во Франции — по ставке 3% облагают-
ся доходы, полученные от продажи цифровых 
услуг внутри страны. Помимо этого, Евроко-
миссия предлагала за счет введения подобно-

го налога (со ставкой в 0,3% от реализации в Ев-
ропе товаров и услуг онлайн при обороте от 
$50 млн) покрыть расходы на план восстанов-
ления экономики от пандемии (он предусма-
тривает суммарную поддержку на €750 млрд).

«Идея европейского цифрового налога не 
умерла, потенциально эта мера может задеть 
и российские группы вроде „Яндекса“ и „Ла-
боратории Касперского“»,— отмечает пар-
тнер по международному налогообложению 
«Кроу Экспертизы» Рустам Вахитов. Аргумент 
Еврокомиссии — налог не является дискри-
минационным и применим ко всем компа-
ниям, не только американским. Но США вы-
ступают против, разногласия должны быть 
устранены к октябрю. Число противников 
минимального налога уже сократилось — 
министр финансов Кипра заявил, что под-
держивает ставку минимального налога 15%. 
Венгрия, Ирландия, Эстония, Шри-Ланка, 
Барбадос, Сент-Винсент и Гренадины и Ке-
ния по-прежнему против, но это, скорее все-
го, уже не будет иметь решающего значения, 
полагает эксперт.

На российских крупных группах, как от-
мечали ранее эксперты, опрошенные „Ъ“ (см. 
„Ъ“ от 24 мая), введение минимального нало-
га скажется незначительно в силу действую-
щего законодательства о контролируемых 
иностранных компаниях и других мер по 
борьбе с уходом от налогов, но может затро-
нуть IT-бизнес и другие отрасли, более от-
крытые к использованию низконалоговых 
режимов.

Татьяна Едовина,  
Татьяна Гришина

Никто не уйдет недообложенным

Хотя глава ЕЦБ Кристин Лагард  
поддержала в Венеции 15-процент-
ный минимум корпоративного  
налога, в Будапеште и Дублине  
пока придерживаются другого  
мнения о нем  ФОТО REUTERS
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Либерал-демократ Владимир Сипягин может 
оказаться не единственным оппозиционным 
губернатором, который по итогам осенних 
выборов пересядет из губернаторского кре-
сла в депутатское. По данным „Ъ“, в нижнюю 
палату парламента может уйти один из губер-
наторов от КПРФ, руководитель Орловской 
области Андрей Клычков, или глава Хакасии 
Валентин Коновалов. Оба чиновника вошли 
в предвыборные списки КПРФ, и коммунисты 
на местах не исключают их переквалифика-
ции в депутаты, хотя в руководстве партии 
 говорят, что они только «паровозы».

Как сообщили „Ъ“ источники в администра-
ции президента (АП), после сентябрьских выбо-
ров в Госдуме может оказаться сразу несколько оп-
позиционных губернаторов. Напомним, в июне 
„Ъ“ сообщал, что думский мандат почти гаранти-
рованно получит владимирский губернатор Вла-
димир Сипягин (ЛДПР). Источник „Ъ“ в АП пред-
полагает, что уйти в парламент может и Валентин 
Коновалов, который, по оценкам АП, входит в чи-
сло наименее успешных губернаторов. При этом 
еще один источник „Ъ“, близкий к АП, утвержда-
ет, что такой сценарий скорее актуален для Анд-
рея Клычкова.

Напомним, оба губернатора от КПРФ победи-
ли на выборах в 2018 году, но при диаметрально 
противоположных стартовых условиях. Лидер ха-
касских коммунистов депутат республиканско-
го парламента Валентин Коновалов неожиданно 
победил в первом туре выборов с 44,8% голосов, 
обогнав тогдашнего главу республики единорос-
са Виктора Зимина, после чего все его конкурен-
ты снялись с гонки. Во втором туре, проходившем 
на безальтернативной основе, коммунист полу-
чил 57,6%. В свою очередь, экс-депутат Мосгорду-
мы Андрей Клычков принимал участие в выборах 
будучи врио губернатора Орловской области (он 
был назначен президентом в 2017 году, после от-
ставки другого коммуниста, Вадима Потомского) 
и одержал безоговорочную победу с 83,6% голосов.

В новой должности господин Коновалов не раз 
подвергался критике федерального центра, в том 
числе из-за эпидемиологической ситуации в ре-
спублике. По подсчетам фонда «Петербургская 
политика», вместе с Владимиром Сипягиным он 
остается единственным главой региона, который 
с момента инаугурации ни разу не встречался 
ни с президентом, ни с премьером. А вот Андрей 
Клычков, напротив, считается лояльным Кремлю 
руководителем: на прошлогодних выборах «Еди-
ная Россия» получила в горсовете Орла 22 из 38 
мандатов, а КПРФ — всего четыре.

Полномочия обоих красных губернаторов 
истекают в 2023 году, но шансы на получение 
думского мандата у них различны. Андрей Клыч-
ков вошел в общефедеральную часть партсписка 
КПРФ под пятым номером, что фактически гаран-
тирует ему кресло депутата. Валентин Коновалов 
занял только второе место в региональной груп-
пе №14 — после малоизвестного красноярско-
го предпринимателя Ивана Бабича. На выборах 
в 2016 году эта группа включала Хакасию и Крас-
ноярский край и не принесла КПРФ мандатов. 
В этот раз коммунисты присоединили к ней Том-
скую область, что увеличивает шансы на прохо-
ждение первого номера, но вряд ли — второго.

Собеседники „Ъ“ в орловском обкоме КПРФ 
расходятся во мнении, покинет ли Андрей 
Клычков губернаторский пост. По мнению сена-
тора Василия Иконникова, шансы на такой сце-
нарий минимальны. «Его место в федеральном 
списке не должно удивлять — молодой перспек-
тивный политик федерального уровня укрепля-
ет авторитет партии»,— говорит он. Другой пар-
тиец считает, что господин Клычков пока сам не 
знает, что его ждет после думских выборов. «Ду-
маю, он не настроен менять место, но все будет 
зависеть от результата партии в регионе»,— ска-
зал собеседник „Ъ“.

При этом источники „Ъ“ в администрации об-
ласти не исключают ухода Андрея Клычкова. «Ког-
да популярный губернатор идет „паровозом“ в ре-
гиональном списке, всем понятно, что он останет-
ся работать. Но для чего идти в первом эшелоне? 
Клычков не настолько узнаваем, чтобы каким-то 
образом влиять на популярность партии на феде-
ральном уровне»,— говорит один из собеседни-
ков „Ъ“. Источник в местном отделении «Единой 
России» считает, что проходное место страхует го-
сподина Клычкова от возможной неудачи на гу-
бернаторских выборах в 2023 году — «при небла-
гоприятном сценарии он сможет перейти в Госду-
му, но в таком случае кому-то придется уступать 
мандат». В то же время советник Андрея Клыч-
кова Сергей Лежнев сказал „Ъ“, что у губернато-
ра нет планов переходить в Госдуму, а слухи о его 
возможной отставке появляются перед каждыми 
выборами: «Работает и будет работать».

В пресс-службе правительства Хакасии „Ъ“ зая-
вили, что Валентин Коновалов тоже не собирает-
ся оставлять руководство регионом и именно по-
этому «посчитал неуместным» возглавлять регио-
нальный список КПРФ. «Технически маловероят-
но, что второй номер получит возможность уйти 
в Госдуму»,— добавил второй секретарь хакасско-
го рескома КПРФ Григорий Назаренко.

Является ли в таком случае реальным кандида-
том Иван Бабич, красноярские коммунисты пояс-
нить затруднились. Источник в крайкоме КПРФ 
рассказал „Ъ“, что Валентин Коновалов до послед-
него рассматривался в качестве первого номера 
и о его «понижении» местные партийцы узнали 

уже по итогам съезда. По словам источника, Иван 
Бабич — непубличный политик, о котором вооб-
ще сложно найти какую-либо информацию. «Ре-
шение поставить его во главе регионального спи-
ска принималось без консультаций с нами, я не 
помню, чтобы Бабич вообще заходил в крайком, 
общался с руководством о выдвижении»,— рас-
сказал собеседник „Ъ“.

Зампред ЦК КПРФ Юрий Афонин заверил „Ъ“, 
что Андрей Клычков и Валентин Коновалов не бу-
дут обманывать своих избирателей и останутся на 
губернаторских постах. «Клычков — член прези-
диума, один из самых ярких молодых политиков, 
известный в Москве, очень эффективный, энер-
гичный глава региона, украшение списка. И Ко-
новалов укрепляет список»,— сказал он. Секре-
тарь ЦК КПРФ Сергей Обухов тоже заявил „Ъ“, что 
ни Андрей Клычков, ни Валентин Коновалов не 
собираются покидать посты. А еще один высоко-
поставленный партиец предположил, что крас-
ных губернаторов отправляют в думу завистни-
ки. «Всем понятно, что Сипягин уходит, поэтому 
они хотят заодно выставить обманщиками и ком-
мунистов»,— говорит он.

Политолог Константин Калачев полагает, что 
красным губернаторам едва ли стоит рассчитывать 
на второй срок, поэтому их переход в Госдуму мо-
жет быть вероятным сценарием. По его мнению, 
они не приносят КПРФ электоральных или пропа-
гандистских выгод и нужны ей только для «прести-
жа и расторговки». «Думаю, подарки Зюганову от 
федералов закончились, у КПРФ теперь есть роди-
на Ленина — Ульяновская область, куда назначен 
Алексей Русских. Клычков в Орловской области 
и Коновалов в Хакасии — кто-то из них лишний, 
а скорее, даже оба»,— резюмирует эксперт.

Андрей Прах, Андрей Винокуров; 
Сергей Толмачев, Воронеж;  
Екатерина Лукашевич, Новосибирск

Предложение,  
от которого нельзя не избраться
После выборов КПРФ может недосчитаться своих губернаторов

На этой неделе Преображенский суд Москвы приступит к рассмотре-
нию так называемого санитарного дела — о подстрекательстве к нару-
шению санитарно-эпидемиологических правил во время несанкциони-
рованной акции в Москве 23 января. 15 июля перед судом предстанет 
соратница Алексея Навального Любовь Соболь, а 20 июля — его брат 
Олег Навальный. Такие же обвинения предъявлены еще восьми оппо-
зиционерам. Каждое дело выделено в отдельное производство, хотя 
«подстрекаемый» в них всего один. Адвокат не исключает, что с выне-
сением приговора будут тянуть вплоть до осенних думских выборов.

Предварительное заседание по делу Любови Соболь прошло 8 июля. Она 
обвиняется в подстрекательстве к нарушению санитарно-эпидемиологиче-
ских правил, повлекшем по неосторожности массовое заболевание людей 
или создавшем угрозу таких последствий (ч. 4 ст. 33 и ч. 1 ст. 236 УК РФ). Мак-
симальное наказание по этой статье — два года лишения свободы. По словам 
адвоката Владимира Воронина, на заседании он ходатайствовал о возвраще-
нии дела в прокуратуру, но суд ему отказал. Рассмотрение по существу назна-
чено на 15 июля.

Процесс по делу Олега Навального уже стартовал, но первое заседание 7 
июля закончилось сразу после зачитывания прокурором обвинительного за-
ключения и было отложено на 20 июля. Адвокат подсудимого Никос Параске-
вов поясняет задержку поступлением в суд апелляционной жалобы на продле-
ние его подзащитному запрета определенных действий до 28 ноября.

Напомним, уголовное дело о нарушении санитарно-эпидемиологических 
правил во время акции 23 января Следственный комитет возбудил 24 января. 
По версии СКР, обвиняемые с 18 по 23 января призывали через соцсети к уча-
стию в протестах, в результате на митинг приехали лица, болевшие коронави-
русом, что создало угрозу массового заболевания. К 5 февраля дело было пере-
квалифицировано на подстрекательство к нарушению санитарно-эпидемио-
логических правил.

Помимо Любови Соболь и Олега Навального в деле есть еще восемь обви-
няемых: пресс-секретарь Алексея Навального Кира Ярмыш, экс-глава его мос-
ковского штаба (организация признана экстремистской по решению Мосгор-
суда) Олег Степанов, экс-сотрудник Фонда борьбы с коррупцией (включен Ми-
нюстом в реестр иностранных агентов и признан Мосгорсудом экстремист-
ской организацией) Николай Ляскин, лидер «Альянса врачей» (включен Ми-
нюстом в реестр иноагентов) Анастасия Васильева, муниципальный депутат 
Люся Штейн, участница Pussy Riot Мария Алехина, а также столичные муници-
пальные депутаты Дмитрий Барановский и Константин Янкаускас. Дело каж-
дого из них выделено в отдельное производство.

По словам Владимира Воронина, во всех делах фигурирует один и тот же 
«подстрекаемый» — якобы больной коронавирусом и находившийся на са-
моизоляции мужчина, приехавший на акцию в центр Москвы. По теории уго-
ловного права подстрекательство должно быть персонифицировано, но фи-
гурантам приписывают, что они привлекали к участию в акции неограничен-
ный круг лиц, указывает адвокат. По его словам, Любовь Соболь призывов не 
отрицает, но подстрекательством они не являются: «Если бы Соболь говорила: 
„Приходите, зараженные“ или „Приходите и не соблюдайте социальную ди-
станцию“ — это другой вопрос. Но она такого не говорила». С таким же успе-
хом фигурантов дела можно обвинить в подстрекательстве к изнасилованию, 
если бы оно произошло в центре Москвы во время проведения акции, отме-
чает господин Воронин. «Этот товарищ (подстрекаемый.— „Ъ“) говорит, что 
пошел в центр, потому что увидел сообщения в Telegram-каналах и „ВКонтак-
те“, но не посты Соболь, Навального, Ярмыш и других обвиняемых. Он пояс-
няет, что поехал на акцию не под влиянием этих людей»,— говорит защитник.

Управляющий партнер петербургского офиса коллегии адвокатов Pen & 
Paper Алексей Добрынин согласен с тем, что подстрекательством является 
склонение к совершению преступления «конкретного лица или конкретной 
группы лиц». «Для обоснования выбранной квалификации следствию нуж-
но было найти конкретного свидетеля, которому, например, Любовь Соболь 
лично прислала приглашение выйти на митинг и сподвигла нарушить само-
изоляцию,— поясняет юрист.— При этом она должна была быть осведомле-
на, что это лицо на тот момент было ковид-положительным». Анонс же меро-
приятия в соцсетях, по его мнению, уголовного состава такого преступления 
не образует.

По оценке Владимира Воронина, при нормальных обстоятельствах рассмо-
трение дела могло бы завершиться за пять—шесть недель, но он допускает, 
что его затянут до выборов 19 сентября, пока «не уляжется волна». «Даже если 
приговор вынесут 1 сентября, мера пресечения будет действовать до апелля-
ции. Она может продлиться и до середины октября»,— добавляет адвокат. На-
помним, Любовь Соболь и Олег Степанов хотели участвовать в думских выбо-
рах, но первая сама отказалась от этих планов, а второму избирком не позво-
лил открыть избирательный счет, сославшись на его причастность к экстре-
мистской организации.

Стоит отметить, что Любовь Соболь и Олег Навальный ранее были осужде-
ны по другим уголовным делам. 15 апреля суд приговорил госпожу Соболь 
к году исправительных работ за незаконное проникновение в квартиру пред-
полагаемого сотрудника ФСБ Константина Кудрявцева (он, по мнению оппо-
зиционеров, участвовал в предполагаемом отравлении Алексея Навального). 
А у Олега Навального на момент инкриминируемого преступления не была 
погашена судимость по делу «Ив Роше», по которому он отбыл три с полови-
ной года лишения свободы. Непогашенные судимости в случае обвинительно-
го приговора могут рассматриваться судом как рецидив преступления, что яв-
ляется отягчающим обстоятельством, предупреждает Алексей Добрынин. По 
закону в этом случае подсудимому назначают не менее трети от максимально 
возможного наказания.

Кира Дюрягина

Десятеро 
подстрекнули одного
Суд начинает рассмотрение «санитарного 
дела» против оппозиционеров

По заверению руководства КПРФ 
(на фото в центре — ее лидер Геннадий 
Зюганов), красные губернаторы 
вошли в партсписок как «паровозы», 
но после выборов кто-то из них может 
перебраться в Госдуму

Центризбирком (ЦИК) в воскресенье выявил 
недочеты в документах партий «Новые люди» 
и «Коммунисты России», представленных 
на заверение для участия в осенних выборах 
в Госдуму. Партийцы должны исправить недо-
статки до вечера 13 июля. Одновременно ЦИК 
заверил списки трех парламентских партий, 
включая «Единую Россию», невзирая на требо-
вание кандидата от «Яблока» Марины Литви-
нович снять единороссов с выборов за контак-
ты их кандидата, главы МИДа Сергея Лаврова, 
с афганскими террористами.

По состоянию на утро 11 июля документы для 
выдвижения 3187 кандидатов в ЦИК представили 
11 партий, сообщила в начале воскресного заседа-
ния председатель комиссии Элла Памфилова. По 
225 одномандатным округам партии выдвинули 
1735 кандидатов, еще 122 человека идут на выбо-
ры в Госдуму в порядке самовыдвижения. Заседа-
ние 11 июля было посвящено заверению несколь-
ких партсписков, но у некоторых партий обнару-
жились недочеты, требующие устранения.

Так, в документах «Коммунистов России», по сло-
вам члена ЦИКа Александра Курдюмова, отсутству-
ют подписи ряда кандидатов, а указанные в заявле-
ниях паспортные данные отличаются от фактиче-
ских. Всего выявлено четыре таких нарушения. На-
пример, на заявлении кандидата по округу №152 
Дмитрия Ляха о согласии баллотироваться вме-
сто его собственной подписи, «по всей видимости, 
присутствует подпись его жены», и к заявлению 
приложена опять же копия паспорта супруги, а не 
самого кандидата, отметил господин Курдюмов.

Большое количество недостатков выявлено 
в документах «Новых людей», причем не все из 
них устранимы, сообщила член ЦИКа Эльмира 
Хаймурзина. «Мы, конечно, понимаем, что пар-
тия „Новые люди“ впервые участвует в федераль-

ных выборах и, возможно, впервые столкнулась 
с таким объемом работы. Но уровень представ-
ленных документов оставляет желать лучшего»,— 
призналась госпожа Хаймурзина. По ее словам, 
всего в документах «Новых людей» выявлено бо-
лее 100 нарушений. Часть из них связана с отсут-
ствием подписи под заявлением о согласии бал-
лотироваться и сведений о супругах, детях и за-
граничном имуществе — такие недочеты ЦИК от-
носит к неустранимым. Что же касается менее се-
рьезных недостатков, то ЦИК предложил партиям 
устранить их до 13 июля.

Элла Памфилова в связи с этим припомнила, 
что в прошлом были случаи, когда партии по со-
вету политтехнологов подавали заведомо непра-
вильно оформленные документы, а потом начина-
ли «пиариться, что их кандидатов ЦИК не допустил, 
потому что они великие оппозиционеры, их страш-
но боится власть». Глава ЦИКа выразила надежду, 
что на этот раз такого не будет, «все пойдут на выбо-
ры достойно и в честной конкурентной борьбе бу-
дут отстаивать свои позиции перед избирателями».

На том же заседании ЦИК заверил федеральные 
списки и списки одномандатников «Единой Рос-
сии», «Справедливой России — За правду» и КПРФ. 
Ранее комиссия заверила списки ЛДПР.

При этом ЦИК не стал рассматривать жалобу 
кандидата по 198-му Ленинградскому округу Мо-
сквы от партии «Яблоко» Марины Литвинович, ко-
торая требовала отказать в регистрации списка 
«Единой России» из-за присутствия в нем минис-
тра иностранных дел Сергея Лаврова (№2 в цент-
ральной части списка). По мнению госпожи Лит-
винович, министр вел переговоры с членами 
признанного террористическим и запрещенного 
в РФ движения «Талибан» и, следовательно, при-
частен к деятельности террористической органи-
зации, а таким лицам закон запрещает баллоти-

роваться. Марина Литвинович просила допустить 
ее на заседание 11 июля, поскольку «вопрос о ре-
гистрации списка „Единой России“ прямо завя-
зан» на ее жалобу. «Но в своем официальном отве-
те член ЦИК Шевченко отказал мне, сославшись 
на то, что моя жалоба будет рассмотрена отдель-
но»,— написала она в соцсетях.

Член ЦИКа Евгений Шевченко пояснил „Ъ“, 
что жалоба госпожи Литвинович будет рассмотре-
на «в рамках закона об обращениях граждан»: «Мы 
его не нарушим ни на день, ни на секунду. Ответ 
будет дан, никаких сомнений в этом нет». По сло-
вам господина Шевченко, жалоба Марины Литви-
нович не предполагает ее рассмотрения на заседа-
нии ЦИКа, к тому же кандидат путает процедуры за-
верения и регистрации партсписков.

Любой человек имеет право подать жалобу 
в ЦИК, и комиссия обязана в любом случае ее рас-
смотреть, говорит электоральный юрист Антон Ру-
даков: «Возникает только вопрос сроков. Если жа-
лоба подана в рамках избирательной кампании, 
срок рассмотрения составляет пять дней, но его 
могут продлить еще на пять дней. Если жалоба не 
относится к выборам, сроки рассмотрения стан-
дартные для обращений в госорганы — 30 дней». 
Эксперт считает, что юридически подобное обра-
щение в ЦИК обоснованно, так как причастность 
к терроризму устанавливает Минюст, и именно 
к нему ЦИК должен обращаться с запросами, филь-
труя кандидатов по этому новому квалифицирую-
щему признаку. Однако жалоба госпожи Литвино-
вич «скорее про хайп и скандал на ровном месте, 
потому что Сергей Лавров как министр иностран-
ных дел по своим полномочиям может общаться 
со всеми иностранными организациями, даже не 
совсем легальными», добавляет господин Рудаков.

Ксения Веретенникова,  
Андрей Винокуров

Партийцы получили исправительный срок
ЦИК нашел недостатки в предвыборных документах двух непарламентских партий

Его поздравляет президент, председатель правления Сбербанка  
Герман Греф:
— Уважаемый Константин Анатольевич! Рад поздравить Вас с днем рожде-
ния. Главная Ваша цель — поддержка развития нашей страны в рамках сов-
ременного правового государства. Вы и Ваша команда контролируете вы-
полнение решений Конституционного суда, осуществляете мониторинг 
правоприменения по отраслям законодательства, и это лишь малая часть за-
дач, возложенных на Министерство юстиции. При этом Вы лично занимае-
тесь общественной деятельностью, боретесь за сохранение нашей уникаль-
ной флоры и фауны. И, пожалуй, главное, о чем все знают: Вы — открытый 
человек, который всегда готов прийти на помощь. Хочу пожелать Вам здоро-
вья, сил и энергии, счастья и профессиональных успехов.

Сегодня исполняется 56 лет  
министру юстиции  
Константину Чуйченко

ДНИ РОЖДЕНИЯ

К О Н Т Е К С Т
А Д В О К А Т Ы  О Б Ж А Л О В А Л И  Р Е Ш Е Н И Е 
О  П Р И З Н А Н И И  Э К С Т Р Е М И С Т С К И М И  
С Т Р У К Т У Р  А Л Е К С Е Я  Н А В А Л Ь Н О Г О

Адвокаты правозащитной организации «Команда 29» обжаловали решение Мосгорсуда, который 
9 июня признал экстремистскими организациями сеть региональных штабов Алексея Навального, 
а также включенные ранее в реестр иностранных агентов Фонд борьбы с коррупцией (ФБК) 
и Фонд защиты прав граждан (ФЗПГ). По мнению адвокатов, суд допустил ряд нарушений. К их 
числу они относят, в частности, рассмотрение дела без участия его фигурантов и людей, чьи 
права будут ограничены вследствие принятия этого решения; засекречивание иска; отсутствие 
доказательств того, что ответчики занимались экстремистской деятельностью. «Мы услышали 
лишь ничем не обоснованные заявления об этом, но доказательств, подтверждающих обвинения, 
представлено не было»,— прокомментировали жалобу в «Команде 29».

«В апелляционной жалобе на 58 листах мы указываем самые серьезные нарушения и просим 
вышестоящую инстанцию отменить решение суда»,— отметил адвокат Максим Оленичев. Он 
также подчеркнул, что «решение суда в силу не вступило, последствия, связанные с признанием 
ФБК, ФЗПГ и штабов Навального экстремистскими организациями, не наступили, кроме пре-
кращения их деятельности». Несмотря на это, как ранее писал „Ъ“, избиркомы уже отказываются 
открывать избирательные счета кандидатам, которые, по их мнению, являются участниками или 
сторонниками структур господина Навального.  Кира Дюрягина
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Как стало известно „Ъ“, СКР рез-
ко активизировал следствен-
ные действия по уголовному 
делу о покушении на долларо-
вого мультимиллионера Оле-
га Бурлакова, совершенном осе-
нью 2018 года. Тогда бизнесмен 
был обстрелян по пути в клинику 
на плановый медосмотр и чудом 
уцелел. Сам он связывал прои-
зошедшее с разделом имуще-
ства с бывшей женой. 71-летний 
господин Бурлаков умер более 
двух недель назад в подмосков-
ной больнице с диагнозом «коро-
навирусная инфекция», по заяв-
лению его родственников сейчас 
идет проверка качества ока-
занных ему медицинских услуг. 
Смерть бизнесмена привела 
к еще одному конфликту — отно-
сительно места его захоронения: 
сестра покойного  утверждала, 
что по завещанию он должен 
быть похоронен рядом с родите-
лями в Петербурге, но против вы-
ступили его жена и дочери, по-
требовавшие кремации в Канаде. 
Отметим, что по мере бракораз-
водных тяжб предприниматель 
инициировал в отношении су-
пруги уголовные дела в Монако 
и Швейцарии,  обвинив ее в хище-
нии его средств.

По данным источников „Ъ“, ско-
ропостижная смерть 71-летнего 
Олега Бурлакова в одной из подмо-
сковных частных клиник, последо-
вавшая 21 июня, по данным врачей, 
от осложнений, связанных с коро-
навирусной инфекцией, по дан-
ным источников „Ъ“, неожиданно 
активизировала следственные дей-
ствия по уголовному делу о поку-
шении на него, совершенном три 
года назад, которое ведет ГСУ СКР. 
Этот факт подтвердил „Ъ“ и адвокат 
господина Бурлакова Максим Гло-
тов. Он сообщил, что последнее вре-
мя постоянно находится на связи со 
следователями. «Действительно, по-
иск преступников ведется очень ак-
тивно, подробнее я сказать не могу, 
чтобы не раскрыть тайну предвари-
тельного следствия»,— отметил за-
щитник. При этом он пояснил, что 
проверяются все те версии, которые 
предложил в свое время сотрудни-
кам СКР сам господин Бурлаков.

Напомним, вечером 3 ноября 2018 
года в Москве на стоянке возле 31-й 
горбольницы на улице Лобачевского, 
куда господин Бурлаков приехал на 
плановый осмотр, неизвестный об-
стрелял, предположительно из писто-
лета, его Cadillac Escalade. Сидевший 
на заднем сидении предпринима-
тель чудом уцелел. Однако этим его 
неприятности не завершились. При-
мерно в то же время бизнесмен нео-
жиданно почувствовал себя плохо, 
а анализ крови в российской частной 
клинике выявил повышенное содер-
жание мышьяка в организме. Позже 
это исследование подтвердили и вра-
чи в Монако. Точная причина уста-
новлена не была: рассматривались 
версии как преднамеренной попыт-
ки убийства путем отравления, так 
и случайного сбоя в организме, выз-
ванного биодобавками к пище или 
специфической едой.

Сам он тогда в беседах со сле-
дователями связывал происходя-
щие с ним ЧП с разделом имущест-
ва вследствие бракоразводных тяжб. 
По словам бизнесмена, входившего 
в топ-200 самых богатых людей Рос-
сии (его состояние оценивалось при-
мерно в $650 млн), он практически 
перестал общаться с женой Людми-
лой Бурлаковой (в девичестве Мар-
ченко), а также с дочерями Веро-
никой и Еленой. Сестра господина 
Бурлакова Вера, являющаяся женой 
его давнего партнера Николая Ка-
закова, в равных долях с которым 
в конце 1980-х годов бизнесмен на-
чинал предпринимательскую дея-
тельность, утверждала, что причи-
ной разлада в семье ее брата якобы 
стала «неуемная страсть» к роскоши 
его жены и дочерей. Стоит отметить, 
что семья Бурлаковых перебралась 
жить за границу после того, как в раз-
гар 1990-х его детей попытались по-
хитить представители кримина-
литета. С тех пор более или менее 
регулярно на родине бывал толь-
ко глава семейства, а оперативное 
управление бизнесом осталось на 
плечах господина Казакова. По сло-
вам супруги последнего, в 2014 году 
партнеры выгодно, за сумму в рай-
оне $1 млрд, продали совместный 
проект — компанию «Бурнефтегаз». 
Некую часть от этой суммы бизнес-
мены, как говорят их юристы, раз-
местили на счетах Людмилы Бурла-
ковой: тогда такая схема им казалась 
оптимальной с точки зрения валют-
ного и налогового законодательст-
ва, так как женщина не являлась рос-
сийским налоговым резидентом. 
Однако позже, говорят представи-

тели компаньонов, когда те захоте-
ли вернуть деньги, оказалось, что 
огромные суммы уже якобы пере-
ведены в течение 2018 года со сче-
тов компании, открытых в Монако 
и Швейцарии, в различные офшор-
ные юрисдикции, включая остров 
Гернси. Впоследствии якобы часть 
денег осела на счетах дочерей Олега 
Бурлакова, а другая — в багамском 
трасте, где лишь они вместе с мате-
рью числятся бенефициарами (без 
участия господина Бурлакова).

Как бы то ни было, в декабре 2018 
года Людмила Бурлакова начала 
бракоразводный процесс в Монако. 
В свою очередь, ее муж вместе с Ни-
колаем Казаковым инициировали 
в княжестве уголовное расследова-
ние по фактам хищения их средств 
в Монако и Швейцарии. Оппонен-
ты, в свою очередь, обвинили госпо-
дина Бурлакова в мошенничестве, 
и с тех пор общение между сторона-
ми проходило исключительно че-
рез юристов. Тем временем в 2019 
году прокуратура Ниццы начала 
расследование по факту вторжения 
в частную жизнь бизнесмена: в са-
молете, которым он пользовался, 
был обнаружен трекер, отслежива-
ющий перемещения.

«Олег Леонидович никогда пу-
блично не высказывался о суммах 
финансовых претензий к жене, 
а также возможной причастности 
ее и дочерей к слежке и покуше-
нию, поэтому не стану этого делать 
и я»,— заявил „Ъ“ Максим Глотов. 
Однако адвокат подтвердил, что 
«эта тема подробно обсуждалась со 
следствием». По данным источни-
ков „Ъ“, в рамках отработки «иму-
щественной» версии посягательства 
на жизнь миллионера проверяют-
ся Людмила Бурлакова, ее дочери 
и мужья последних Сергей Косоре-
зов и Грег Глинер. По данным источ-
ников „Ъ“, в ходе расследования ГСУ 
СКР были направлены международ-
ные запросы об оказании правовой 
помощи в соответствующие госо-
рганы Франции, Монако, Германии 
и Канады — о проведении «необхо-
димых процессуальных действий на 
территории указанных государств». 
Именно задержка с их исполнением 
и вызвала затяжку расследования.

Тем временем по заявлению Веры 
Казаковой СКР сейчас ведет дослед-
ственную проверку хода лечения 
и своевременности госпитализации 
заразившегося COVID-19 Олега Бур-
лакова. Продолжается и конфликт, 
связанный с вопросом его захоро-
нения. Тело бизнесмена после двух-
недельных препирательств жена 
и дочери в итоге смогли вывезти 
в Канаду. Госпожа Казакова, в свою 
очередь, ссылаясь на устно выражен-
ную последнюю волю брата, хотела 
похоронить его на Серафимовском 
кладбище Санкт-Петербурга рядом 
с родителями.

Уже со следующего дня после 
смерти бизнесмена управляющие 
его активами и имуществом нача-
ли получать письма и уведомления 
из банковских организаций по по-
воду наследства. А 24 июня Люд-
мила Бурлакова и дочери открыли 
наследственное дело у одного из пе-
тербургских нотариусов. Впрочем, 
очевидно, что вопрос об огромном 
наследстве, среди которого числит-
ся и осуществленная «детская мечта» 
Олега Бурлакова — суперъяхта Black 
Pearl на альтернативных источниках 
энергии длиной более 100 м и стои-
мостью больше $200 млн,— будет за-
висеть как от наличия и содержания 
завещания, так и от результатов рас-
следований СКР.

«Дело о так называемом поку-
шении на покойного Олега Бурла-
кова весьма странное. В нем масса 
неясных элементов и деталей, вы-
зывающих закономерные сомнения 
и вопросы,— сказал „Ъ“ адвокат Люд-
милы Бурлаковой и ее дочерей Конс-
тантин Добрынин.— Сам факт пере-
жевывания третий год одних и тех 
же невнятных слухов и домыслов, 
причем, как правило, со ссылкой на 
анонимных адвокатов и тем более 
якобы следователей, говорит сам за 
себя. И говорит он о том, что сказать 
тем, кто коряво затеял это фейковое 
дело о крайне странном так называ-
емом покушении, нечего. Нашим 
доверителям, которые при нашей 
юридической помощи находятся 
в конструктивном рабочем контак-
те со следствием, никаких претен-
зий, связанных с этой историей, не 
предъявлено и никогда не предъяв-
лялось. Можно заметить: те, кто за-
теял многомерную авантюру вокруг 
жизни, смерти, похорон и имущест-
ва покойного Олега Бурлакова, долж-
ны теперь очень четко юридически 
оценивать последствия всех своих 
действий — гражданские, уголовные 
и дисциплинарные».

Сергей Сергеев

Вирус подстегнул 
следствие
СКР проверяет все версии  
гибели бизнесмена

Неожиданный поворот полу-
чило дело о  гибели в 2015 году 
24 десантников в  результате 
обрушения казармы омско-
го  учебного центра ВДВ, кото-
рое сейчас слушается в воен-
суде. Истек шестилетний срок 
давности по основному эпизо-
ду обвинения — о нарушении пра-
вил безопасности при ведении 
строительных работ, повлек-
шем большие человеческие жер-
твы. Это означает освобождение 
от наказания по данной статье 
УК РФ. Судебный процесс может 
еще затянуться на неопределен-
ное время: ключевой документ 
обвинения — выводы строитель-
но-технической экспертизы — 
суд признал недопустимым до-
казательством и назначил  новое 
исследование.

В Омске весьма неожиданное раз-
витие получил судебный процесс по 
делу об обрушении казармы 242-го 
учебного центра ВДВ, в результате 
которого погибли 24 десантника. 
12 июля, в шестую годовщину траге-
дии, истек срок давности по основ-
ному эпизоду обвинения — о нару-
шении правил безопасности при 
ведении строительных работ, по-
влекшем большие человеческие 
жертвы (ч. 3 ст. 216 УК РФ). По этой 
статье УК РФ он составляет шесть лет. 
«Несколько лет я последовательно 
систематически обращала внима-
ние следствия и прокуратуры, что 
превышение ими разумных сро-
ков следствия может повлечь исте-
чение шестилетнего срока давности 
по ст. 216 УК РФ и повлечет освобо-
ждение обвиняемых от уголовной 
ответственности по данной статье. 
Следствие и прокурор уверяли по-
терпевших, что этого не произойдет 
и наши опасения пусты. Сегодня ше-
стилетний срок давности по ст. 216 
УК РФ истек! И какие-то коммента-
рии я считаю излишними»,— заяви-
ла „Ъ“ адвокат Ольга Рыбакова, пред-
ставляющая интересы некоторых 
родственников жертв трагедии. От-
метим, что 11 обвиняемым по этому 
делу помимо ст. 216 УК РФ инкрими-
нируются и другие.

Судебный процесс, который 
длится уже больше года, может за-
тянуться на неопределенный срок. 
Недавно председатель судебного за-
седания Александр Красиков назна-
чил по делу новую комплексную 
комиссионную строительно-техни-
ческую судебную экспертизу. «След-
ствие более года за счет бюджетных 
средств проводило дополнительную 
экспертизу стоимостью более 7 млн 
руб., в которой изначально не было 

никакой необходимости. Эксперти-
за проведена с грубейшими нару-
шениями, экспертами, состоящими 
в родстве, два из которых — родные 
братья, а еще два — муж и жена. Воен-
ная прокуратура и следствие в этом 
нарушения не усмотрели, констати-
ровали, что все законно. Но в суде 
спустя полгода рассмотрения дела 
из-за этих же нарушений прокурор 
просил назначить новую эксперти-
зу»,— сообщила госпожа Рыбакова. 
Адвокат упрекнула следствие в не-
желании привлекать к ответствен-
ности должностных лиц ОАО «Сла-
вянка» (военный коммунальный 
холдинг), которые по госконтрактам 
должны были обеспечить безопас-
ную эксплуатацию казармы. Их ад-
вокат потерпевших считает истин-
ными виновниками трагедии. «Но, 
как и в случае с экспертизой и срока-
ми давности, военная прокуратура 
и следствие игнорируют наши тре-
бования, прикрывая свое бездейст-
вие привлечением к ответственно-
сти командира части»,— заявила 
адвокат, выразив надежду, что суд 
после процесса инициирует привле-
чение к ответственности должност-
ных лиц «Славянки».

Трагедия в учебном центре ВДВ 
произошла 12 июля 2015 года, при-

мерно через полчаса после команды 
«отбой». Рухнувшие конструкции на-
смерть задавили 24 десантника, сде-
лав еще десяток военнослужащих 
инвалидами. По версии обвине-
ния, в основу которой были положе-
ны выводы проведенных экспертиз, 
строительство казармы велось с на-
рушениями еще в 1970-е годы. В 2012 
году здание признали аварийным. 
Начавшийся в нем капремонт, гово-
рится в деле, проводился без проект-
ной документации. Не было учтено 
и состояние здания: за сорок с лиш-
ним лет оно довольно сильно обвет-
шало, заметно износились внутрен-
ние конструкции. После замены 
деревянных полов на бетонные су-
щественно увеличилась нагрузка на 
строительные конструкции. Не вы-
держав тяжести, они рухнули, погре-
бя под собой десантников.

В уголовном деле 11 фигурантов, 
всем им предъявлено обвинение по 
ст. 216 УК РФ. Бывшему командиру 
242-го центра ВДВ Олегу Пономаре-
ву дополнительно вменяется в вину 
превышение полномочий (ст. 286 
УК РФ) и злоупотребление полномо-
чиями (ст. 201 УК РФ), его заместите-
лю Владиславу Пархоменко — взят-
ка (ст. 290 УК РФ) и злоупотребление 
полномочиями (ст. 201 УК РФ), ру-

ководителям ремонтировавшей 
казарму компании «Ремэксстрой» 
Александру Дорофееву и Дмитрию 
Баязову — злоупотребление полно-
мочиями (ст. 201 УК РФ) и мошен-
ничество в особо крупном размере 
(ст. 159 УК РФ), бывшему замести-
телю руководителя регионального 
управления заказчика капстроитель-
ства Центрального военного округа 
Минобороны Александру Савустья-
ну — злоупотребление полномочия-
ми (ст. 201 УК РФ) и мошенничество 
(ст. 159 УК РФ), инженеру-инспекто-
ру этого управления Евгению Криво-
ручко — злоупотребление полномо-
чиями (ст. 201 УК РФ), пяти бывшим 
сотрудникам Спецстроя РФ и его по-
дразделений Алексею Дубинину, 
Игорю Титареву, Федору Ержанину, 
Григорию Гондюку — также ст. 201 УК 
РФ, а четырем из них еще и мошен-
ничество (ст. 159 УК РФ).

На следствии никто из них 
с предъявленным обвинением не 
согласился. Защита руководителей 
центра ВДВ, в частности, указывала, 
что в силу специфики своей службы 
они не являлись строительными экс-
пертами и никак не могли оценить 
состояние здания.

Константин Воронов,  
Новосибирск

Крушению казармы истекли сроки
ЧП с омскими десантниками теряет судебную перспективу

Как стало известно „Ъ“, Гене-
ральная прокуратура РФ напра-
вила в Германию запрос на экс-
традицию Маркуса Шварца. 
Он проходит по уголовному делу 
о попытке рейдерского захва-
та имущества АО «Адапт Инвест» 
стоимостью 200 млн руб. и фаль-
сификации доказательств по гра-
жданскому делу. Тем  временем 
сам комплекс зданий может 
быть снесен: столичная инспек-
ция по контролю за использова-
нием объектов недвижимости 
усмотрела нарушения в расши-
рении площадей объекта. Этот 
вопрос в ближайшее время будет 
рассмотрен в Арбитражном суде 
 Московского округа.

Уголовное дело об особо круп-
ном мошенничестве (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ) и фальсификации доказательств 
по гражданскому делу (ч. 1 ст. 303 
УК РФ) в отношении топ-менедже-
ра холдинга «Фемида» (занималось 
оказанием юридических и охран-
ных услуг) Маркуса Шварца следст-
венное управление по Центрально-
му административному округу ГСУ 
СКР по Москве возбудило 29 июля 
2019 года. Это произошло после того, 
как гендиректор АО «Адапт Инвест» 
Вадим Крищенко направил обраще-
ние в адрес президента Владимира 
Путина. Компания господина Кри-
щенко предоставляет нежилые по-
мещения в аренду производителям 
продовольствия и намерена создать 
профильный кластер.

Как следует из материалов уго-
ловного дела, имевший вид на жи-
тельство в России Маркус Шварц, 
а также ранее привлекавшийся 
к уголовной ответственности быв-
ший глава департамента экономи-
ческой безопасности «Фемиды» Ни-
колай Федоров решили незаконно 
получить имущество господина 
Крищенко. Для начала, по матери-
алам дела, они арендовали якобы 
под нужды своего холдинга помеще-

ние у «Адапт Инвеста» на улице Пря-
нишникова. Затем, войдя в доверие 
к гендиректору АО, Маркус Шварц, 
по данным следствия, предложил 
господину Крищенко оказание юри-
дических и других услуг.

Как было установлено в ходе 
предварительного следствия, в сен-
тябре 2017 года господин Шварц со-
общил арендодателю, что некие кри-
минальные структуры планируют 
осуществить рейдерский захват его 
помещений, при этом якобы суще-
ствует реальная угроза жизни пред-
принимателя и членов его семьи. 
Господин Шварц сказал, что берет-
ся уладить проблему, но за это при-
дется заплатить 40 млн руб. Генди-
ректор «Адапт Инвеста» согласился 
на условия Маркуса Шварца и пере-
дал ему в сентябре 2017 года первый 
транш — 20 млн руб. Через некото-
рое время уже от имени господина 
Шварца к господину Крищенко при-
ехали двое неизвестных, которые 
потребовали от предпринимателя 
в счет погашения оставшейся суммы 
отступных оформить долговую рас-
писку. Тот бумагу подписал. Попутно 
незнакомцы предложили господину 
Крищенко отдать им свой бизнес за 
$5 млн, но на это он ответил отказом. 

Через некоторое время расписка 
была предъявлена в суд, который 
взыскал в пользу господина Шварца 
по долговой расписке с учетом про-
центов 22,9 млн руб. А в марте 2019 
года махинаторы вновь обратились 
в суд с иском к господину Крищен-
ко уже на 156 млн руб., предъявив до-
говор займа на эту сумму. Господин 
Крищенко утверждал, что такого до-
говора займа не подписывал и имеет 
место подделка его подписи. Имен-
но после этого в дело вмешались пра-
воохранительные органы. Граждан-
ская тяжба еще не завершилась. Если 
бы махинаторам удалось добиться 
своего, то у них появилась бы воз-
можность требовать передачи им 
имущества АО «Адапт Инвест».

По словам защиты господина 
Крищенко, правоохранителям не 
удалось задержать Маркуса Шварца. 
Последнего объявили сначала в фе-
деральный, а затем и международ-
ный розыск. Генпрокуратура обра-
тилась к компетентным органам 
Германии с запросом о его выдаче. 

Пока расследовалось уголовное 
дело и проходили арбитражные раз-
бирательства вокруг комплекса из 
трех зданий, построенных на улице 
Прянишникова в 1959, 1974 и 1988 
годах, само их дальнейшее сущест-
вование оказалось под угрозой. Госу-
дарственная инспекция по контролю 
за использованием объектов недви-
жимости города Москвы по результа-
там проверки установила, что в ходе 
реконструкции господин Крищен-
ко незаконно увеличил площади на 
4 тыс. кв. м. Дело в том, что гендирек-
тор задумал установить на крышах 
зданий немецкие термоустановки, 
которые обеспечивали бы энергией 
теплицы, которые предполагалось 
также построить на новых площа-
дях. Но инспекция усмотрела в этом 
нарушения, а так как пристройки не-
возможно снести без причинения 
ущерба самим зданиям, то требует-
ся снести весь комплекс. Столичный 
департамент городского имущества 
обратился в Арбитражный суд Мо-
сквы с иском о признании постройки 
общей площадью 24 тыс. кв. м неза-
конной и подлежащей сносу. В фев-
рале 2020 года иск был удовлетворен, 
а Девятый арбитражный апелляци-
онный суд это решение признал обо-
снованным. Впрочем, представите-
ли господина Крищенко обратились 
в кассационную инстанцию, и реше-
ние суда было приостановлено. Юри-
сты надеются, что окружной суд при-
мет во внимание целый ряд доводов 
бизнесмена.

«Сегодня под крышей продукто-
вого кластера „Адапт Инвеста“ рабо-
тает более 2 тыс. человек, продукция 
которых исчисляется десятками наи-

менований и развозится в 1 тыс. тор-
говых точек Москвы,— сказал „Ъ“ 
представитель господина Крищен-
ко адвокат Рубен Маркарьян.— За 
десять лет работы кластера столич-
ный бюджет получил свыше 500 млн 
руб. в виде налогов. При этом нуж-
но учесть, что ранее судом была при-
знана надлежащим доказательством 
по делу строительная экспертиза, со-
гласно которой строения соответст-
вуют градостроительным нормам 
и правилам и не представляют угро-
зы жизни и здоровью граждан, хотя 
вернуть здание в первоначальное 
состояние без ущерба его назначе-
нию невозможно. Кроме того, в вы-
водах той же экспертизы говорится, 
что здания благодаря качественно-
му содержанию находятся в отлич-
ном состоянии и обладают большой 
прочностью, могут выдержать раз-
мещение на крыше термоустановок 
и теплиц. То есть возможность сохра-
нения объекта существует, и для это-
го есть законные процедуры помимо 
сноса. При этом деятельность хол-
динга господина Крищенко полно-
стью соответствует доктрине продо-
вольственной безопасности страны. 
Поэтому мы надеемся, что суд при-
мет эти соображения во внимание». 
Между тем представители господина 
Крищенко рассказали „Ъ“, что к нему 
уже обратилось некое южносахалин-
ское ООО «Инвестстрой», зарегистри-
рованное в частной квартире с одним 
штатным сотрудником, и сообщило, 
что выиграло конкурс на снос мос-
ковского объекта. В окружении биз-
несмена считают, что действия ООО 
противоречат и установленным про-
цедурам, и судебным актам. «Что это 
за фирма, откуда она взялась и зачем 
жителю Сахалина ломать целый про-
изводственный квартал в Москве, бу-
дут выяснять в столичном управле-
нии Следственного комитета, куда 
уже подано заявление»,— сообщил 
„Ъ“ адвокат Рубен Маркарьян.

Юрий Сенаторов

Продовольствие  
попало в международный розыск
Прокуратура попросила выдать фигуранта дела о рейдерском захвате

Расследование обстоятельств крушения омской казармы заняло столько времени,  
что во время процесса вышли сроки давности   ФОТО ВАДИМА ХАРЛАМОВА
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В Свердловской области разго-
рается конфликт между светски-
ми и духовными властями. Ра-
нее губернатор Свердловской 
области Евгений Куйвашев фак-
тически запретил традиционный 
крестный ход, который ежегод-
но проходит в память об убийст-
ве Николая II, его семьи и окру-
жения. Глава региона объяснил 
это угрозой коронавируса. Одна-
ко митрополит Екатеринбургский 
и Верхотурский Евгений заявил, 
что верующие все равно пройдут 
крестным ходом — и пообещал 
присоединиться к ним. Власти 
региона ведут переговоры с ми-
трополитом.

Как сообщал „Ъ“, в конце прош-
лой недели губернатор Евгений Куй-
вашев заявил: «Мы не будем прово-
дить крестный ход в „Царские дни“». 
Это решение он объяснил ростом за-
болеваемости COVID-19 и появлени-
ем нового штамма вируса в регионе. 
Губернатор опубликовал в Instagram 
фотографию с шествия, которое про-
ходило в 2020 году (тогда в крестном 
ходе приняли участие около 10 тыс. 
человек), и указал, что участники не 
соблюдали масочный режим и ди-
станцию. «Тогда нам казалось, что 
пандемия идет на спад, но это был 
только конец первой волны. Есть не-
сколько доказанных случаев того, 
что люди заболели именно после 
„Царских дней“. Они перенесли бо-
лезнь довольно тяжело»,— подчерк-
нул господин Куйвашев. Позднее 
областной оперштаб направил в Ека-
теринбургскую епархию рекоменда-
ции об ограничении массовых меро-
приятий в «Царские дни».

• Крестный ход — одно из ключе- 
вых мероприятий «Царских дней». 

Протяженность маршрута состав-
ляет 21 км. Он тянется от Храма-
на-Крови, который был возведен на 
месте дома инженера Ипатьева, где 
большевики в ночь на 17 июля 1918 
года убили Николая II, членов его се-
мьи и слуг, до монастыря Ганина 
Яма, где пытались уничтожить их 
останки. Ежегодно в нем принима-
ют участие десятки тысяч человек.
В ответ митрополит Екатерин-

бургский и Верхотурский Евгений 
(Кульберг) заявил, что шествие «дав-
но переросло рамки обычного „ме-
роприятия“ и для многих людей 
стало священным». Он не исключил 
возможности «стихийного» крестно-
го хода — и сам намерен участвовать 
в нем вопреки запрету губернатора. 
«Люди пройдут по святому пути — 
это очевидность. Пойдут они по без-
опасно перекрытым улицам? Или 
по узким тротуарам рядом с опасно 
несущимися машинами? Или „ко-
зьими тропами“? Это покажет вре-
мя,— заявил митрополит.— Я од-
нозначно пойду». «Не только внутри 
церкви, но и светские люди замеча-
ют непоследовательность — изве-
стие о том, что крестный ход не со-
гласован, поступило сразу после 
„Иннопрома“, где было достаточ-
но людей. Его не отменяли. Они по-
считали миллионы, которые поте-
ряют, и решили этого не делать. Это 
вопрос приоритетов»,— отметил се-
кретарь епархиального совета игу-
мен Вениамин (Райников) в эфире 
телеканала «Спас».

По мнению митрополии, отказ 
свердловских властей согласовы-
вать крестный ход означает лишь 
отказ помогать в организации: «То, 
что губернатор не согласовал и не 
взял ответственность за соверше-

ние крестного хода, не значит, что 
он исчез. Он просто не имеет стату-
са согласованного мероприятия. Ве-
роятно, это будет сопряжено с труд-
ностями прохождения людей. Это 
не значит, что люди, которые прие-
дут почтить память святых Царствен-
ных страстотерпцев, куда-то раство-
рятся потому, что их не согласовали». 
При этом епархия признает, что ста-
тус «несогласованного мероприя-
тия» и отсутствие сопровождения 
неизбежно снизят количество участ-
ников шествия.

Вице-губернатор Сергей Бидонь-
ко сообщил „Ъ“, что свердловские 
власти ведут переговоры с митро-
политом Евгением. По его словам, 
владыка может изменить решение. 
«Проходить крестный ход самостоя-
тельно — неправильно. Мы надеем-
ся, что никто так не поступит»,— до-
бавил господин Бидонько.

Политолог Михаил Коробельни-
ков напоминает, что митрополит 
Евгений был назначен главой Ека-
теринбургской епархии совсем не-
давно — в декабре 2020 года. «При 
митрополите Кирилле (Наконеч-
ный, возглавлял Екатеринбургскую 
епархию с 2011 года.— „Ъ“) епархия 
приобрела большой вес в политиче-
ской жизни Свердловской области. 
Владыка вышел на уровень, равный 
по статусу губернатору. Это обуслав-
ливалось и его политическим весом 
на федеральном уровне. Митропо-
лит Евгений таким весом не облада-
ет. В связи с этим попытка приоста-
новить крестный ход говорит о том, 
что Евгений Куйвашев пытается 
взять под контроль все сферы жизни 
в области»,— считает эксперт.

Анастасия Реутова,  
Екатеринбург

Напомним, как рассказывал „Ъ“, 
на 21 июня в оборот было выпуще-
но всего 15 серий препарата, кото-
рый Центр имени Чумакова произ-
вел сам. Глава Минпромторга Денис 
Мантуров на совещании у Владими-
ра Путина анонсировал производст-
во 10 млн доз вакцины до конца года. 
В компании «Нанолек», с которой за-
ключил соглашение разработчик, 
обещают развернуть его в августе, 
признавая, что к декабрю удастся 
выпустить лишь 5 млн доз. Прези-
дент компании Владимир Христен-
ко (сын экс-главы Минпромторга 
Виктора Христенко) оценил объем 
инвестиций в подготовку производ-
ства вакцин в 40 млн руб. Директор 
по развитию Центра имени Чумако-
ва Константин Чернов подтвердил 
„Ъ“, что для производства «КовиВа-
ка» необходима специальная серти-
фикация условий. Поэтому «Нано-
лек» займется только производством 

лекарственной формы, а саму суб-
станцию будет нарабатывать Центр 
имени Чумакова. Источник „Ъ“ на 
фармрынке считает, что центр про-
сто не хочет передавать партнерам 
технологию и это «тормозит массо-
вый выпуск». Господин Христенко 
утверждает, что для выпуска «Кови-
Вака» в стране просто «почти нет под-
ходящих промплощадок».

«Если люди доверяют „КовиВаку“, 
это уже неплохо и положительно 
влияет на темпы вакцинации. Ина-
че они просто не привились бы,— 
продолжает Сергей Харитонов.— Но 
в данном случае привиться вооб-
ще — это хорошее решение. Даже 
если вакцина менее эффективна, че-
ловек хоть с каким-то иммунитетом 

с меньшей вероятностью попадет 
в больницу и передаст вирус людям».

Сейчас в Москве сделать привив-
ку против коронавируса можно толь-
ко вакциной «Спутник V». «ЭпиВакКо-
рона», как и «КовиВак», закончилась. 
Депздрав ожидает поставок от Мини-
стерства здравоохранения, но когда 
это произойдет — неизвестно. Отме-
тим, что столичные власти в послед-

ние дни говорят о росте темпа вакци-
нации в городе. По данным на 9 июля, 
привиты были 3 млн 200 человек, что 
составляет чуть более 25% официаль-
ной численности населения. Второе 
место по темпам вакцинации удержи-
вает Московская область — на 9 июля 
около 2 млн привитых.

Наталья Костарнова

Крестный ход несогласных
Церковь не намерена отменять в Екатеринбурге  
массовое мероприятие

За «КовиВаком» не занимать

К О Н Т Е К С Т К О Р О Н А В И Р У С  В С Т А Л  В  О Ч Е Р Е Д Ь  К  С Т О Й К А М  Р Е Г И С Т Р А Ц И И

В выходные очевидцы сообщали об очере-
дях на регистрацию в столичных аэропортах, 
связанных с тем, что сотрудники проверяют 
у пассажиров документы о вакцинации или 
наличии отрицательного ПЦР-теста. Скопле-
ния людей наблюдались как на вылете, так 
и после прилета — после возвращения в РФ 
граждане должны сдать тест накоронавирус 
в течение трех суток, и многие предпочитают 
делать это непосредственно в аэропорту.

Представители аэропортов заверили „Ъ“, 
что ситуация контролируется. Так, во Внуко-
во в воскресенье сообщили, что обстановка 
на территории аэропорта штатная, очередей 
нет. Еще 29 июня аэропорт на своем сай-
те опубликовал сообщение с просьбой для 
пассажиров международных рейсов прибы-
вать в терминал А не менее чем за три часа 
до вылета. В пресс-службе аэропорта со-
общили „Ъ“, что есть единичные случаи за-
держек пассажиров из-за прохождения те-
стов, но к сбоям в расписании полетов они 
не приводят. В пресс-службе Шереметьево 
отметили, что ситуация стабилизировалась 
и больших очередей не наблюдается. В «Аэ-
рофлоте», у которого были проблемы со ско-
плением пассажиров на стойках регистрации 
в ночь на воскресенье, уточнили, что пик на-
грузки пришелся на субботу, а в воскресенье 
днем проблему удалось решить. Тем не ме-
нее на сайте перевозчика также просят пас-

сажиров шереметьевского терминала D «за-
благовременно прибывать в аэропорт для 
комфортного прохождения всех формаль-
ностей». В Домодедово говорят, что для пи-
кового сезона ситуация в пределах нормы. 
«За сутки аэропорт обслужил около 600 рей-
сов по расписанию. Службы аэропорта под-
готовили все необходимые ресурсы, чтобы 
в штатном режиме обслужить повышенный 
пассажиропоток в летний период,— сообщи-

ли в пресс-службе.— Причины переноса или 
отмены рейсов, не связанные с работой воз-
душной гавани, необходимо уточнять у авиа-
перевозчиков». Петербургский аэропорт Пул-
ково работает в штатном режиме, там лишь 
отметили, что по прибытии воздушных судов, 
пассажирам которых необходимо сдать ПЦР-
тест, «возможно скопление людей, которое 
не носит критический характер». 

Айгуль Абдуллина

Большая часть пациентов с онко-
логическими заболеваниями хо-
тели бы получить медицинский 
отвод от прививки против коро-
навируса, показал опрос, про-
веденный врачебно-пациент-
ским движением «Рак излечим». 
Но почти половине опрошенных 
не удалось такой отвод получить: 
они не смогли выяснить, кто мо-
жет его дать. Адвокат Полина Га-
бай подтверждает, что порядок 
и формат медотвода от вакцина-
ции против COVID-19 законода-
тельно не определены, решение 
может принять только лечащий 
врач. Пациенты рассказали „Ъ“, 
что участковые терапевты на-
правляли их к онкологам, онко-
логи — к узким специалистам, 
но в итоге, как правило, никто из 
врачей отвода не давал. Онколо-
ги, в свою очередь, поясняют, что 
их пациентам болеть коронавиру-
сом опаснее, чем вакцинировать-
ся. Лишь химиотерапия делает 
прививку бесполезной, посколь-
ку ослабленный организм может 
не дать на нее достаточного им-
мунного ответа.

Врачебно-пациентское общест-
венное движение «Рак излечим» (объ-
единяет более 20 тыс. человек) про-
вело опрос среди онкологических 
пациентов о том, как они относятся 
к вакцинации от COVID-19. Выясни-
лось, что 88% респондентов предпоч-
ли бы воспользоваться медицинским 
отводом по разным причинам. В част-
ности, около трети из них опасаются 
«отдаленных последствий для здоро-
вья». Но чаще всего среди оснований 
для отвода называли активную ста-
дию лечения — химиотерапию, лу-
чевую терапию, а также обострение 
болезни или приближающуюся опе-
рацию (таких ответов около 42%). По-
чти столько же (43%) — в ремиссии, но 
либо просто не хотят делать привив-
ку (10%), либо боятся ухудшения (33%). 
В 10,6% случаев желающие получить 
медотвод заявили, что не доверяют 
вакцинам, о которых было «много 
противоречивой информации». Сре-
ди причин отказа от вакцинации так-
же называли перенесенный корона-
вирус и наличие других хронических 
заболеваний. 47% респондентов, зая-
вивших, что они хотели бы получить 
медотвод, сделать этого не смогли, по-
тому что не понимают, к какому спе-
циалисту обращаться. 13% не полу-
чили справку из-за отказа врача, 27% 
получили медотвод без проблем.

Пациентам, имеющим онколо-
гические заболевания, необходимо 
вакцинироваться против корона-
вируса, но сначала нужно прокон-

сультироваться с лечащим врачом, 
заявлял ранее главный внештат-
ный онколог Минздрава РФ Андрей 
Каприн. В инструкции к вакцине 
«Спутник V» указано, что «вследст-
вие недостатка информации» вакци-
нация может представлять риск для 
пациентов со злокачественными 
новообразованиями. Производите-
ли советуют этой категории людей 
применять препарат «с осторожно-
стью, основываясь на оценке соот-
ношения пользы и риска в каждой 
конкретной ситуации». Разработчи-
ки «ЭпиВакКороны» отмечают в ин-
струкции, что «конкретное решение 
о необходимости проведения при-
вивок больным с хроническими 
заболеваниями, злокачественны-
ми болезнями крови и новообразо-
ваниями и т. п. зависит от степени 
риска заболевания». В инструкции 
к вакцине «КовиВак» указано, что 
возможность вакцинации лиц, стра-
дающих хроническими заболевани-
ями, «определяет лечащий врач, ис-
ходя из состояния пациента».

Татьяна Стрельникова из Москвы 
получила отвод от прививки, просто 
обратившись к врачу. Она рассказала 
„Ъ“, что онколог выдал ей «обычную 
справку», в которой указал диагноз, 
пройденное лечение (две обширные 
операции, тяжелая химиотерапия) 
и написал, что к вакцинации про-
тив коронавируса имеются противо-
показания. Решение, по словам го-
спожи Стрельниковой, специалист 
объяснил тем, что вакцина новая, 
малоизученная и не прошла долж-
ных испытаний на онкологических 
больных. Татьяна Стрельникова до-
бавила, что уже воспользовалась 
медотводом, предоставив его руко-
водству, и от нее «отстали с вакци-
нацией». Другая участница опроса, 
пожелавшая остаться анонимной, 
сообщила, что не смогла получить 
отвод в московской поликлинике. 
По ее словам, участковый терапевт 
направил ее к онкологу, а у онколога 
на двери кабинета она обнаружила 
записку «Медотводов не даем». Свет-
лана Черноок из Краснодарского 
края хотела бы сделать прививку, но 
только после того, как будет уверена, 
что это безопасно, а все врачи, у ко-
торых она стоит на диспансерном 
учете, советуют ей проконсультиро-
ваться с онкологом. Онколог же, ут-
верждает госпожа Черноок, противо-
показаний к вакцинации не видит, 
но и запись об этом не делает, «пере-
кладывая ответственность» на узких 
специалистов.

«Порядок медотвода от вакци-
нации законодательно не опреде-
лен,— говорит адвокат, основатель 

юридической компании „Факуль-
тет медицинского права“ Полина 
Габай.— Учитывая последние реко-
мендации Минздрава, медотводы 
можно различать по характеру про-
тивопоказаний и длительности пе-
риода действия». Выводы об оценке 
риска вакцинации, о допуске к при-
вивке или медотводе может сделать 
только лечащий врач. Формат медот-
вода также нормативно не опреде-
лен: «В последних рекомендациях 
по вакцинации Минздрав рекомен-
дует врачам или фельдшерам фикси-
ровать запись о результатах осмотра 
пациента, а также о разрешении на 
введение вакцины или отводе от вак-
цинации в медицинской документа-
ции»,— уточняет эксперт.

Пока власти не внесли ясность, 
появляется много противоречивой 
и непроверенной информации, свя-
занной с процедурой отвода. Напри-
мер, участница опроса сообщила 
„Ъ“, что узнала из соцсетей о «прика-
зе», якобы предписывающем выда-
вать справку об отводе только в пяти 
московских поликлиниках. В депар-
таменте здравоохранения Москвы 
„Ъ“ заверили, что никакого ограни-
чивающего приказа не распростра-
няли, а проконсультироваться перед 
вакцинацией можно в любой поли-
клинике города. В депздраве напом-
нили, что перечень заболеваний 
и состояний для медотвода «неболь-
шой»: врачи рекомендуют времен-
но отложить прививку при острых 
инфекционных заболеваниях, обо-
стрении серьезных хронических за-
болеваний, при жизнеугрожающих 
и неотложных состояниях.

По словам онколога, программ-
ного директора Высшей школы он-
кологии Полины Шило, на текущий 
момент есть «достаточно четкое пред-
ставление», что онкопациенту забо-
леть гораздо опаснее, чем вакцини-
роваться: «Есть нюансы, которые 
следует обсуждать с лечащим врачом. 
Например, прививаться пациентам, 
которые проходят химиотерапию, 
бессмысленно, потому что иммуни-
тет ослаблен и, соответственно, не бу-
дет достаточного ответа на прививку. 
А вот если пациент в ремиссии или 
давно не получает химиотерапию, 
то в большинстве случаев причин не 
вакцинироваться нет». Онколог Ан-
тон Барчук также заявил, что рак «не 
противопоказание для вакцинации». 
Он сообщил, что НМИЦ онкологии 
имени Петрова в Петербурге гото-
вит исследование вакцины на онко-
пациентах, чтобы показать, что «она 
безопасна и эффективна для этой ка-
тегории людей».

Наталья Костарнова

Медотвод  
от терапевта
Онкопациенты не могут получить основание  
для отказа от вакцинации
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Для производства «КовиВака» 
необходима специальная 
сертификация условий
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Эра  
ответственности 
России

Америка уходит из Афганистана, 
вывод войск завершится 31 августа. 
За 20 лет войны США потеряли уби-
тыми 2448 человек, 20 722 были ра-
нены. Триллион долларов потрачен 
на подготовку афганской армии 
и полиции. Президент США Джо 
Байден заявил: афганцы должны 
сами решать свою судьбу. При этом 
глава республики Ашраф Гани до по-
следнего надеялся, что сумеет уго-
ворить Байдена повременить с вы-
водом войск, и с этой целью в конце 
июня отправился в Вашингтон. 
Тщетно. Америка устала воевать 
со страной, навязать которой свою 
волю оказалось невозможным. «Мы 
победили „Аль-Каиду“ (запреще-
на в РФ.— „Ъ“), уничтожили Осаму 
бен Ладена,— заявил Байден.— Но 
мы не собирались заниматься в Аф-
ганистане государственным строи-
тельством». При этом глава Белого 
дома отказался назвать вывод войск 
поражением или бегством. 

Как мы в России должны отно-
ситься к уходу американцев из Аф-
ганистана? Улюлюкать им вслед, 
злорадствовать, мол, не по зубам су-

постатам оказались те, кого и шура-
ви (советские люди.— „Ъ“) в 1980-е 
не смогли подчинить своей воле? 
Отчитывать Америку за то, что не от-
читалась в ООН о своей борьбе с тер-
роризмом, как делают наши дипло-
маты, забывая сказать ей спасибо, 
что сдерживала в течение 20 лет тер-
рористическую угрозу у границ на-
ших союзников по СНГ, а по сути, 
и у наших границ? И не забывая од-
новременно с этим выговаривать Ва-
шингтону за затягивание на четыре 
месяца выполнения своего же согла-
шения с (запрещенным в РФ.— „Ъ“) 
«Талибаном» о выводе войск.

А я понимаю американцев и рад 
за тех, кто вернется домой. Моему 
школьному другу и соседу по дому, 
командиру вертолетной эскадри-
льи майору Блинкову повезло мень-
ше. 37 лет назад, 14 июля 1984 года 
Валера сгорел в подбитой моджахе-
дами вертушке, когда возвращался 
в свою часть из ташкентского госпи-
таля. Ему было 35 лет, у него остались 
сын-подросток и грудная дочь...

Есть три темы, которые, на мой 
взгляд, важны для нас в России 
в связи с окончанием американско-
го присутствия в Афганистане. Пер-
вая, что будет с Афганистаном и аф-
ганцами. Это, к сожалению, меньше 
всего волнует россиян, что говорит 
больше о нас, чем об афганцах. По-
смотрите российское ТВ, выводом 
американских войск из Афганиста-
на там пугают… Украину. Мол, точ-
но так же США, вооружая ее армию, 
поматросят и потом бросят. Каким 
террористам в жертву, ведущие не 
уточняют.

Вторая тема: безопасность границ 
стран Центральной Азии, которым 
угрожает выдавливание под напо-
ром талибов на эту сторону «речки» 
разнообразных экстремистов. Здесь 
перед Москвой стоят очевидные за-
дачи, и они будут решены. И присут-
ствия российских военных в Афга-
нистане не потребуют.

И наконец, третье: роль России 
в качестве великой державы в меди-
аторстве между противоборствую-
щими афганскими группировками, 
правительством в Кабуле и «Тали-
баном». Ведь тут, кажется, у Москвы 
«золотая акция», она благоволит к та-
либам, хоть и не слишком любезна 
по отношению к Кабулу. Так для Мо-
сквы наступает эра ответственности 
за сделанную ставку на «Талибан», 
согласно которой это национальная 
военно-политическая сила, пред-
ставляющая интересы значительно-
го числа афганцев и имеющая право 
на участие в формировании коали-
ционного правительства. 

Ну вот, сбывается. 

На российском ТВ вы-
водом американских 
войск из Афганистана 
пугают… Украину. 
Мол, точно так же 
США, вооружая ее  
армию, поматросят 
и потом бросят

Аркадий Дубнов, 
политолог,  
эксперт по Центральной Азии

14 июля исполнится шесть лет с мо-
мента заключения в Вене «сделки века» 
по иранской ядерной программе (ее 
официальное название — Совмест-
ный всеобъемлющий план действий; 
СВПД). Сделка просуществовала три 
года — в мае 2018-го тогдашний прези-
дент США Дональд Трамп вывел свою 
страну из нее. Новая администрация 
США намерена вернуться в СВПД, для 
чего американцы, иранцы и страны-по-
средники (в том числе Россия) с апреля 
провели уже шесть раундов перегово-
ров. Постпред РФ при международных 
организациях в Вене Михаил Ульянов 
рассказал корреспонденту „Ъ“ Елене 
Черненко, сколько процентов пути уже 
пройдено и что восстановление сделки 
даст России.

— Завершить переговоры по восстанов-
лению ядерной сделки к годовщине ее 
подписания 14 июля не получается. Ког-
да теперь ждать новостей?
— С предположением относительно сро-
ков завершения переговоров у нас старая 
и не вполне успешная история. Изначаль-
но я предложил партнерам по переговорам 
в качестве целевой даты ориентироваться 
на 21 мая. Как видите, не получилось. При 
этом все признавали, что идея была непло-
хой. Она помогла ориентироваться на более 
целенаправленные активные действия, под-
тянула дисциплину в рамках переговорного 
процесса. Однако второй раз устанавливать 
коллективно целевую дату не стали. МИД 
России, как вы, возможно, помните, предло-
жил ориентироваться на шестую годовщину 
СВПД. В принципе эта идея, наверное, могла 
бы быть реализована, если бы шел седьмой 
раунд переговоров. Но он так и не начался.
— Когда может возобновиться перего-
ворный процесс?
— На сегодняшний день никто, включая 
иранскую сторону, этого не знает. Это мож-
но понять: в Иране только что избран новый 
президент, приходит новая команда, им 
нужно время, чтобы определиться. Вопрос 
чрезвычайно острый для иранского общест-
ва и для истеблишмента. Идут жаркие спо-
ры. Так что ничего удивительного.

Другое дело, что у остальных переговор-
щиков это начинает вызывать определен-
ное, я бы сказал, раздражение. И оно тоже 
понятно, потому что пребывание новых до-
говоренностей в подвешенном состоянии 
на протяжении столь длительного време-
ни не идет на пользу дела. Мы исходим из 
того, что чем быстрее возобновятся перего-

воры, тем лучше. Думаю, что это произой-
дет не раньше чем дней через десять, мо-
жет, и позднее.
— Что Россия выиграет от восстановле-
ния СВПД?
— Здесь есть как международное, так и двусто-
роннее измерение. Если говорить о первом, 
то в нашей внешней политике проблематика 
нераспространения оружия массового унич-
тожения занимает весьма видное место. Это 
один из наших приоритетов. Восстановление 
СВПД обеспечит уверенность в исключитель-
но мирной направленности иранской ядер-
ной программы, на которую Иран, несомнен-
но, имеет право. Если удастся восстановить 
ядерную сделку, это будет если не прорыв, то 
весьма значительный успех в деле укрепле-
ния ядерного нераспространения. Помимо 
этого есть надежда, что если мы расчистим за-
валы на этом участке, то откроется путь к ре-
гиональному диалогу по вопросам безопас-
ности, в котором участвовали бы все страны 
Персидского залива.

Что касается двусторонних отношений, 
то восстановление СВПД будет означать от-
мену основного массива американских тор-
гово-экономических санкций в отношении 
Ирана, а значит, работа российского бизне-
са — как государственного, так и частного — 
должна стать более комфортной. Это тоже су-
щественный момент.
— В Вене прошло шесть раундов перего-
воров. Можно ли оценить, какая часть 
пути пройдена? К примеру, в процентах?
— Такие оценки неизбежно будут носить 
субъективный характер, но, по моим ощуще-
ниям, мы проделали свыше 90% пути. Оста-
лось сравнительно немного. Но среди этих 

оставшихся 10% есть несколько политиче-
ски чувствительных вопросов, из-за кото-
рых может произойти заминка. Этого нель-
зя исключать.
— Какие это, например, вопросы?
— Раскрывать детали переговоров я не могу. 
Но некоторые вещи уже просочились в СМИ. 
Скажем, один из вполне резонных вопросов: 
а есть ли гарантии того, что не повторится 
та эпопея, которая произошла при Дональ-
де Трампе и принесла катастрофические ре-
зультаты? С этим есть проблемы. Американ-
цы ссылаются на то, что их законодательство 
не позволяет давать какие-либо гарантии. 
В принципе и я говорил об этом неоднократ-
но на заседаниях совместной комиссии, на 
самом деле гарантия есть. И достаточно серь-
езная. Если одна из сторон начнет безобраз-
ничать, вторая тут же сможет ответить. Если 
начнут американцы, то иранцы наверня-
ка вновь пойдут по пути сокращения своих 
обязательств по ядерной сделке. И это очень 
неприятно будет всем, включая американ-
цев. Ну и наоборот.
— Но ведь один раз эта логика уже не сра-
ботала.
— Да, один раз не сработала. Но хочется 
надеяться, что американцы способны из-
влекать уроки из своих провалов. Ведь оп-
поненты ядерной сделки, особенно в Сое-
диненных Штатах, имели возможность на 
протяжении трех лет (с 2018 года.— „Ъ“) убе-
диться в том, что политика максимального 
давления приносит результаты прямо про-
тивоположные тем, на которые ее инициа-
торы рассчитывали.

Дело дошло до того, что Иран впервые 
в практике неядерных стран приступил 
к обогащению урана до 60%. А сейчас он 
приступает к производству металлического 
урана, обогащенного до 20%. Не думаю, что 
в США кто-то рад этим обстоятельствам. Но 
это как раз и есть прямой результат полити-
ки максимального давления, которая, кста-
ти, продолжается до сих пор. Новая адми-
нистрация США готова от нее отказаться, но 
только в рамках договоренностей по восста-
новлению СВПД — отмена санкций в обмен 
на возвращение Ирана к полному исполне-
нию своих ядерных обязательств.
— Определено ли уже, кто, что, в какой 
последовательности должен делать для 
восстановления сделки: американцы 
снимать санкции или иранцы возобнов-
лять выполнение обязательств по огра-
ничению ядерной программы? Еще до 
начала переговоров в Вене российские 
эксперты представили «дорожную кар-
ту» того, как должна выглядеть реанима-

ция СВПД. Переговорщикам в Вене уда-
лось на что-то подобное выйти?
— Я думаю, можно утвердительно ответить 
на ваш вопрос. Такой план есть. Он пока не 
согласован, но его контуры достаточно отчет-
ливо видны, концептуальные рамки всем по-
нятны. Все их принимают, но в рамках этих 
набросков нужно еще уточнять детали, кто, 
что делает и когда. И американцы здесь 
в чем-то пошли навстречу Ирану. Тегеран за-
нимает тоже достаточно прагматичную пози-
цию. Главное, что ясно, какие шаги кто дол-
жен предпринять. На этот счет есть почти 
полная ясность. А вот последовательность 
шагов остается еще предметом для обсужде-
ний, хотя еще раз повторю, контуры уже есть 
и вроде ни у кого возражений не вызывают.
— А кто должен первым сделать шаг — 
США или Иран?
— Давайте с учетом чувствительности этого 
вопроса я воздержусь от ответа. Вернее, могу 
изложить российскую точку зрения: конеч-
но же, первый шаг должны сделать именно 
американцы, потому что это они набезобраз-
ничали, вышли из сделки и почти полно-
стью ее разрушили, запугивая весь мир экс-
территориальными санкциями.
— Тегеран рассчитывает на поддержку 
России в Вене, а сам, насколько мне из-
вестно, не оплачивает счета за топливо 
для «Бушера», за строительство второго 
энергоблока. Выносить сор из избы не 
в стиле Москвы, но почему Россия не уже-
сточает политику в отношении Ирана 
и позволяет ему некорректно себя вести?
— Вы правильно сказали, что не в наших 
обычаях выносить сор из избы, и в этой си-
туации мы это делать тоже не будем. Скажу 
только, что проблема действительно есть 
и иранцы ее наличие признают. Недавно ру-
ководитель Организации по атомной энер-
гии Ирана доктор Али Акбар Салехи, высту-
пая в парламенте, обозначил эту проблему 
перед законодателями. Я знаю, что «Росатом» 
учитывает это обстоятельство в своей пра-
ктической работе. Но важно понимать, что 
если нам удастся договориться о восстанов-
лении ядерной сделки, то, возможно, уже 
в августе основные санкции США будут от-
менены. Иран сможет свободно торговать 
нефтью, и не только ею. Соответственно, 
в его казну начнутся приличные поступле-
ния. Эти средства должны быть в первооче-
редном порядке использованы для погаше-
ния задолженности, которая действительно 
достигла уже очень существенных размеров.
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«По моим ощущениям, мы проделали свыше 90% пути»
Постпред России в Вене Михаил Ульянов о переговорах по восстановлению иранской ядерной сделки

В Молдавии в ближайшее вре-
мя подведут и утвердят окон-
чательные итоги досрочных 
парламентских выборов, со-
стоявшихся 11 июля. Каким бы 
ни оказался политический рас-
клад, исход голосования сно-
ва зависел от граждан страны, 
проживающих за рубежом, мно-
гие из которых покинули роди-
ну навсегда. Ответ, кому на этот 
раз помогла диаспора, будет 
получен после завершения под-
счета голосов.

Когда в 21:00 в Молдавии закры-
лись избирательные участки, элек-
тронный счетчик ЦИКа показал: 
проголосовали более 1,463 млн гра-
ждан страны. Как уже писал „Ъ“, 
фаворитами этой гонки считались 
(и опросы это подтверждали) партия 
«Действие и солидарность» (ДиС), 
основанная нынешним президен-
том Майей Санду и поддерживаю-
щая ее, а также блок коммунистов 
и социалистов во главе с экс-прези-
дентами Владимиром Ворониным 
и Игорем Додоном. ДиС социология 
ставила на первое место, а коммуни-
стов и социалистов — на второе.

Коммунист Воронин правил 
страной с 2001 по 2009 год, а соци-
алист Додон — с 2016 по 2020-й. 
Прошлой осенью Игорь Додон, 
ориентированный на Москву, про-
играл выборы проевропейской 
Майе Санду, которая шла к влас-
ти шесть лет. Ее самостоятельная 
политическая карьера началась 
в 2015 году. До этого она работа-
ла министром образования, а еще 
раньше — во Всемирном банке 
в Вашингтоне. Госпожа Санду — 
убежденная сторонница вступле-
ния Молдавии в ЕС. На это же ори-
ентирована партия ДиС.

Если по итогам выборов ДиС 
в итоге получит большинство, по-
зволяющее править без создания 
коалиции в 101-местном парла-
менте, правительство наверняка 
заручится максимальной поддер-
жкой Брюсселя и Вашингтона. 
Обычно она является не только по-
литической, но и финансовой.

Молдавия — парламентская ре-
спублика. Президент без опоры 
на парламентское большинство 
не имеет реальной власти. Имен-
но таким главой государства был 
Игорь Додон. За четыре года в кре-
сле президента, располагая весьма 

крупной фракцией в парламенте, 
он, однако, не сумел конвертиро-
вать полную поддержку со сторо-
ны Кремля в укрепление своих по-
зиций и позиций своей партии.

Майя Санду (обладающая поми-
мо молдавского гражданства еще 
и румынским), напротив, смогла 
расширить свою электоральную 
базу, в том числе за счет русскоя-
зычных избирателей, обычно под-
держивающих левые партии. Это 
стало возможным в том числе из-за 
нетерпимости госпожи Санду к кор-
рупции и ее чистой, особенно по 
сравнению с Игорем Додоном, ре-
путации. 

Ключевую роль в прошлогодней 
победе Майи Санду на президент-
ских выборах сыграли молдавские 
граждане, проживающие за рубе-
жом. Таких во втором туре оказа-
лось 262 103 человека. Из 943 тыс. 
голосов, отданных за госпожу Сан-
ду, 243 тыс.— это заграница. За Иго-
ря Додона за пределами Молдавии 
проголосовали лишь 18,4 тыс.

Больше всего в 2020 году прого-
лосовали и в целом, и за Майю Сан-
ду граждане Молдавии, прожива-
ющие в западных странах. Те, кто 

живет в России, голосовали и тог-
да, и на нынешних выборах край-
не пассивно. В прошлом году на от-
крытые в РФ 17 участков пришли 
13 996 избирателей, хотя здесь жи-
вут и работают сотни тысяч мол-
давских граждан (10 532 челове-
ка отдали голос за Игоря Додона 
и 3463 — за Майю Санду). А на ны-
нешних парламентских выборах 
за час до закрытия участков прого-
лосовавших в России было лишь 
5517 человек. Для сравнения, на 11 
участках, открытых в Великобрита-
нии, к этому же времени проголо-
совали 20 267 человек (в прошлом 
году — 26 342, из которых лишь 203 
за Игоря Додона). 

На диаспору в ДиС очень надея-
лись и на этих выборах. Во многих 
странах утром к участкам выстрои-
лись длинные очереди. Но, в отли-
чие от прошлого года, на этот раз 
для пропрезидентской партии си-
туация осложнялась тем, что за го-
лоса боролись не два полярных 
по взглядам политика, а 22 пар-
тии и один независимый канди-
дат. Конкретно для ДиС сложность 
состояла в том, что на их сегмент 
электората претендовали и другие 

партии с прозападной риторикой. 
И они не сидели сложа руки.

К примеру, представители 
«Альянса за объединение румын» 
(Alianta pentru Unirea Romanilor — 
AUR), уверяющие, что путь Молда-
вии в ЕС лежит через объединение 
с Румынией, перед днем голосо-
вания отправились в страны Ев-
росоюза. Один из лидеров альян-
са Валериу Мунтяну объяснил это 
желанием в день выборов «быть 
рядом с нашими замечательными 
бессарабцами». 

Но вряд ли такая активность объ-
ясняется только этим, тем более 
что, согласно соцопросам, альянс 
в парламент не проходит. Зато по-
добная активность на последней 
стометровке могла принести AUR 
дивиденды в виде дополнительных 
голосов, которые альянс (чьим пар-
тийным цветом, как и у ДиС, являет-
ся желтый) «откусит» именно у про-
президентской силы. А он такой не 
один. Устояла ли диаспора перед 
разными технологиями и спойле-
рами, станет ясно уже 12 июля. 

Вечером в воскресенье Майя Сан-
ду предприняла последнюю попыт-
ку помочь своей партии. В 19:00 она 

выступила с видеообращением на 
своей странице в Facebook, призвав 
граждан проявить политическую 
активность. «Есть еще два часа до за-
крытия избирательных участков. 
Они могут стать решающими для 
Молдовы. Знаю, что многие из тех, 
кто меня смотрит, уже проголосова-
ли, но если у вас есть близкие, кото-
рые еще не приняли решение, кото-
рые думают, что их голос ничего не 
изменит, поговорите с ними, убеди-
те, что надо голосовать»,— заявила 
госпожа Санду.

Согласно предварительным дан-
ным ЦИКа на вечер воскресенья, 
из-за границы на парламентских 
выборах проголосовало 204,4 тыс. 
молдаван (цифры еще были не 
окончательными). 

У главного конкурента ДиС —  
блока коммунистов и социали-
стов — есть электоральный резерв, 
который очень раздражает проев-
ропейские партии. Это граждане 
Молдавии, которые живут в неприз-
нанном Приднестровье. Для них 
открыли 41 участок — в основном 
вдоль административной линии, 
которую Тирасполь называет госу-
дарственной границей. Во втором 
туре президентских выборов прош-
лого года проголосовали 31 072 
приднестровца — 26 659 за Игоря 
Додона и 4413 за Майю Санду. 

Сейчас к урнам их пришло чуть 
меньше — 28 780. И случился скан-
дал: во время голосования появи-
лось множество сообщений о том, 
что жители Приднестровья голосу-
ют за деньги. В ДиС в подкупе прид-
нестровцев обвинили блок комму-
нистов и социалистов. А кандидаты 
в депутаты от избирательного блока 
«Ренато Усатый» мэра Бельц Ренато 
Усатого выступили с аналогичными 
обвинениями в адрес партии «Шор» 
сбежавшего в Израиль бизнесме-
на Илана Шора — одного из обви-
няемых по делу о выводе $1 млрд 
из трех подконтрольных ему бан-
ков в 2014 году. Одни утверждают, 
что каждому проголосовавшему вы-
давали по €10, другие — что по €20. 
Расчет производился после предъ-
явления фотодоказательства пра-
вильного голосования. В блоке ком-
мунистов и социалистов, а также 
в партии «Шор» назвали эти обвине-
ния ложью.

Владимир Соловьев,  
Кишинев

Нужен голос из прекрасного далека
Исход выборов в Молдавии зависит от тех, кто в ней не живет и жить не будет

Президент Молдавии Майя Санду до последнего момента призывала сограждан  
прийти на избирательные участки и проголосовать  ФОТО АНДРЕЯ МАРДАРЯ
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Nikkei 225 27940,42 (–177,61)
РТС 1635,04 (+7,4)
FTSE 100 7121,88 (+91,22)

DAX 30 15687,93 (+267,29)
DJIA 34870,16 (+448,23)
NASDAQ Composite 14701,919 (+142,134)

По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 9.07.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 10–12.07.21
Австралийский доллар 55,3889
Английский фунт 102,6386
Белорусский рубль 14,1581
Датская крона* 11,8552

Доллар США 74,4675
Евро 88,1397
Индийская рупия** 99,7803
Казахский тенге** 17,3424

Канадский доллар 59,4646
Китайский юань* 11,4830
Норвежская крона* 84,9785
СДР 106,0179

Сингапурский доллар 54,9860
Новая турецкая лира 85,7980
Украинская гривна* 27,2557
Шведская крона* 86,5539

Швейцарский франк 81,3497
Японская иена** 67,6639
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Самозанятых заметили в банках
Финансисты готовы кредитовать эту категорию заемщиков

Крупные банки все активнее 
предлагают кредиты для само-
занятых. Финансисты призна-
ют, что статус этой категории 
клиентов растет, как и их об-
щее количество на фоне пан-
демии. Самозанятые, которых 
в ФНС зарегистрировано уже 
2,5 млн человек, пока не слиш-
ком закредитованы, отмеча-
ют эксперты. В условиях огра-
ничений по долговой нагрузке 
со стороны ЦБ они вызывают 
все больший интерес банки-
ров, которые еще недавно, 
по сути, игнорировали эту 
категорию заемщиков.

В Почта-банке „Ъ“ рассказали, 
что он начинает выдавать нецеле-
вые потребительские кредиты са-
мозанятым, рассчитывая привлечь 
новых клиентов. «Мы выделяем са-
мозанятых граждан как отдельный 
сегмент клиентов, очень перспек-
тивный и интересный, и готовы 
с ними сотрудничать, несмотря 
на пока еще сохраняющиеся ри-
ски»,— пояснил „Ъ“ член правле-
ния, директор по продуктам и тех-
нологиям Почта-банка Григорий 
Бабаджанян.

По его словам, интерес к кре-
дитованию самозанятых подогре-

вается в том числе последствиями 
пандемии. В результате карантин-
ных мер и перехода на удаленную 
работу многие граждане «в силу 
ряда причин перестали трудиться 
в штате компаний и стали работать 
на себя», получив соответствую-
щий статус, отмечает господин Ба-
баджанян.

В последнее время целый ряд 
крупных банков начали прояв-
лять интерес к все более явно 
оформляющейся новой катего-
рии заемщиков. В Сбербанке им 
предоставляют продукт «Потреби-
тельский кредит без обеспечения» 
на общих условиях. В ВТБ самоза-
нятым доступна ипотека, а начи-

ная со второго квартала в пилот-
ном режиме — и автокредиты.

В ПСБ предоставляют самозаня-
тым в статусе ИП онлайн-кредиты 
до 10 млн руб. В банке видят «устой-
чивую тенденцию роста числа са-
мозанятых в экономике», считают 
это направление перспективным 
и планируют развитие для него 
продуктовых и технологических 
решений. В начале июля о том, 
что начинает кредитовать самоза-
нятых, сообщил банк «Зенит» (34-е 
место по размеру активов). В бан-
ке распространили на этот сегмент 
как беззалоговые, так и залоговые 
кредиты, а также ипотеку.

«Оценка кредитного риска 
(по категории самозанятых.— „Ъ“) 
проводится аналогично оценке 
рисков по физлицам с учетом осо-
бенностей дохода при расчете пла-
тежеспособности клиентов»,— по-
ясняют в Сбербанке. Проверить 
доход можно по справке о налого-
вых отчислениях из сервиса ФНС 
России «Мой налог», поясняют 
в Почта-банке.

• Сейчас, по данным ФНС, в России 
зарегистрировано 2,5 млн само-
занятых. В основном они работа-
ют репетиторами, водителями 
такси, сдают в аренду кварти-

ры, доставляют товары и оказы-
вают ремонтные, маркетинго-
вые и IT-услуги. По оценке Frank RG, 
к 2024 году количество самозаня-
тых вырастет до 8,4 млн человек.
Однако получить кредит в бан-

ке самозанятому все еще доволь-
но сложно, подчеркивает за-
мруководителя исполкома ОНФ 
Арсений Беленький. Процентные 
ставки по таким продуктам даже 
для оформленных в статусе са-
мозанятого могут достигать 17%. 
«Проблема в неготовности бан-
ковских продуктов и неосведом-
ленности самозанятых»,— пояс-
няет эксперт.

Когда клиент приходит в банк 
за кредитом, он сталкивается 
с тем, что в заявлении на кредит 
попросту нет графы «самозаня-
тый» и ему почти никогда не пред-
лагают получить льготный кре-
дит по госпрограмме для малого 
и среднего бизнеса, который могут 
выдавать авторизированные госу-
дарством банки на предпринима-
тельские цели (по ключевой ставке 
ЦБ РФ, увеличенной не более чем 
на 2,75% годовых), отмечает госпо-
дин Беленький.
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В связи с планами Белого дома по при-
влечению бизнеса к запуску инвести-
ционного бума почти любая прави-
тельственная инициатива, связанная 
с регулированием инвестдеятельно-
сти, автоматически воспринимает-
ся как попытка точечно улучшить де-
ловой климат. К таким инициативам 
можно отнести и поправки ФАС к за-
конодательству об иностранных ин-
вестициях, призванные обеспечить 
бизнес однозначным правовым регу-
лированием,— они разрабатываются 
прямо сейчас.

До сих пор, как указывают ав-
торы проекта, сохраняются пробе-
лы и правовые неопределенности 
между нормами законов об ино-
странных инвестициях (160-ФЗ), 
о порядке инвестирования ино-

странцев в стратегические предпри-
ятия (57-ФЗ) и о защите конкуренции 
(135-ФЗ). Проект их устраняет, а так-
же уточняет порядок действий ин-
весторов при необходимости пред-
варительного согласования сделок. 
Сейчас решения, например, о харак-
тере влияния на безопасность госу-
дарства носят ситуативный харак-
тер — во многом из-за отсутствия 
критериев, какие сделки подлежат 
предварительному согласованию. 

Само по себе неоднозначное ре-
гулирование может быть удобным, 
поскольку позволяет принимать по-
литические решения по отдельным 
проектам, но, очевидно, это не спо-
собствует улучшению инвесткли-
мата. Пример тому — отказ амери-
канской нефтесервисной компании 
Schlumberger от покупки российской 
Eurasia Drilling Company — иностран-
ный инвестор так и не дождался одо-
брения сделки правкомиссией по 
иностранным инвестициям (см. „Ъ“ 
от 5 февраля 2019 года).

Опросы компаний ежегодно фик-
сируют, что главным барьером для 
прихода на российский рынок остает-
ся отсутствие стабильных и понятных 
инвесторам правил игры,— проект 
ФАС может частично снять эту пробле-
му, но реальное влияние на инвесткли-
мат он вряд ли окажет. Поэтому сама 
по себе попытка нового руководства 
ФАС систематизировать фрагментар-
ное законодательство об иноинвести-
циях может объясняться стремлением 
к удобству в будущем вне зависимости 
от наличия потенциальных инвесто-
ров уже сегодня. Их недостаток, отме-
тим, способен даже упростить службе 
корректировку законодательства и ее 
прохождение в Госдуме — препон со 
стороны действующих интересантов, 
которым выгодно нынешнее положе-
ние дел, видимо, не будет, поскольку 
никаких интересантов и нет.

Впрочем, хорошо бы не забывать, 
что работающее регулирование, 
в сущности, не может создаваться на 
перспективу: если оно не отталкива-
ется от правоприменительной пра-
ктики, оно может быть логичным, 
изящным и даже красивым, но мало 
к чему пригодным на практике, если 
она наконец появится. Пока же по-
литические риски для иностранного 
бизнеса остаются слишком высоки-
ми, чтобы оценить будущую красоту 
и стройность законодательства ФАС 
и его практичность.

Даже идеальное  
регулирование ино-
странных инвестиций 
может оказаться  
неподходящим,  
когда реальные  
инвесторы все же  
придут в Россию
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Рак не прошел по тарифам
Дорогостоящее лечение стало недоступно

Решение властей по остаточному прин-
ципу оплачивать из средств обязатель-
ного медстрахования (ОМС) химиоте-
рапию на основе дорогих препаратов, 
не вошедших в перечень жизненно 
важных, привело к сокращению заку-
пок таких лекарств на 67%. В ряде ре-
гионов, включая Ивановскую, Мур-
манскую области и Чечню, полностью 
перестали приобретать, в частности, 
торизел и абраксан для лечения агрес-
сивных форм рака. В результате паци-
ентам приходится самим оплачивать 
лечение, стоимость которого может 
превышать 200 тыс. руб. При этом си-
туация зависит не только от решений 
властей — сами производители далеко 
не всегда готовы включать свои лекар-
ства в список ЖНВЛП.

В январе—июне объем закупок на го-
стендерах 11 противораковых препаратов, 
не включенных в перечень жизненно не-
обходимых и важнейших лекарственных 
препаратов (ЖНВЛП), снизился на 67%, до 
647,4 млн руб., следует из подсчетов Headway 
Company. Заметнее всего — на 75% — упали 
закупки торизела (действующее вещество 
темсиролимус) и жавлора (винфлунин), ис-
пользуемых для лечения рака почек и моче-
вого пузыря, и на 70% — абраксана (пакли-

таксел + альбумин), применяемого при раке 
поджелудочный железы. В январе—июне 
2020 года, когда лечение этими препаратами 
покрывалось тарифом ОМС, операторы гос-
заказа потратили на них почти 2 млрд руб.

В декабре 2020 года Федеральный фонд 
медстрахования (ФФОМС) и Минздрав 
исключили все лекарства, не входящие 
в ЖНВЛП, из классификатора клинико-ста-
тистических групп (КСГ), на базе которого 
рассчитывается стоимость лечения рака. 
Это произошло после утверждения попра-
вок к законодательству, потребовавших ис-
пользовать в системе ОМС только средств 
из перечня ЖНВЛП, поясняет независимый 
эксперт госзакупок Алексей Федоров. В ито-
ге, по его словам, из КСГ исключены около 
60 схем лечения онкозаболеваний по ОМС.

В Минздраве и ФФОМС уверяют, что во-
прос оплаты онкопрепаратов, в том числе 
не входящих в ЖНВЛП, «полностью урегули-
рован». В министерстве поясняют, что расчет 
тарифов на лечение препаратами вне переч-
ня ЖНВЛП «не представляется возможным 
из-за отсутствия предельной зарегистриро-
ванной цены», а оплата лечения такими ле-
карствами должна проводиться в соответст-
вии с тарифом для «прочих схем терапии».

Прочие схемы терапии тарифицируются 
в размере 14 тыс. руб. за законченный слу-

чай лечения, поясняют в ассоциации он-
копациентов «Здравствуй». При этом, по 
данным аналитиков Vademecum, средняя 
стоимость терапии, в частности, абраксаном 
в 2020 году составляла 200–250 тыс. руб., вин-
флунином — от 130 тыс. руб. Оплата по про-
чим схемам терапии может оказаться в 20 
раз ниже, чем себестоимость используемых 
лекарств, подтверждает вице-президент Все-
российского союза страховщиков Дмитрий 
Кузнецов.

Заместитель директора по научной рабо-
те НМИЦ онкологии имени Блохина Алек-
сей Трякин заявил Vademecum, что больше 
всего пострадали больные, которым требует-
ся абраксан. «Теперь вне Москвы во многих 
регионах госклиники не будут лечить паци-
ентов этим препаратом в рамках ОМС»,— го-
ворит он. В департаменте здравоохранения 
Москвы пояснили „Ъ“, что не используют та-
рифы по «прочим схемам», оплачивая пол-
ную стоимость лечения.

По данным Headway Company, только 
десять регионов, включая Татарстан, Хан-
ты-Мансийский АО, Тюменскую область, 
смогли сохранить в 2021 году объемы за-
купок дорогостоящих препаратов против 
рака на прежнем уровне. Но не у всех есть 
на это средства в бюджетах: Ивановская, 
Мурманская, Орловская, Кировская, Мага-

данская, Новгородская области и Чечня во-
все перестали закупать их. Получить опера-
тивные комментарии в администрациях 
этих регионов не удалось.

В результате во многих случаях пациен-
там приходится самим покупать дорогосто-
ящие препараты от рака. По данным DSM 
Group, продажи ряда исключенных из те-
рапии за счет ОМС препаратов в коммерче-
ском сегменте выросли в среднем на 75%.

Гендиректор Центра экспертизы и контр-
оля качества медпомощи Минздрава РФ Ви-
талий Омельяновский говорит, что исклю-
чение из тарифов ОМС препаратов, не 
входящих в ЖНВЛП, «справедливо, так как 
они не доказали свою клиническую эффек-
тивность и экономическую целесообраз-
ность». В то же время производитель винфлу-
нина Pierre Fabre трижды пытался включить 
препарат в перечень ЖНВЛП, но каждый 
раз предложенная производителем цена не 
устраивала комиссию Минздрава. В Pfizer по-
дачу торизела в перечень ЖНВЛП пока не рас-
сматривали. В Abraxis BioScience (выпускает 
абраксан) на запрос „Ъ“ не ответили. Юристы, 
знакомые с проблемой, считают, что компа-
ниям невыгодно включать нишевые продук-
ты в перечень ЖНВЛП, так как в этом случае 
они фиксируют цену на длительный период.

Александр Осипов

Генераторам выпишут зеленые справки
ВИЭ заставят вступить в российскую систему сертификации

Как выяснил „Ъ“, электростанции 
на ВИЭ, а также ГЭС и АЭС могут заста-
вить выпускать зеленые сертифика-
ты на часть выработки в новой нацио-
нальной системе сертификации. Такие 
предложения прорабатывают Минэ-
нерго и Минэкономики. Министерства 
надеются, что сертификаты в будущем 
будут принимать в ЕС для снижения 
углеродного налога на товары из РФ. 
В «Совете рынка» предупреждают, что 
обязательный выпуск сертификатов 
потребует регулирования и превратит 
свободный рынок в «распределитель-
ную систему сертификатов».

Ветряные и солнечные электростанции 
(ВЭС и СЭС), а также АЭС и большие ГЭС в Рос-
сии могут обязать аттестовать часть выработ-
ки электроэнергии в новой национальной 
системе сертификации, сообщили „Ъ“ источ-
ники на рынке и подтвердили в Минэнерго. 
«Минэнерго прорабатывает предложения 
об обязательном выпуске сертификатов на 
часть объема производства электроэнергии 
объектами низкоуглеродной генерации»,— 
пояснили „Ъ“ в министерстве. В Минэконо-
мики также отметили, что вопрос обязатель-
ности прорабатывается.

Источник „Ъ“, знакомый с ходом подго-
товки предложений, говорит, что в основу 
механизма обязательного выпуска серти-

фикатов может лечь модель регулирова-
ния биржевых продаж нефтепродуктов. 
Сегодня их производитель обязан реализо-
вывать на торгах 3–11% от объема продук-
ции в зависимости от типа. В Минэнерго 
и Минэкономики не уточнили „Ъ“, какой 
объем выработки ВИЭ, ГЭС и АЭС предлага-
ется отдать под обязательные зеленые сер-
тификаты.

• Зеленый сертификат подтверждает, 
что выработанная электроэнергия про-
изведена на низкоуглеродной электро-
станции. Один сертификат выдается 
на один мегаватт-час выработки. Предпо-
лагается, что промышленность сможет ис-
пользовать сертификаты для подтвержде-
ния снижения углеродного следа продукции 
при введении трансграничного налога в ЕС. 
Однако пока ясности в этом вопросе нет: ЕС 
еще не опубликовал нормативную базу по 
углеродному регулированию.
Выдавать зеленые сертификаты в РФ бу-

дет структура «Совета рынка» (регулятор 
энергорынков), учет выдачи и обращения 
будет происходить на блокчейн-платформе 
Сбербанка. Генератор для входа в систему 
должен аттестовать объект, но возможная 
стоимость этой услуги неизвестна. Объем 
рынка оценивается в 200 млн МВт•ч в год — 
почти половина выработки ВИЭ, ГЭС и АЭС. 
При этом в РФ уже есть международная си-

стема сертификации I-REC. Предприятие 
также может заключить свободный двусто-
ронний договор (СДД) с конкретной элек-
тростанцией.

Большинство опрошенных „Ъ“ генерато-
ров поддерживают предложения Минэнер-
го. В «Хевеле» заявили, что «не против обяза-
тельного характера выпуска сертификатов, 
это создаст необходимый объем предложе-
ния для запуска рынка». В «Росэнергоатоме» 
и «РусГидро» также положительно относятся 
к инициативе. В «Газпром энергохолдинге» 
говорят, что «заинтересованы в скорейшем 
запуске национальной системы».

Против обязательного выпуска серти-
фикатов выступает «Фортум» (подконтро-
лен финской Fortum). «Все обязательства ге-
нераторов относительно электроэнергии 
и мощности объектов ВИЭ уже закреплены 
в договорах поставки мощности, и никаких 
обязательств по выпуску сертификатов там 
нет»,— говорят в компании.

Вместе с тем еще непонятны механизмы 
распределения сертификатов между потре-
бителями. Промышленность хочет получить 
сертификаты в счет платежей по договорам 
поставки мощности, но генераторы, Минэ-
нерго и Минэкономики выступают против 
(см. „Ъ“ от 7 июля).

Промышленные потребители электроэ-
нергии также критикуют обязательный вы-

пуск сертификатов. «Эти искусственные ог-
раничения сузят конкуренцию способов 
подтверждения низкоуглеродности и тем 
самым вызовут необоснованный рост цен, 
препятствуя экспорту и развитию экономи-
ки в целом»,— заявили „Ъ“ в «Сообществе по-
требителей энергии».

В «Совете рынка» заявили „Ъ“, что вари-
ант обязательного выпуска сертификатов 
рассматривался, однако это потребует «бо-
лее серьезного регулирования». «Если та-
ким образом решается задача обеспечить 
достаточное предложение недорогих серти-
фикатов на рынке, то необходимо не только 
обязать выпустить сертификат, но и продать 
на общей торговой площадке, введя ограни-
чение по цене»,— говорят в регуляторе. Но 
тогда это «уже не свободный рынок серти-
фикатов, а регулируемая распределитель-
ная система».

Целесообразности в механизме нет, так 
как нет риска, что генераторы не захотят 
выпускать сертификаты, считают в «Совете 
рынка». Там предупреждают, что на объем 
сертификатов можно будет заключить СДД, 
но предъявить его для доказательства при-
обретения зеленой энергии будет нельзя, 
если только в этом СДД не будет оговорена 
передача покупателю соответствующего ко-
личества сертификатов.

Полина Смертина, Дмитрий Козлов
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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 3-МЕС. LIBOR (REUTERS)  ИНДЕКС «ММВБ ФИНАНСЫ» (МБ)  ОБЪЕМ ТОРГОВ АКЦИЯМИ (МБ)  КАПИТАЛИЗАЦИЯ (МБ)  ЗОЛОТО (REUTERS)

В первом полугодии 2021 года 
объем рынка краудфандинга 
почти достиг показателей все
го прошлого года. Этому способ
ствует приток клиентов мало
го и среднего бизнеса (МСБ), на
иболее пострадавшего от панде
мии и фактически отрезанно
го от банковского финансирова
ния. По прогнозам участников 
рынка, до конца года объем пор
тфеля может вырасти еще втрое. 
В то же время у краудлендинго
вых площадок пока нет доста
точной базы данных для эффек
тивного скоринга, что чревато 
ростом просрочки, предостере
гают эксперты.

По итогам шести месяцев текуще-
го года выдачи рынка краудфандин-
га составили 3,89 млрд руб., следует 
из данных инвестплатформы «Мани 
Френдс» (входит в топ-5). Это всего на 
20% меньше, чем за 2020 год — около 
4,82 млрд руб. Во втором полугодии 
совокупный портфель участников 
рынка краудфандинга может выра-
сти на 7 млрд руб., ожидают в «Мани 
Френдс». По оценкам управляюще-
го партнера «Потока» (лидер рынка 
с долей 40%) Юрия Попова, выдачи 
во втором полугодии составят около 
5 млрд руб., что даст приблизитель-
но 50–80% роста к второму полуго-
дию 2020 года.

• Краудфандинг — это способ при-
влечения средств в бизнес с помощью 
специальных интернет-площадок. 

Деньги можно взять в долг, обменять 
на долю будущей прибыли. Средства 
выдают инвесторы — физические 
или юридические лица. В реестре ЦБ 
зарегистрирован 41 оператор инвес-
тиционных платформ (ОИП). 
Рынок краудфандинга становит-

ся прозрачным и регулируемым (де-
ятельность инвестплатформ с 1 июля 
могут осуществлять только опера-
торы, включенные в реестр Бан-
ка России), что способствует росту 
популярности этого инструмента 
и, соответственно, объемов рынка, 
поясняет член экспертного совета 
комитета Госдумы по финансовому 
рынку Юрий Колесников.

Наблюдается большая потреб-
ность в финансировании со сторо-
ны предприятий МСБ, добавляет 
исполнительный директор Ассоци-
ации операторов инвестиционных 
платформ Кирилл Косминский. По-
лучение кредитов в банках стано-
вится все менее доступным субъек-
там МСБ, пострадавшим в ковидный 

период, добавляет господин Колес-
ников. По оценкам «Точки» (подра-
зделение банка «Открытие», специ-
ализирующееся на работе с МСП), 
потребность предприятий МСП в фи-
нансировании ежемесячно составля-
ет 1,5–2 млрд руб. При этом менее 10% 
субъектов МСП имеют доступ к бан-
ковскому финансированию, следует 
из данных МСП-банка.

Ставка по займу на инвестплат-
формах в среднем составляет 25% го-
довых, отмечает гендиректор «Мани 
Френдс» Тимур Ксенз. Ставка в бан-
ке на беззалоговые кредиты ниже — 
около 16%. Но малому бизнесу важны 
скорость и простота принятия реше-
ний, и он готов за это платить. Срав-
нительно высокая доходность (более 
15% годовых) делает платформы инте-
ресными и для инвесторов, добавляет 
господин Косминский. Даже в сравне-
нии с облигациями, имеющими до-
ходность 11–12% до вычета налога, это 
выглядит привлекательно. «Хотя, без-
условно, это инвестиция для готовых 

к риску и некоторым потерям,— пре-
достерегает господин Ксенз.— Крауд-
лендинг — отличный финансовый 
инструмент для тех, кто готов немно-
го потерять в конкретных случаях, но 
хорошо заработать в общем».

Однако рост рынка может затор-
мозить ухудшение качества обслу-
живания долгов заемщиками, пре-
достерегают эксперты. Операторы 
инвестиционных платформ столк-
нулись с новым вызовом — ростом 
просроченной задолженности по вы-
данным займам, говорит Юрий Колес-
ников. За год (с 1 июля 2020 года по 1 
июля 2021 года) просрочка в среднем 
по отрасли выросла примерно в три 
раза, с 0,7–1,5% до 2,0–4,5%, уточняет 
он. «Инвестплатформы пока только 
формируют и отрабатывают модели 
оценки рисков заемщиков, системы 
скоринга и методики андеррайтин-
га,— поясняет господин Колесни-
ков.— А формирование пула качест-
венных заемщиков требует времени». 
От того, как отдельные ОИП и отрасль 
в целом справятся с этим вызовом, за-
висят итоги года, уверен он.

Кроме того, ужесточение корона-
вирусных ограничений также может 
привести к росту числа реструктури-
заций, добавляет Кирилл Космин-
ский. Но Юрий Попов полагает, что 
ухудшение будет не столь драматич-
ным, как в 2020 году, поскольку ма-
лый бизнес и инвесторы уже имеют 
опыт работы в кризис.

Полина Трифонова

Малый бизнес встает на платформы
Компании готовы дорого занимать на инвестплощадках

Роман Авдеев уменьшает долю 
владения в Московском кредит
ном банке (МКБ). Он продал 10% 
мажоритарного акционера кре
дитной организации, компа
нии «МКБ Капитал», ей самой. 
Параллельно в концерне «Рос
сиум», через который «МКБ Ка
питал» владеет своим пакетом 
в банке, появились структуры, 
принадлежавшие ранее ГК «Ре
гион». Это продолжение консо
лидации активов «РегионаРос
сиума», в рамках которой в еди
ной структуре все большую роль 
начинает играть ГК.

Управляющая компания (УК) 
«МКБ Капитал» через закрытый ПИФ 
(ЗПИФ) «М-Капитал» (ей принадлежит 
100% паев ЗПИФ) стала владельцем 
10% самой себя. Ранее доля принад-
лежала Роману Авдееву напрямую 
(0,15%), а также через кипрский оф-
шор Blendiser Corporation (9,85%). 
Это следует из раскрытия акционер-
ной структуры МКБ, основного акти-
ва концерна «Россиум» (ему принад-
лежит 55,4% банка), который, в свою 
очередь, на 90,1% принадлежит «МКБ 
Капиталу». Остальные 9,9% концерна 
принадлежат Николаю Каторжнову.

Таким образом, у господина Авде-
ева через офшорное владение оста-
лась лишь доля в 10% УК. Осталь-
ные доли у него сохранились через 
два ЗПИФа — «Партнерство» и «Объ-
единение», где Blendiser Corpora-
tion является пайщиком (см. „Ъ“ от 
18 августа 2020 года). В результате эф-
фективная доля владения УК «МКБ 
Капитал» Романом Авдеевым снизи-
лась с 71% до 67,8%. Соответственно, 
с 29% до 32,2% выросла эффективная 
доля другого владельца «МКБ Капи-
тала» — мажоритарного акционера 
ГК «Регион» Сергея Сударикова, ко-
торому УК принадлежит через ЗПИ-
Фы «Концепция» и «Объединение». 
Два года назад господа Авдеев и Су-
дариков объявили о возможном объ-
единении активов, центром которо-
го должен стать концерн «Россиум» 
(см. „Ъ“ от 30 сентября 2019 года).

• Помимо мажоритарной доли 
в МКБ основными активами кон-
церна «Россиум», который высту-
пает как неоперационная холдинго-
вая компания, являются девелопер 
«Инград» (доля на конец первого 
квартала — 66%) и негосударст-
венный пенсионный фонд (НПФ) 
« Эволюция» (59,8%). Также ей принад-
лежат НПФ «УГМК-Перспектива» 
(100%, проходит объединение с НПФ 
«Эволюция»), собственник офисной 

недвижимости «Метрика Инвест-
ментс», ипотечный оператор «На-
циональная фабрика ипотеки» и др. 
У «Россиума» есть миноритарные 
 доли в размере 9,9% в российских 
 рейтинговых агентствах НРА 
и «Эксперт РА».
Исходя из рыночных котировок 

МКБ и «Инграда», акции которых 
торгуются на бирже, а также послед-
них сделок слияния и поглощения 
(M&A) на рынке НПФ, стоимость 
сделки по переходу доли господина 
Авдеева в ЗПИФ «М-Капитал» может 
быть оценена более чем в 6 млрд руб.

Однако изменение структуры 
владения «МКБ Капиталом» сопрово-
ждалось и изменением в составе ак-
тивов «Россиума». Согласно раскры-
тию УК «Регион Эссет Менеджмент» 
(«Регион ЭсМ»), недавно произошло 
изменение структуры собственно-
сти этой УК. До последнего времени 
она принадлежала инвесткомпании 
«Регион» (входит в одноименную ГК). 
Однако согласно последнему рас-
крытию, теперь ее владельцем стал 
концерн «Россиум». Также дочерни-
ми структурами концерна стали «На-
циональная фабрика ипотеки», груп-
па страховых компаний «Югория» 
(также принадлежали ГК «Регион»), 
указывают в «Россиуме».

«Изменение (структуры владения 
УК „МКБ Капитал“.— „Ъ“) осуществ-
лено в рамках объявленной в 2019 
году консолидации активов круп-
нейших владельцев концерна „Рос-
сиум“ Романа Авдеева и ГК „Регион“ 
Сергея Сударикова»,— пояснил пред-
ставитель концерна. По его словам, 
оно также является частью ранее 
объявленных намерений о перево-
де структуры собственности в рос-
сийскую юрисдикцию. «Все сделки 
в рамках консолидации активов яв-
ляются денежными, их условия (сум-
мы и специфика осуществления) — 
конфиденциальны»,—  говорит он.

«В рамках проводимой консоли-
дации со все большим вхождением 
в ее периметр активов ГК „Регион“ 
господина Сударикова доля Рома-
на Авдеева закономерно сокраща-
ется»,— говорит инвестиционный 
стратег УК «Арикапитал» Сергей Су-
веров. По его словам, это не исключа-
ет возможности денежной компен-
сации господину Авдееву, которую 
он может направить на собственные 
проекты. В итоге, полагает эксперт, 
можно ожидать продолжения увели-
чения доли ГК «Регион» в объединен-
ных структурах.

Илья Усов

В «Россиуме»  
растет «Регион»
Концерны углубляют консолидацию

Негосударственные пенсионные 
фонды (НПФ) ежегодно перепла
чивают умершим клиентам как 
минимум 70 млн руб. Раньше эти 
цифры были в десять раз боль
ше, но в позапрошлом году фон
дам удалось в основном решить 
проблему, получив доступ к дан
ным ЗАГС. Чтобы полностью ра
зобраться с ней и вернуть начи
сленные переплаты, они хотят 
получить доступ к данным бан
ков. Однако кредитные органи
зации против — по их мнению, 
это является нарушением бан
ковской тайны.

НПФ просят у банков информа-
цию о наличии или отсутствии пере-
численных фондами средств на сче-
тах умерших получателей, следует из 
письма Национальной ассоциации 
НПФ (НАПФ) в адрес Ассоциации бан-
ков России (АБР). Проблема для НПФ 
заключается в переплатах их умер-
шим клиентам.

Ранее проблема переплат стояла 
гораздо острее. До включения НПФ 
в список организаций, имеющих до-
ступ к информации о смерти граждан, 
в 2019 году переплаты составляли 
850–900 млн руб. ежегодно. Тогда для 
получения сведений о смерти клиен-
тов НПФ каждому фонду приходилось 
обращаться с запросами в ЗАГС, пра-
воохранительные органы, к самому 
гражданину или его родственникам. 
Переплаты могли оставаться необна-

руженными больше года, говорит за-
меститель гендиректора НПФ «Бла-
госостояние» Иван Волков. Однако 
с июля 2019 года фонды были вклю-
чены в список организаций, имею-
щих доступ к данным о смерти гра-
ждан в системе ЗАГС.

Сейчас НПФ получают информа-
цию о смерти пенсионеров в автома-
тическом режиме, говорит президент 
НАПФ Сергей Беляков. Но проблема 
остается, хотя и носит единичный ха-
рактер. По подсчетам одного из собе-
седников „Ъ“, сумма переплат только 
по негосударственному пенсионно-

му обеспечению (НПО) в 2020 году мо-
гла составить более 70 млн руб., или 
0,1% от общего объема выплат кли-
ентам НПО. По словам гендиректора 
НПФ «Альянс» Аркадия Недбая, пере-
платы — это средства НПФ и компен-
сировать потери им приходится за 
счет собственного капитала. 

В соответствии с порядком опре-
деления наследуемого имущества за 
средствами на счетах умерших гра-
ждан должны обратиться наследни-
ки. В случае если наследники этого 
не сделают, имущество обращается 
в доход государства, говорит госпо-
дин Недбай. Если наследники успе-
ли снять деньги со счета умерше-
го родственника по доверенности, 
фондам придется возвращать их в су-
дебном порядке. «На выявление на-
следников, а также тех, кто получил 
за умершего такие переплаты, тра-
тятся деньги и огромное количество 
судебно-претензионной работы»,— 
говорит господин Волков. По словам 
Аркадия Недбая, в связи с больши-
ми издержками НПФ и обратились 
к банкам.

«Повышение эффективности ин-
формационного взаимодействия по 
таким вопросам с банками существен-
но сократило бы путь поиска и возвра-
та незаконно полученных средств»,— 
говорит господин Волков, указывая, 
что не видит в предоставлении кре-
дитными организациями соответ-
ствующей информации нарушения 

банковской тайны, «банки же тракту-
ют закон, оценивая свои риски».

Но банкиры так не считают. «Пози-
ция АБР не изменилась, требования 
НПФ не соответствуют законодатель-
ству»,— заявил представитель этой ас-
социации, отметив, что АБР прораба-
тывает с ФНС, Минфином и ЦБ вопрос 
информационного обмена между 
Единым госреестром ЗАГС и банками. 
В текущей ситуации издержки на то, 
чтобы убедить банковское сообщест-
во, будут выше полученной от этого 
выгоды, считает управляющий дирек-
тор «Эксперт РА» Павел Митрофанов.

«НПФ пытаются сказать, что ответ 
„да-нет“ не может рассматриваться 
как „справка по счету“ и потому не ох-
раняется банковской тайной»,— го-
ворит советник адвокатского бюро 
ЕПАМ Елена Авакян. Однако любая 
информация не только о состоянии 
счета, но даже о его наличии призна-
ется «справкой по счету», считает экс-
перт. «Закон определяет круг лиц, 
имеющих право на запрос инфор-
мации, и характер информации, ко-
торая может передаваться этим ли-
цам»,— поясняет госпожа Авакян. 
Справка по счетам физических лиц, 
по ее словам, доступна следственным 
органам в рамках расследуемых дел, 
госорганам в строго ограниченных 
законом случаях, по счетам умерших 
лиц — нотариусам, а во всех осталь-
ных случаях через судебное решение.

Оксана Коткина

Счета мертвых покрыли тайной
Банки не дают НПФ доступ к информации об ушедших из жизни клиентах

По факту, добавляет господин Бе-
ленький, даже если самозанятый 
хочет взять деньги на свой бизнес, 
банки предлагают ему обычный по-
требительский кредит.

Тем не менее постепенно бан-
ки выходят за рамки сегмента на-
емных сотрудников, где в послед-
нее время долговая нагрузка сильно 
выросла, отмечает вице-президент 
Moody’s Ольга Ульянова. Так банки 
привлекают новые, ранее не охва-
ченные категории заемщиков. 

По данным ЦБ, долговая нагруз-
ка физлиц по итогам первого квар-

тала 2021 года поднялась до 11,9%. 
«Это показатель, рассчитанный по 
всем домохозяйствам: и тем, кто 
берет кредиты, и тем, кто их не бе-

рет,— поясняет госпожа Ульяно-
ва.— Если же мы посчитаем пре-
дельную долговую нагрузку только 
в отношении тех, кто берет креди-
ты, то он будет как минимум вдвое 
выше». По ее оценке, поскольку 
кредитование растет, а реальные 
располагаемые доходы — нет, дол-
говая нагрузка текущих заемщиков 
банков и МФО уже достигла некото-
рого предела, при котором банки 
считают для себя выгодным и более 
надежным выходить в новые неза-
кредитованные целевые сегмен-
ты, даже несмотря на более высо-
кие риски.

Ольга Шерункова

Самозанятых заметили в банках

«Потому-то и в убыток 
вам, что мертвые:  
вы за них платите,  

а теперь я вас избавлю  
от хлопот и платежа. 

Понимаете?»
— Павел Чичиков,

поэма Н. В. Гоголя «Мертвые души»,  
1842 год

Ц И Т А Т А

К О Н Т Е К С Т И З  « Р Е Г И О Н А »  В  « Р О С С И У М »

«Регион ЭсМ» в прошлом году заработал 185,3 млн руб. чистой прибыли (включает 
показатели УК «МКБ Инвестиции», проданной в марте этого года Московскому кре
дитному банку за 200,8 млн руб.), что почти в пять раз меньше, чем годом ранее. 
 Такое падение показателя было связано с внутренней аллокацией средств клиентов 
внутри УК группы компаний «Регион», отмечало агентство «Эксперт РА». В прошлом 
году «Регион ЭсМ» выплатил 402,1 млн руб. дивидендов, годом ранее — 847,2 млн 
руб. Нераспределенная прибыль на начало года составляла 236,1 млн руб. Группа 
страховых компаний (ГСК) «Югория» в прошлом году присоединила страховое об
щество «Сургутнефтегаз». Ее чистая прибыль за прошлый год составила 102,3 млн 
руб. Выплаченные дивиденды в 2020 году составляли почти 400 млн руб. Нераспре
деленная прибыль на начало года равнялась 2,2 млрд руб. «Национальная фабрика 
ипотеки» — специализированный оператор российского ипотечного рынка, компа
ния не публикует публичную отчетность. Илья Усов

К О Н Т Е К С Т С А М О З А Н Я Т Ы М  И З  К Р Ы М А  О Б Е Щ А Ю Т  О С О Б У Ю  П О Д Д Е Р Ж К У

В пятницу, 9 июля, гендиректор Корпорации МСП (входит 
в структуру ВЭБ.РФ) Александр Исаевич и глава Крыма Сергей 
Аксенов подписали соглашение о развитии малого и среднего 
предпринимательства в регионе. Документ предполагает расши
рить охват предпринимателей и самозанятых мерами поддер
жки. Стороны также планируют сотрудничать, развивая между
народную деятельность МСП, в том числе содействовать встраи
ванию в цепочки поставок иностранных компаний, проведению 
оценки «зрелости» для выявления потенциальных экспортеров.

На сегодняшний день малые и средние компании региона 
в рамках национальной гарантийной системы смогли привлечь 
консолидированный объем финансовой поддержки в сумме 
 более 10,1 млрд руб. по процентным ставкам на 1–3 процент
ных пункта ниже по сравнению с рыночными условиями. 
 Число получателей финансовой поддержки в 2021 году увели
чилось по сравнению с аналогичным периодом прошлого года 
на 10%, объем финансовой поддержки вырос до 872 млн руб. 
(на 21,5%). ТАСС

8,4 миллиона 
составит численность 
самозанятых  
к 2024 году, по оценке 
аналитического  
агентства Frank RG
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деловые новости

Правительство урезает субсидии 
для ориентированных на экс-
порт отраслей промышленно-
сти, продукция которых подо-
рожала на внутреннем рынке. 
Так, Минпромторг готовится от-
менить субсидии на транспор-
тировку для металлургии и ми-
нудобрений, переведя их на сис-
тему скидок к тарифу ОАО РЖД. 
Для лесных грузов вводится 
правило, по которому субсидию 
дают, только если цены не выро-
сли более чем на 30%. В отрасли 
считают, что отменять субсидии 
для продукции высокого пере-
дела наряду с полуфабрикатами 
«контрпродуктивно». А анали-
тики отмечают, что есть товары 
ЛПК, которые перевозить до сих 
пор нерентабельно.

Минпромторг опубликовал про-
ект поправок к постановлению пра-
вительства, регулирующему выдачу 
субсидий компаниям на транспор-
тировку продукции. Ранее 45% объ-
ема всей программы поддержки, со-
ставляющей в 2021 году 18,6 млрд 
руб., приходилось на обрабатываю-
щую промышленность — химию, 
металлургию и лесопромышленный 
комплекс (48% — на машинострое-
ние, 7% — на иные отрасли). Теперь 
квоты будут изменены: на машино-
строение пойдет 50% объема про-
граммы, на обрабатывающую про-
мышленность — 30%, и еще 20% — на 
прочие отрасли, включая фармацев-
тическую.

Из числа грузов, подпадающих 
под субсидии, предлагается исклю-
чить продукцию металлургии и ми-
нудобрения. В пояснительной запи-
ске к проекту объясняется, что эти 
отрасли выбывают, поскольку суб-
сидирование транспортировки их 
продукции предполагается другим 

разрабатываемым актом — о компен-
сации из бюджета недополученных 
доходов ОАО РЖД на предоставле-
ние скидок. В ОАО РЖД от коммен-
тариев отказались. На перевозки на 
экспорт у монополии действует не 
скидка, а, наоборот, надбавка к тари-
фу в 8% относительно внутренних пе-
ревозок. Правление ОАО РЖД име-
ет право вводить скидки к тарифу 
на перевозку грузов, если скидки эф-
фективны, а если нет, но этого требу-
ют интересы государства, последнее 
компенсирует монополии недополу-
ченные доходы из бюджета. Общих 
скидок для этих отраслей пока нет.

Для лесной промышленности за-
конопроект вводит зависимость го-
споддержки от роста цен. Как го-
ворится в документе, если цена на 
продукцию с января по июнь выро-
сла относительно декабря предыду-
щего года более чем на 30%, субсидия 
не предоставляется. Как пояснили 
„Ъ“ в Минпромторге, «одна из задач 
состоит в ограничении поддержки 
транспортировки продукции лесо-
промышленной отрасли на внеш-
ние рынки».

В отрасли восприняли инициати-
ву министерства негативно. Segezha 
Group призывает «исключить аб-
сурд» из системы субсидирования: 
«В частности, по ЛПК — субсидиро-
вание экспорта сырых пиломатери-
алов и одновременное введение на 
эту товарную группу экспортных 
пошлин». Субсидирование экспорт-
ной логистики предполагалось по 
перечню высокотехнологической 
продукции, говорят в группе, из ко-
торого «нужно, безусловно, исклю-
чить полуфабрикаты, не имеющие 
никакого значения ни для импор-
тозамещения, ни для создания кон-
курентной на мировых рынках про-
дукции глубоких переделов».

Но, подчеркивают в Segezha, бо-
роться с конечным продуктом, ко-
торым для ЛПК является мебель, 
бумага, упаковка, элементы ин-
дустриального домостроения, го-
товые дома, фанера и плиты выс-
ших сортов,— «контрпродуктивно». 
С точки зрения бюджета объем вы-
платы субсидий в 10–15 млрд руб. 
«не даст никакой ощутимой эконо-
мии, но позволит регулятору избе-
жать имиджевых потерь», полага-
ют в Segezha. При этом, признают 
в группе, для большинства экспор-
теров ЛПК отмена субсидий «не бу-
дет иметь существенного прямого 
финансового эффекта, поскольку 
они в среднем не превышали 15–
20% от потребностей».

Изменение в порядке предостав-
ления субсидий «похоже на очеред-
ную попытку властей защитить вну-
тренний рынок в условиях высокой 
турбулентности», говорит Данил Па-
рыгин из WhatWood. Безусловно, 
в приоритете у государства прежде 
всего должна быть защита отечест-
венных потребителей, отмечает он, 
и отмена компенсаций транспорт-
ных затрат выглядит логичным ша-
гом в условиях взлетевших цен на 
мировых рынках ЛПК.

«Но есть позиции, например, пел-
леты, которые за год в цене не выро-
сли, и их перевозка до сих пор из не-
которых удаленных районов страны 
остается нерентабельной»,— уточня-
ет эксперт. Он добавл яет, что в целом 
отменить или сократить субсидии 
на перевозку ЛПК можно относи-
тельно легко — главное, чтобы так 
же быстро можно было их вернуть, 
когда изменится конъюнктура на 
мировых рынках и цены вновь отка-
тятся назад.

Ольга Мордюшенко,  
Наталья Скорлыгина

Транспортные субсидии 
заблудились в лесу
Правительство отменит их при росте цен

Как стало известно „Ъ“, россий-
ские металлурги, имеющие ак-
тивы в США, столкнутся с двой-
ным взиманием пошлины — 
сначала при вывозе из России, 
затем при ввозе в США. Это ак-
туально для Evraz и НЛМК, кото-
рые поставляют слябы на свои 
американские предприятия. 
Компаниям пока не удается до-
биться ни отмены американ-
ских пошлин в размере 25%, 
ни получения исключений 
из российских, вводимых с 1 ав-
густа. По мнению аналитиков, 
возросшие издержки россий-
ских компаний могут быть пе-
реложены в цену для конечных 
потребителей в США.

НЛМК Владимира Лисина и Evraz 
Александра Фролова, Александра 
Абрамова и Романа Абрамовича бу-
дут платить российскую экспорт-
ную пошлину при поставках слябов 
на собственные активы в США и Ев-
ропе, сообщили „Ъ“ источник среди 
металлургов и федеральный чинов-
ник. «Освобождение от уплаты тамо-
женных пошлин не предусмотрено 
в зависимости от субъектности, рези-
дентности декларанта или получате-
ля. В этой связи в случае если в отно-
шении вывозимой в третьи страны 
(за пределы стран ЕАЭС) российски-
ми металлургами продукции уста-
новлены вывозные пошлины, то они 
подлежат уплате в общем порядке»,— 
подтвердили „Ъ“ в Минэкономики.

С 1 августа тонна сляба будет обла-
гаться экспортной пошлиной в раз-
мере $115. Правительство пошло на 
это в ответ на рост внутренних цен 
на сталь, который, по мнению чи-
новников, привел к удорожанию 
государственных строек. Пошли-
ны состоят из базовой ставки в раз-
мере 15% и дополнительного компо-
нента, зависящего от вида металла, 
глубины передела и т. п. Минималь-
ная экспортная ставка на медь со-
ставляет $1226, никель — $2321, 
алюминий — $254, окатыши — $54, 
плоский горячекатаный прокат 
и арматуру — $115, холоднокатаный 
прокат — $133, нержавеющую сталь 
и ферросплавы — $150 за тонну.

Но импорт стали в США с 2018 
года облагается пошлиной в размере 
25%, алюминия — 10%. Под действие 
пошлин попали все страны, кроме 
Австралии и Аргентины, для Кана-
ды и Мексики они были отменены 
с мая 2019 года, а Бразилия и Южная 
Корея освобождены от пошлин на 
сталь. Таким образом, НЛМК и Evraz 
грозит двойная пошлина — и рос-
сийская, и американская. В НЛМК, 
Evraz и Минпромторге отказались 
от комментариев.

Производственные площадки се-
вероамериканского дивизиона Evraz 
расположены в США и Канаде. Шесть 
предприятий холдинга — Portland, 
Pueblo, Camrose, Calgary, Red Deer 
и Regina — выпускают рельсы, тру-
бы большого диаметра и нефтепро-
мысловые трубы для инфраструк-
турных проектов на западе США 
и Канады. На слябах с нижнетагиль-
ского предприятия Evraz работает за-
вод в Портленде. НЛМК имеет активы 
как в США, так и в Европе, и его стра-
тегия подразумевает поставки на эти 
предприятия слябов с основной ли-
пецкой площадки. Американский 
дивизион состоит из NLMK Pennsyl-
vania, NLMK Indiana и Sharon Coating.

В 2019 году НЛМК прекратил по-
ставки сляба на заводы в США из Рос-
сии, замещая их слябами из беспош-

линных стран. В этом году поставки 
из России были возобновлены, пре-
зидент НЛМК Григорий Федоришин 
говорил, что во втором квартале ком-
пания подала заявку в Минторг США 
на исключение ее слябов из-под дей-
ствия пошлины. «Сейчас в США за-
вод работает в полную силу, и работа-
ет в том числе на российских слябах, 
благодаря высокой конъюнктуре,— 
пояснял он.— Но, конечно, это не мо-
жет быть структурной моделью, при 
пошлине в размере 25% это доступно 
только при высоком уровне цен». По 
его словам, российские слябы покры-
вают две трети потребностей компа-
нии в США. Стабильный сторонний 
поставщик до сих пор не найден.

Североамериканский дивизион 
Evraz, со своей стороны, обратился 
в Суд по международной торговле 
США с иском к Минторгу США о ком-
пенсации ущерба от обложения 
пошлиной ввозимых слябов. В 2019 
году министерство дважды отказы-
вало компании в исключении сля-
бов из-под действия пошлины.

По оценке руководителя отдела 
аналитических исследований Аль-
фа-банка Бориса Красноженова, рос-
сийские пошлины вызовут сниже-
ние консолидированной EBITDA 
крупнейших российских компаний 
в 2021 году на 5–8%. Он полагает, что 
НЛМК и Evraz продолжат поставки 
слябов на свои зарубежные активы, 
если это будет экономически обосно-
ванно, но могут переключиться и «на 
более эффективный вариант». «Ры-
нок слябов (около 30–40 млн тонн, по 
нашей оценке) не столь велик по от-
ношению к общему объему мировой 
торговли сталью, но поставщиков 
найти можно, в том числе в Латин-
ской Америке»,— поясняет эксперт.

По словам господина Красноже-
нова, после введения пошлин в США 
американский дивизион НЛМК пе-
реходил с российских слябов на сля-
бы из Бразилии, Мексики и Канады, 
и в итоге цены на конечную метал-
лургическую продукцию в США ста-
ли на 25% выше, чем на мировом 
рынке, и нагрузка легла на конечно-
го потребителя.

Евгений Зайнуллин

Металлурги  
заплатят за вход и выход
Под действие пошлин попадут  
внутригрупповые поставки слябов

Первый вице-президент «Анти-
контрафакта» Байсолт Хамзатов гово-
рит, что необходимо усиление контр-
оля за продажами такой продукции, 
в том числе несовершеннолетним, 
и ужесточение санкций в отношении 
продавцов. Как сказано в письме ас-
социации, власти уже обсуждают вве-
дение обязательной сертификации 
и маркировки и создание «эффектив-
ной регуляторной среды» для сегмен-
та. В Роспотребнадзоре заявили „Ъ“, 
что обращение рассматривается.

Председатель правления ассоци-
ации ПАУРРЭНС (объединяет участ-
ников рынка электронных нико-
тиновых систем) Максим Королев 
говорит, что ввозимые из Китая од-
норазовые ЭСДН доминировали на 
рынке до прихода современных си-
стем с картриджами, но уступили по-
зиции. Рынок одноразовых ЭСДН 
действительно «затемнен», согласен 
он. Но, подчеркивает господин Коро-
лев, среди поставщиков есть и пол-

ностью легальные игроки, такие как 
Luxlite, которые платят все акцизы 
и налоги и сами не могут конкуриро-
вать с серым сектором, поэтому так-
же выступают за обеление. В Luxlite 
не ответили на вопросы „Ъ“. 

По мнению источника „Ъ“ в от-
расли, кампания по обелению рын-
ка одноразовых ЭСДН может быть 
связана с планами крупных табач-
ных компаний начать продажи в РФ 
аналогичных устройств. Представи-
тель оператора системы маркировки 
ЦРПТ подтверждает, что ввести мар-
кировку жидкостей для ЭСДН Мин-
промторгу предложили Philip Morris 
International (PMI), JTI, BAT и Imperi-
al Tobacco. Сейчас готовится проект 
постановления правительства об экс-
перименте, который должен начать-
ся в 2022 году. В него также войдут за-
крытые курительные системы (по 
типу Juul и Logic) и одноразовые элек-
тронные сигареты.

В BAT отмечают, что обязательная 
сертификация одноразовых ЭСДН 
и маркировка позволят убрать с рын-

ка нелегальную продукцию. В PMI 
«однозначно выступают» за усиление 
госконтроля за оборотом одноразо-
вых ЭСДН и предлагают принять обя-
зательные технические требования 
к такой продукции на уровне ЕАЭС. 
В «JTI Россия» напоминают, что закон 
уже запрещает продажу жидкостей 
для ЭСДН с концентрацией никоти-
на выше 20 мг на 1 мл и при подтвер-
ждении нарушений важно привле-
кать недобросовестных торговцев 
к ответственности.

В Минсельхозе поддерживают уси-
ление контроля за оборотом однора-
зовых ЭСДН и говорят, что первая 
редакция технического регламен-
та ЕАЭС на продукцию с содержани-
ем никотина уже разработана. В Мин-
промторге подтвердили, что вопрос 
эксперимента по маркировке од-
норазовых ЭСДН прорабатывается 
с бизнесом. В Минфине в целом под-
держивают меры, направленные на 
сокращение нелегального оборота 
подакцизных товаров.

Анатолий Костырев

Укрепление паропорядка

Опрошенные „Ъ“ эксперты счита-
ют «избыточно амбициозными» как 
финансовую составляющую проекта, 
так и его план-график.

Как отмечает старший научный со-
трудник Института экономики тран-
спорта ВШЭ Андрей Крамаренко, сей-
час производственные возможности 
«Иркута» позволяют выпускать 36 са-
молетов в год, но запуск второй оче-
реди потребует времени и должен 
быть оправдан стабильным спросом.

В то же время, по его мнению, вну-
тренний рынок вряд ли «переварит» 
более 30–35 самолетов такой размер-
ности в год — «до коронакризиса объ-
ем поставок на внутренний рынок 
среднемагистральных самолетов со-
ставлял 50–70 машин в год, включая 

Airbus и Boeing». Гипотетически, по-
лучив сейчас много новых отечест-
венных самолетов, авиакомпании 
нескоро придут к необходимости 
расширения или обновления флота, 
полагает он.

Выход на внешние рынки, добав-
ляет эксперт, будет серьезно ослож-
нен переизбытком самолетов из-за 
кризиса, а также активным демпин-
гом со стороны Boeing, вынужденной 
восстанавливать портфель заказов 
после проблем с моделью 737 MAX. 
Пока потенциально заинтересовать-
ся МС-21, по его словам, могут толь-
ко такие страны, как Северная Корея, 
Иран, Куба, Венесуэла и Белоруссия.

«С точки зрения бюджетного про-
цесса предложение Минпромторга 
показывает, что конкуренция за сред-
ства ликвидной части ФНБ, превыша-

ющей 7% ВВП, в разгаре»,— говорит 
директор группы «Суверенные рей-
тинги» S&P Global Ratings Карен Вар-
тапетов.

Он также отмечает, что Минфин 
настаивает на более строгих критери-
ях инвестиций: средства ФНБ долж-
ны составлять не более 25% от обще-
го бюджета проекта и не более 40% от 
заемных средств за счет всех источ-
ников. Соответствовать таким требо-
ваниям, подчеркивает эксперт, полу-
чится далеко не у всех проектов. Если 
деньги дадут лизинговой компании 
на условиях возвратности, то сроки 
должны быть максимально длитель-
ными, около 20 лет, а ставки — симво-
лическими, 2–3%, считает аналитик 
«ВТБ Капитала» Елена Сахнова.

Айгуль Абдуллина,  
Полина Смертина

Только в полете живут триллионы

Введение пошлин —  
это не наказание 

металлургов.  
Это часть комплекса 

защитных мер  
внутреннего рынка

— Андрей Белоусов,
первый вице-премьер,  

на заседании правительства 24 июня

Ц И Т А Т А
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Застройщики жилья, пытаясь 
распродать как можно боль-
ше квартир перед окончани-
ем программы льготной ипо-
теки под 6,5%, в июне объяви-
ли о строительстве рекордных 
5,3 млн кв. м. Больше всего объ-
ектов на рынок вывели деве-
лоперы Москвы, Подмосковья, 
Петербурга и Краснодарского 
края. Новые условия льготной 
ипотеки под 7% с максималь-
ной стоимостью квартиры 
3 млн руб. отсекают эти рынки 
от льготных жилищных зай-
мов. Но компании в этих реги-
онах смогут удержать продажи 
за счет расширения семейной 
ипотеки и собственных кре-
дитных программ по низким 
ставкам.

В июне этого года в целом по РФ на-
чато строительство 5,3 млн кв. м жи-
лья, подсчитали для „Ъ“ аналитики 
информсистемы «Наш.Дом.РФ». Это 
в 3 раза больше, чем в том же меся-
це 2020 года, когда в продаже появи-
лось 1,7 млн кв. м, и в 2,2 раза боль-
ше, чем в июне допандемийного 
2019 года (2,4 млн кв. м). Традици-
онно больше всего новых проек-
тов появлялось в регионах с капи-
талоемкими рынками жилья. Так, 
на Москву пришлось 10% ново-
го жилья, или около 579 тыс. кв. м. 
В Подмосковье было запущено 
477 тыс. кв. м, в Краснодарском 
крае — на 471 тыс. кв. м. В Петербур-

ге в июне девелоперы вывели на ры-
нок в 13,7 раза больше проектов, чем 
год назад, констатируют аналитики. 

Этот тренд ожидаем. Многие за-
стройщики пытались запустить 

больше проектов перед окончанием 
льготной ипотеки под 6,5%, отмечает 
председатель директоров «Бест-Но-
востроя» Ирина Доброхотова.

Низкие темпы вывода девело-
перами новых проектов во время 
действия ипотеки под 6,5% вызва-
ли резкую критику со стороны ЦБ. 
По мнению регулятора, в том числе 
по этой причине в целом по стра-
не с мая 2020 года по май 2021 года 
цены на квартиры в новостройках 
на фоне высокого спроса выросли 

более чем на 18%. Хотя, по данным 
«Наш.Дом.РФ», с августа 2020 года по 
июнь 2021 года в РФ начато строи-
тельство 36 млн кв. м нового жилья, 
что на 75% больше, чем за те же ме-
сяцы 2019 года.

Несмотря на рекордные показате-
ли июня этого года в целом по стране, 
в ряде регионов зафиксировано сни-
жение вывода новых проектов при 
высоком спросе на жилье. Так, в При-
морском крае выведено на 0,6%, или 
на 7 тыс. кв. м, жилья меньше, чем 
в мае, в Рязанской области — на 1,2%, 
или на 18 тыс. кв. м, в Башкирии — 
на 0,7%, или на 25 тыс. кв. м, свиде-
тельствуют подсчеты «Наш.Дом.РФ».

В Приморском крае, как в це-
лом на Дальнем Востоке, острая не-
хватка готовых под застройку 
участков, объясняет Ирина Добро-
хотова. В Башкирии основная при-
чина низкой активности девелопе-
ров — административные барьеры, 
говорит директор уфимского офи-
са «Талана» Наталья Прыткова. «Сей-
час в регионе выдача разрешений 
на стройки практически парализо-
вана, документы выдаются опреде-
ленным компаниям по непрозрач-
ным для остальных участников 
рынка условиям»,— утверждает 
она. По ее словам, «Талан» уже де-
вять месяцев не может получить 
разрешение на один из своих про-
ектов в Уфе, компания сейчас судит-
ся с администрацией города, затя-
гивающей процесс.

С 1 июля этого года вступили 
в силу новые условия льготной ипо-
теки по ставке 7% при покупке жи-
лья до 3 млн руб., что отсекает от 
программы покупателей крупных 
регионов, включая Москву, Под-
московье, Петербург и Краснодар-
ский край. «Но темпы вывода но-
вых проектов в этих регионах вряд 
ли снизятся до конца 2021 года, для 
застройщиков этих рынков теперь 
круг покупателей расширился за 
счет обновленной семейной ипоте-
ки (ставка 6% при рождении первен-
ца после 1 января 2018 года, ранее 
эта льгота была только для семей 
с двумя и более детьми.— „Ъ“)»,— 
считает госпожа Доброхотова. Кро-
ме того, добавляет гендиректор 
холдинга РСТИ Алексей Туркин, 
в Москве и Петербурге застройщи-
ки уже начали сами субсидировать 
процентную ставку, что позволит 
им в ближайшие полгода избежать 
значительного спада продаж.

В других же регионах новые ус-
ловия по льготной ипотеке позво-
лят реализовать до трети квартир 
по этой программе, считает ком-
мерческий директор «Страна Деве-
лопмент» Александр Гуторов. Эта 
программа на фоне роста новых про-
ектов вряд ли спровоцирует рост сто-
имости жилья, но только при стаби-
лизации цен на стройматериалы, 
прогнозирует коммерческий дирек-
тор «Мармакса» Валерия Русакова.

Халиль Аминов

Застройщики установили рекорд
Но он оказался запоздалым

Китайский производитель Xiao-
mi выпустит для российского 
рынка «умную колонку» с «Ма-
русей» от  Mail.ru Group. Прежде 
компания работала в России 
с «Яндексом», интегрируя под-
держку «Алисы» в свои гадже-
ты, хотя партнерских устройств 
с ней не выпускала. Предуста-
новка в колонку Xiaomi, лиде-
ра решений для «умного дома» 
на российском рынке, выгод-
на Mail.ru Group, отмечают экс-
перты. Но при сохранении рабо-
ты китайской компании с «Ян-
дексом» значительно увеличить 
долю рынка «Марусе» не удастся.

Два источника на рынке дистри-
буции мобильных устройств рас-
сказали „Ъ“, что Xiaomi в течение 
месяца планирует представить на 
российском рынке «умную колон-
ку» с предустановленным голосо-
вым помощником «Маруся» от Mail.
ru Group. В Xiaomi и Mail.ru Group от-
казались от комментариев.

До сих пор Xiaomi тесно сотрудни-
чала с «Яндексом» и его «Алисой», че-
рез которую с 2019 года можно управ-
лять устройствами для «умного дома» 
от Xiaomi (управлять ее гаджетами че-
рез «Марусю» стало возможно толь-
ко в феврале этого года). Источник на 
рынке дистрибуции утверждает, что 
у партнеров возникли разногласия: 
вендору не нравилось, что «Яндекс» 
допускает работу «Алисы» на несерти-
фицированных для России устройст-
вах, например сделанных для Китая.

В «Яндексе», впрочем, заверили, 
что партнерство с Xiaomi «развива-
ется», к «Алисе» подключено более 
полумиллиона его устройств. Пред-
ставитель Xiaomi в России также ут-
верждает, что компания не намере-
на отказываться от сотрудничества 
с «Яндексом». Еще один источник „Ъ“ 
утверждает, что проект Mail.ru Group 
и Xiaomi якобы имеет «денежную со-
ставляющую».

Независимый эксперт в сфе-
ре электроники Аркадий Маркарь-
ян отмечает, что Xiaomi сейчас за-
нимает значительную долю рынка 
устройств для «умного дома» в Рос-
сии, тогда как «Маруся» интегри-
рована только в два собственных 
устройства компании — «Капсула» 
и «Капсула Мини» — и колонку под 
брендом Prestigio. У «Яндекса» парт-
нерских колонок больше — их выпу-
скают LG, JBL, Elari и Prestigio.

По данным аналитического цент-
ра GS Group, в 2020 году в Россию по-
ставлено около 1 млн «умных коло-
нок» «Яндекса» с «Алисой» и 59 тыс. 
колонок Mail.ru Group с «Марусей». 
Выручка «Яндекса» от продажи ко-
лонок в 2020 году составила око-
ло 4 млрд руб. В «Марвел Дистри-
буции» подсчитали, что продажи 
колонок с голосовыми помощника-
ми в России в январе—мае 2021 года 
выросли в полтора раза год к году, до 
300 тыс. устройств, в том числе доля 
собственных колонок «Яндекса» — 
256 тыс., других устройств с «Али-
сой» — 30 тыс., остальное — колонки 
с другими голосовыми помощникам 
(«Маруся», Alexa, Siri и т. д.). Продажи 
колонок с помощником «Маруся» не 
превысили 11 тыс. устройств, заклю-
чили в дистрибуторе.

Аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин отмечает, что во 
всех смартфонах, в которых пред-
установлены сервисы «Яндекса», по 
умолчанию стоит «Алиса», в том чи-
сле на устройствах Xiaomi. По мне-
нию эксперта, Xiaomi может разви-
вать сотрудничество с Mail.ru Group 
параллельно с «Яндексом», но тогда 
«Маруся» будет способна отобрать 
у «Алисы» не более 2% рынка голосо-
вых помощников.

Сотрудничество с Xiaomi будет го-
раздо более выгодно Mail.ru Group, 
чем китайскому вендору, считает 
аналитик Fintech Lab Сергей Вилья-
нов. «Xiaomi — очень ценный парт-
нер, он принесет много пользы для 
становления „Маруси“, которая пока 
существенно отстает от ключевого 
конкурента»,— отмечает он.

Xiaomi — один из главных постав-
щиков «умных колонок» в мире, но 
на локальных рынках вне Азии по-
зиции у компании слабые, и усилить 
их можно только за счет интеграции 
с местными или глобальными го-
лосовыми ассистентами, рассужда-
ет управляющий директор Just AI 
Кирилл Петров. Появление парт-
нерских устройств с «Марусей» дает 
возможность познакомить с экоси-
стемой большее число пользовате-
лей, продолжает он. Но эксперт так-
же сомневается, что партнерство 
Xiaomi и Mail.ru Group может стать 
серьезным «вызовом для лидирую-
щих позиций „Яндекса“ на рынке».

Дмитрий Шестоперов,  
Анастасия Гаврилюк,  
Арина Барабанова

Xiaomi озвучит 
«Марусю»
Китайский производитель выпустит 
колонку с сервисами Mail.ru

Несмотря на ужесточение пра-
вил продажи билетов на чемпи-
онат Европы по футболу, доля 
перекупщиков на матчах тур-
нира в России даже выросла по 
сравнению с предыдущими тур-
нирами — по оценкам экспер-
тов, она составила 10%. Выру-
чить спекулянты могли почти 
500 млн руб. при средней нацен-
ке на билет в 2–2,5 раза. От ак-
тивности перекупщиков страда-
ют организаторы, теряя контр-
оль над значительной частью 
продаж, и зрители, которые не 
всегда успевают купить билеты 
напрямую по стартовой цене.

Около 10% билетов на семь мат-
чей Евро-2020, которые прошли 
в Санкт-Петербурге на «Газпром Аре-
не», были приобретены на вторич-
ном рынке, говорится в исследова-
нии компании Eticket4 (есть у „Ъ“). 
Авторы учитывали официальную 
статистику посещаемости каждого 
матча, данные с сайтов, где прода-
вались билеты на Евро-2020, и про-
вели интервью с продавцами на вто-
ричном рынке. 

Eticket4 исследует вторичный ры-
нок билетов на крупных футболь-
ных мероприятиях с 2017 года, когда 
в России прошел Кубок конфедера-
ций. «Несмотря на все усилия орга-

низаторов, доля вторичного рынка 
не снижается ниже 7–10%»,— заявил 
основатель этой платформы Даниил 
Кручинин. По ее данным, на ЧМ-2018 
доля вторичного рынка была 5–7%. 

На семи матчах Евро-2020 
в Санкт-Петербурге побывало 
133 тыс. зрителей, указано в иссле-
довании. В том числе напрямую 

на сайте UEFA билетов продано на 
€19,25 млн, или почти 1,7 млрд руб. 
Самым посещаемым стал матч Бель-
гия—Россия, за которым на стадио-
не наблюдали 26,3 тыс. зрителей. На 
официальных сайтах билеты на эту 
игру стоили €75–225, на вторичном 
рынке — 19,4–50 тыс. руб., то есть на-
ценка с учетом курса евро на 9 июля 
составляла 2–2,5 раза. По итогам всех 
прошедших в Санкт-Петербурге игр 
вторичный рынок составил около 
13,2 тыс. билетов, не считая билетов 

категории ВИП, которые тоже прода-
вались у перекупщиков. Их совокуп-
ная выручка от Евро-2020 составила 
498 млн руб., резюмируют в Eticket4. 
Долю в 10% там оценивают как высо-
кую с учетом ограничений, введен-
ных в этом году UEFA. 

В 2021 году UEFA запустил но-
вую систему продаж с целью борь-
бы с мошенниками и перекупщи-
ками: билеты продавались только 
в электронном виде в специальном 
приложении UEFA. При этом, как со-
общал „Ъ“ 1 июня 2021 года, пере-
купщики все равно могли покупать 
и перепродавать билеты с помощью 
функции «переслать билеты».

Доля в 10% — гораздо выше рыноч-
ной, подтверждает гендиректор МТС 
Ticketland Илья Целиков. Он оце-
нивает среднюю долю перекупщи-
ков в Москве в 3% от всей билетной 
массы, в регионах она «значительно 
меньше». В концертной индустрии 
в Европе доля вторичного рынка 
обычно значительно больше 10%, но 
и наценка там значительно выше, го-
ворит коммерческий директор плат-
формы Radario Дарья Бедная. 

Вторичный рынок билетов в Рос-
сии — нерегулируемый теневой 
бизнес, зачастую перекупщики воз-
вращают все непроданное за не-
сколько дней и даже часов до меро-

приятия, отмечает госпожа Бедная. 
Страдают организаторы и конечные 
покупатели, которые не успели при-
обрести билеты официально и вы-
нуждены делать это по завышен-
ным ценам, добавляет господин 
Целиков. Бороться с перекупщика-
ми можно, ведя государственный 
учет всех продаваемых в стране би-
летов, или же с помощью динами-
ческого ценообразования, полага-
ют эксперты.

Российский билетный рынок 
ждет два сценария: либо государст-
во примет и начнет по примеру За-
пада работать с вторичным рын-
ком, создав для этого бизнес-среду, 
либо будет бороться с ним, резюми-
рует Дарья Бедная. Невозможно пол-
ностью запретить вторичный ры-
нок — он всегда будет там, где спрос 
превышает предложение, настаива-
ет Даниил Кручинин. «Вторичный 
рынок — элемент всех бизнес-мо-
делей, предполагающих естествен-
ный и непреодолимый дефицит 
благ, от криптовалют до афишных 
зрелищных мероприятий всех ви-
дов,— рассуждает гендиректор 
агентства InterMedia Евгений Саф-
ронов.— Уничтожить его не удалось 
даже в СССР. Власти стоило бы про-
работать схему его легализации».

Валерия Лебедева

Спекулянты сыграли в мяч
Каждый десятый билет на Евро-2020 куплен у перекупщиков

Действующий в Москве с конца 
июня запрет на свободное посе-
щение кафе и ресторанов из-за 
пандемии COVID-19 привел к ро-
сту спроса на доставку корпора-
тивных обедов, готовых рацио-
нов и кулинарии. Но рассчитан-
ным на деловой трафик кафе 
и ресторанам пока в основном 
удается удержать постоянных 
клиентов, уверены участники 
рынка. По их мнению, дальней-
шее перетекание спроса будет 
зависеть от продолжительности 
и новых возможных ограниче-
ний в общепите.

После введения ограничений на 
свободное посещение кафе и ресто-
ранов в Москве 28 июня спрос на 
корпоративные обеды в городе вы-
рос в полтора-два раза, сообщили 
„Ъ“ в сервисе Catery. В первой поло-
вине июня на корпоративные обеды 
приходилось 10–15% всех заказов на 
платформе, а в конце месяца показа-
тель вырос до 20%. В сети «Азбука вку-
са» говорят, что спрос на доставку го-
товых наборов для любого повода с 1 
по 9 июля вырос на 30% к аналогич-
ным дням в июне. После введения 

ограничений на работу заведений 
общепита увеличение суммарно-
го объема заказов на 19% наблюда-
ют и в Performance Group (сервисы 
Level Kitchen, Performance Food, My 
Food), рассказал „Ъ“ основатель хол-
динга Артур Зеленый.

C 28 июня посещение рестора-
нов в Москве возможно только при 
наличии специального QR-кода, ко-
торый можно получить только в слу-
чае, если человек официально пере-
болел COVID-19, вакцинировался 
или имеет отрицательный резуль-
тат ПЦР-теста, сделанный не позднее 
чем за три дня до визита. Заведения 
общепита могут работать навынос, 
с доставкой. Также сохраняется воз-
можность обслуживать посетителей 
без QR-кодов на летних верандах. 
Исходно планировалось, что веран-
ды в таком режиме смогут работать 
до 12 июля, а 8 июля мэр Москвы 
Сергей Собянин продлил этот срок 
до 1 августа.

Представитель ГК «Шоколадни-
ца» (одноименные кофейни, а также 
сети «Кофе Хауз» и «Ваби Саби») рас-
сказывает, что за первые недели ра-
боты в новых условиях выручка в за-

лах группы упала примерно на 50% 
от обычных показателей, а спрос 
на доставку вырос на 25–30%. Осно-
ватель проекта «Грабли» Александр 
Рожниковский уточняет, что про-
дажи в их точках готовой еды «Гра-
бли box» после 28 июня выросли на 
25%, а в работающей только навынос 
и для посетителей с QR-кодами ка-
фе-кулинарии «Грабли Food Bar» — 
упали более чем на 70%.

В сети Prime (входит в Novikov 
Group) говорят о снижении выруч-
ки на 30–40% в отдельных локаци-
ях, где офисных работников начали 
переводить обратно на дистанцион-
ный формат работы еще до введе-
ния ограничений: «У нас около 80% 
гостей всегда покупают продукцию 
навынос, в точках, где трафик со-
хранился, продажи снизились не-
значительно».

В магазинах сети «Азбука вкуса» 
также с начала действия ограниче-
ний на работу общепита заметили 
смещение интереса к кулинарии — 
товарооборот в категории вырос по-
чти на 7% к предыдущей неделе. В De-
livery Club и «Яндекс.Еде» коммента-
рии не предоставили.

Один из основателей и гендирек-
тор платформы Obed.ru (присутству-
ет в 174 городах России) Владимир 
Орлов говорит, что за такой короткий 
срок увидеть серьезное перетекание 
спроса невозможно. «Рассчитанные 
на деловой трафик заведения обще-
пита продолжают работать и находят 
способ кормить своих постоянных 
клиентов. В дальнейшем ситуация 
будет развиваться в зависимости от 
ограничений на работу кафе и ресто-
ранов»,— указывает он.

В то же время, уточняет господин 
Орлов, сегмент корпоративного пи-
тания уже значительно трансфор-
мировался с начала пандемии. По 
его словам, переход на дистанцион-
ный формат работы, прошлогодние 
закрытия ресторанов и прочие ог-
раничения привели к росту достав-
ки только в его компании в среднем 
в три раза за полтора года. Александр 
Рожниковский также наблюдает 
рост в сегменте b2b — поставки он-
лайн выросли на 20%, в торговые 
сети — на 15%, через автоматизиро-
ванную торговлю — на 5%, а в офи-
сы — в два раза с начала года.

Никита Щуренков

Навынос нарасхват
Спрос на доставку по Москве корпоративных обедов вырос

10,75 млн евро
получит сборная  
России по футболу 
за выступление 
на Евро-2020

Некоторые  
признаки перегрева  

рынка жилых новостроек 
есть

— Эльвира Набиуллина,
глава Центробанка,  
в апреле 2021 года

Ц И Т А Т А
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Художник из титанов
Умер Борис Кошелохов

Н Е К Р О Л О Г

В Санкт-Петербурге в Мариин-
ской больнице на 80-м году жиз-
ни скончался художник Борис 
(Боб) Кошелохов. Несмотря на 
тысячи холстов, произведенных 
им начиная с 1975 года, оплаки-
вать будут прежде всего его са-
мого — харизматичного лидера 
ленинградского андерграунда. 
Одно его присутствие в художе-
ственном ландшафте помогало 
окружающим чувствовать себя 
внутри большой традиции, в ко-
торой главная ценность — свобо-
да жить так, как тебе хочется.

Новость о том, что Боб Кошело-
хов ушел, была ожидаемой (о тяже-
лом ходе болезни говорили и писа-
ли в соцсетях близкие), но от этого 
не менее ошарашивающей. Про-
сто потому, что никуда Боб уйти 

не мог — его личные отношения 
со временем и пространством дав-
но и твердо были выстроены в виде 
не имеющего границ потока бытия. 
К нему не прилипали ни цифры 
юбилеев, ни подсчеты сделанного, 
ни статус долгожителя петербург-
ского искусства. Боба нельзя было 
назвать ветераном или «могучим 
стариком», он был всегда и во всем 
неизменен. Таким он остался на 
фотографиях 1970-х, таким же его 
можно было встретить совсем не-
давно на вернисажах или во дво-
рах мастерских на Пушкинской, 10. 
Длинные волосы, борода, кожаная 
жилетка, черные одежды, гулкий 
голос, быстрый взгляд. Он стал гуру 
меньше чем через год после того, 
как сам начал заниматься искусст-
вом. И с этого пьедестала никто ни-
когда сдвинуть Боба Кошелохова 
даже и не пытался.

Его биография словно специаль-
но написана, чтобы совпасть с кано-
ном: сирота, детдомовец, до седьмо-
го класса с завидной регулярностью 
сбегавший из приютов; недоучка, то 
кочегар, то плотник, то дальнобой-
щик. Женитьба на итальянке, крат-
кая эмиграция, возвращение из 
«золотой клетки» в «железную», но 
свою; коммуналки, сквоты, культо-
вый статус. В начале 1970-х из род-
ного южноуральского Златоуста он 
приехал в Ленинград учиться ме-
дицине. Продержался два курса: 
программное вроде бы изучение 
истории философии (Кьеркегора, 
Ясперса, Гуссерля, Хайдеггера, Сар-
тра и Камю) вылилось в отчисление 
за увлечение буржуазными идеями. 
Истово поверивший в экзистенциа-
лизм, дни напролет проводивший 
в букинистических лавках и леген-
дарном кафе «Сайгон», где получил 

кличку Философ, он выстроил свою 
судьбу в точности с заветами прочи-
танных книг: «Ваша свобода роди-
лась раньше вас». 

Его свобода родилась 2 ноября 
1975 года, в день, когда его друг ху-
дожник Валерий Клеверов (Клевер) 
сообщил Бобу, что тот тоже худож-
ник. Сам Кошелохов позже кокетни-
чал и говорил, что это была лишь шут-
ка, способ хоть как-то отплатить за то, 
что Боб на целый год превратил свою 
27-метровую комнату в коммуналке 
в галерею по продаже картин. Шутка 
не шутка, о схожих идеях Бойса они 
тогда слыхом не слыхивали, но идея 
запала в душу: художник — это тот, 
кто видит. Им может (при большом 
желании) стать каждый. Не нужны 
даже краски — первые работы Коше-
лохова были состряпаны из объектов, 
найденных на помойках. Но когда 
дело дошло до красок, стало понятно: 
он действительно художник — мощ-
ный, заметный и критически важ-
ный для всей городской культуры.

Первая выставленная работа Ко-
шелохова была в чистом виде «из 
говна и палок»: для неразрешенной 
властями выставки в память погиб-
шего ленинградского абстракцио-
ниста Евгения Рухина Боб сочинил 
«коллаж» из столешницы, на кото-
рую были прикреплены больнич-
ная утка, детский горшок, монетка 
и латунный восклицательный знак. 
Пока всех других участников до-
блестная милиция брала на подсту-
пах к Петропавловской крепости, 
Кошелохов преспокойно дошел до 
места, чем обозначил то, что выстав-
ка состоялась.

Живопись Кошелохова была того 
же сорта — он сочинял все на ходу. 
Его экспрессионизм — доморощен-
ный, самовыдуманный, непохожий 
на заграничный и даже несхожий 
с тем, что делали чуть раньше и рядом 
барочно-страстные арефьевцы. Сти-
хийный художник, он смешивал все 
со всем, писал на ковровых дорож-
ках, фанере и обивке от старого ди-
вана, брошенных за ненадобностью 
транспарантах, использовал невоз-
можные сочетания цветов (поскольку 
все они были его личным открытием, 
ведь даже то, что при смешении сине-
го и желтого получается зеленый, он 

открыл для себя сам) и писал, писал, 
писал. Хотя вообще-то сам он предпо-
читал говорить, что «работа должна 
быть похожа на чирей: выскочил, на-
рвал, а потом внезапно вскрылся, как 
будто об угол стукнулся, чтобы крови-
ща вовсю текла».

Соответствовать этому рецепту 
мог, вообще-то, только сам Кошело-
хов. Но он попытался научить дру-
гих: группа «Летопись», которую он 
основал в 1977-м, сейчас знамени-
та прежде всего тем, что в ней на-
чинал Тимур Новиков. Между тем 
и способом письма, и чертовски на-
сыщенным ритмом работы (каждую 
неделю устраивались обсуждения, 
если картину не принес, иди гуляй), 
и оголтелым всеядством кошелохов-
ская команда выработала собствен-
ную, хронологически совершенно 
параллельную европейской версию 
неоэкспрессионизма.

Живопись Кошелохова вся про фи-
лософские категории, вплоть до кос-
мизма. И дело тут не в «сложности» 
этой живописи (наоборот, она работа-
ет с образами простыми, наотмашь), 
а в ее количестве. Для Кошелохова 

не существует счета на десятки, его 
серии насчитывают сотни, а иногда 
и тысячи работ. Его последний про-
ект — «Two Highways» — готовился 
уже скоро 30 лет и насчитывал тыся-
чи три-четыре холстов и десятки ты-
сяч набросков, пастелей и рисунков. 
Он так думал — цифрами со многи-
ми нулями. Одна из последних его 
персональных выставок называлась 
«70 000 лет Бориса Кошелохова». Она 
была юбилейной, но никого не инте-
ресовали цифры в паспорте. Лучше 
всех его место в искусстве объяснил 
один из внимательно прислушивав-
шихся к нему «новых художников», 
Вадим Овчинников: «Критикам, кото-
рые сомневаются в значении Б. Н. Ко-
шелохова, советуем обратить внима-
ние на неоновую надпись „Титан“ на 
углу дома по Невскому и Литейному 
проспектам, где живет художник». 
Сбороть такого «титана» под силу 
было только разве что пандемии. Без 
него будет дыра в стратосфере. Но все, 
кто знал Кошелохова, точно уверены, 
что он просто вылетел в нее туда, где 
всегда и жили его мысли.

Кира Долинина

ФЕСТИВАЛЬ КИНО

По течению и против
Продолжается Каннский кинофестиваль
На Каннском фестивале показали  
новые работы Пола Верховена  
и Юхо Куосманена, а также картину  
Киры Коваленко «Разжимая кулаки».  
Из Канна — Андрей Плахов.

естивальное кино делится на две 
не всегда равные части: фильмы, плывущие 
в фарватере кинематографической моды, 
и те, что ей противостоят. «Разделение» фран-
цуженки Катрин Корсини явно из первой 
категории. Протесты желтых жилетов и ди-
скуссии вокруг них смонтированы с раздо-
рами внутри лесбийской семьи, где Валерия 
Бруни-Тедески изображает героиню в духе 
Анны Маньяни. Однополая любовь, черно-
кожая медсестра со своими проблемами — 
все, как теперь полагается.

«Худший человек на свете» норвежца Йо-
акима Триера строится как серия микроэпи-
зодов любовной жизни 30-летней женщи-
ны. Один из них озаглавлен «Оральный секс 
в эпоху meetoo» и действительно посвящен 
обсуждению того, может ли позволить себе 
такую роскошь феминистка. Датский Триер 
в его лучшие времена, вероятно, создал бы 
на этом материале шедевр сарказма; его нор-
вежский однофамилец ограничивается об-
легченной интеллектуальной провокацией.

На этом предсказуемом фоне выигры-
вает «Бенедетта» Пола Верховена, которая 
выйдет в российский прокат (если не запре-
тят) под безликим названием «Искушение». 
83-летний режиссер, который уже подвел 
итоги «основных инстинктов» в фильме 
«Она», отбрасывает современный антураж 
и испытывает границы «низкого жанра», 
играя со стереотипами nunsploitation, рас-
сматривающего монашек как сексуальный 
объект. При этом фильм основан на реаль-
ных событиях: они разыгрываются в XVII 
веке в монастыре в итальянском городе 
Пеша. Главная героиня Бенедетта (мощная 
роль Виржини Эфира) одержима страстью 
к Христу, превышающей все католические 
стандарты и реализуемой во снах, в то вре-
мя как в реальности она дарит свои ласки 
молодой послушнице. На экране — триумф 
женской обнаженки, инквизиторские пыт-
ки, изощренные интриги с участием гре-
ховного нунция (Ламберт Вильсон) и стар-
шей монашки (большая эффектная роль 
 Шарлотты Рэмп линг) и, наконец, наступле-
ние на Тоскану бубонной чумы, вызываю-
щее вполне современные аллюзии. В общем, 
в фильме есть, на что посмотреть, особенно 
учитывая, что и секс, и массовые костюм-
ные сцены со статистами и лошадьми сня-

ты по-человечески, по-настоящему, без зло-
употребления  компьютерной техникой.

Верховен, вероятно, последний режис-
сер, не поддавшийся ни соблазнам техно-

логий, ни заповедям политкорректности. 
Это кино сражает наповал бешеной энер-
гией и вопреки «низкому жанру» оказыва-
ется вписано в высокий контекст антикле-
рикального кинематографа, помеченного 

именами Луиса Бунюэля и Ульриха Зайд-
ля. Хлесткий комментарий к сегодняшнему 
всплеску морального лицемерия и цензур-
ной паранойи.

Русские фильмы на 74-м фестивале не под-
чиняются политкорректной повестке. В один 
день здесь показали две ленты — в конкурсе 
и в программе «Особый взгляд». Правда, один 
фильм снят финским режиссером (в копродук-

ции с Россией), а другой звучит на осетинском 
языке. И все равно они о России — сегодняш-
ней, вчерашней и всегдашней, которая в наши 
дни не слишком котируется на мировых тор-
гах, но все равно сохраняет притягательность 
ментального и культурного феномена.

«Разжимая кулаки» Киры Коваленко — го-
лос с Северного Кавказа: там жизнь протекает 
на пыльных дорогах в раздолбанных маши-
нах, в ветхих домах, где из крана течет ржа-
вая вода, а люди травмированы террором сре-
ды в прямом и в переносном смысле. Главная 
героиня — девушка, чье тело и душа ранены 
Бесланом (хотя это слово не произносится), 
главная проблема — жажда свободы и страх 
перед ней. Эта картина — сестра «Тесноты» 
Кантемира Балагова: и он, и Коваленко — 
ученики Александра Сокурова.

«Купе номер шесть» Юхо Куосманена — го-
лос с северных российских окраин, к кото-

рым когда-то принадлежала и Финляндия. 
Финская студентка, страстно влюбленная 
в московскую тусовочную интеллектуалку, 
едет из Москвы в Мурманск, чтобы увидеть 
наскальные рисунки. Но в долгой поездке 
возникает чувство к соседу по купе, к само-
му что ни на есть токсичному русскому му-
жику — шахтеру, алкашу и матерщиннику, 
у которого, как выясняется, золотое сердце. 
Поначалу навесив на Леху (в отличном испол-
нении Юры Борисова) весь набор «русофоб-
ских» стереотипов, фильм в итоге вырулива-
ет к нежной и совсем не пошлой мелодраме 
с несчастливо-счастливым концом.

А сегодня в Канне главная российская 
премьера — «Петровы в гриппе» Кирилла 
Серебренникова.

«Бенедетта» Пола Верховена из-
бавлена от соблазнов технологий 
и заповедей политкорректности
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83-летний режиссер, который уже подвел  
итоги «основных инстинктов» в фильме «Она»,  
отбрасывает современный антураж и испытыва-
ет границы «низкого жанра», играя со стереотипа-
ми nunsploitation, рассматривающего монашек 
как сексуальный объект
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СМЕШАННЫЕ ЕДИНОБОРСТВА

Конор Макгрегор пережил 
переломный момент
Бой с Дастином Пуарье закончился для него 
после первого раунда

Один из главных поединков года в сме‑
шанных единоборствах (MMA), в кото‑
ром пользующийся колоссальной по‑
пулярностью ирландский боец Конор 
Макгрегор в третий раз в карьере встре‑
тился с американцем Дастином  Пуарье, 
вылился в грандиозное  разочарование. 
Бой был остановлен после первого ра‑
унда из‑за травмы сломавшего ногу 
Макгрегора. Статус претендента на ти‑
тул чемпиона UFC, главного в MMA про‑
моушена, в легком весе (до 70 кг), 
еще недавно принадлежавший Хаби‑
бу Нурмагомедову, достался Пуарье, 
но  соперники уже пообещали устроить 
и четвертый поединок друг с  другом.

Х од и исход этого боя на T-Mobile Are-
na в Лас-Вегасе, конечно, резко контрасти-
ровали с шумом, который возник на эта-
пе его раскрутки. Бешеная, не исчезающая 
никуда, несмотря на становящиеся очень 
сомнительными спортивные достижения 
и шлейф из скандалов, популярность Коно-
ра Макгрегора, особенного для спорта пер-
сонажа, и повысившаяся в последнее время 
востребованность Дастина Пуарье свое дело 
сделали. И судя по энергичности, с которой 
поединок освещали ведущие медиаресур-
сы, он и в самом деле может войти в список 
наиболее успешных для смешанных едино-
борств с точки зрения числа покупок плат-
ной трансляции, превзойдя, может быть, по-
казатели предыдущей схватки между этими 
соперниками — в январе нынешнего года: 
тогда их, покупок, было 1,6 млн.

Интереса к матчу добавил, конечно, его 
бэкграунд. Америка обожает долгие, «се-
рийные» противостояния. А тут оно в чи-
стейшем виде. Конор Макгрегор и Дастин 
Пуарье впервые встретились еще в 2014 
году. И тогда легкую, в первом раунде, побе-
ду над еще мало кому известным американ-
цем одержал уже нацеливавшийся на титул 
неофициального короля смешанных еди-
ноборств, уже обретавший звездные чер-
ты ирландец. Вторая их встреча — та самая 
январская — произошла уже после того, 
как оба пережили трансформацию стату-
са. Вернее, в случае с Макгрегором даже 
две. Он и вправду побыл королем MMA, 
до тех пор пока не наткнулся в 2018 году 
на Хабиба Нурмагомедова, который, не осо-

бенно церемонясь, показал Конору Макг-
регору, кто король настоящий. Дастин Пуа-
рье тем временем потихоньку подобрался 
к первым ролям в дивизионе, но спустя год 
тоже не сладил с выдающимся российским 
бойцом. Реванш у Макгрегора американец 
взял убедительный, расправившись с тем 
за полтора раунда.

Нурмагомедов прошлой осенью, как из-
вестно, карьеру завершил, покинув окта-
гон непобежденным. И Макгрегор с Пуа-
рье снова оказались участниками гонки 
за титулом лучшего легковеса, который 
некоторое время по решению UFC все рав-
но оставался у Хабиба Нурмагомедова, по-
том стал вакантным, а потом достался бра-
зильцу Чарльзу Оливейре. Собственно, 
в Лас-Вегасе ирландец с американцем вы-
ясняли, кто получит статус официального 
претендента на него.

Выяснение оказалось снова недолгим, 
хотя события первого раунда намекали вро-
де бы на то, что зрелище будет довольно пер-
ченым. Был и интенсивный обмен удара-
ми, и попытка, пусть неловкая, со стороны 
Конора Макгрегора задушить противника 
«гильотиной», и бомбардировка от Дасти-
на Пуарье в ответ на нее. А все завершилось 
тем, что на излете раунда у Макгрегора, на-
ходившегося в стойке, как-то странно под-
вернулась нога, он рухнул на настил, стара-
ясь смягчить удары Пуарье, а рефери Херб 
Дин после осмотра ирландца врачами бой 
прекратил. Выяснилось, что тот каким-то 
образом сломал большеберцовую кость 
(противник, разумеется, утверждал, что 
из-за его лоу-киков; пострадавший, разуме-
ется,— что они не причиняли ему боли).

Конор Макгрегор покидал арену на но-
силках, что, впрочем, не помешало ему 
заявить, что противостояние не законче-
но. С этим не спорили ни Дастин Пуарье, 
ни глава UFC Дейна Уайт, который сообщил, 
что четвертый поединок приносящих хоро-
шие деньги самим появлением в октагоне 
бойцов состоится, после того как Макгрегор 
вылечится. А это, кстати, довольно долгий 
срок — как минимум в течение шести меся-
цев ему теперь выступать запрещено.

А к моменту новой встречи статус Дасти-
на Пуарье может снова измениться. В ин-
тервью ESPN победитель боя сказал, что 
планирует драться с Чарльзом Оливейрой 
за чемпионский титул в декабре.

Алексей Доспехов

ФУТБОЛ

Сборная фигура
Победа на Copa America принесла Лионелю Месси  
первый титул в составе национальной команды

Очередной южноамериканский чемпио‑
нат завершился триумфом сборной Ар‑
гентины, обыгравшей в финале хозяев 
турнира бразильцев — 1:0, но его  затмил 
триумф персональный лидера победи‑
телей. Лионель Месси после длившейся 
полтора с лишним десятилетия погони 
за престижным титулом,  завоеванным 
в составе национальной команды, 
все‑таки смог добыть его.

 
 
 
рчайшими картинками этого скуч-

ного финала на стадионе Maracana были, ко-
нечно, те, что показывали происходившее 
после него. На всех — Лионель Месси: в объя-
тиях партнеров, взлетающий в воздух, когда 
они принимаются качать его. Особенно тро-
гательные — те, на которых Месси стоит ря-
дышком с другом и бывшим партнером по 
«Барселоне» Неймаром, оказавшимся в этом 
матче по другую сторону баррикад. Оба пла-
чут. Неймар — потому что упустил шанс стать 
чемпионом в родной стране, на арене-леген-
де. Месси — потому что за свой шанс, все вре-
мя от него ускользавший, все-таки ухватился.

Это ведь была, можно сказать, одна из 
главных странностей современного футбола. 
Есть игрок, величие которого вроде бы невоз-
можно оспаривать, накопивший к 34 годам 
невероятный послужной список. Он выгля-
дит грандиозным, даже если выкинуть из 
него второстепенные трофеи — националь-
ные кубки, суперкубки. Лионель Месси де-
сять раз выиграл с «Барселоной» испанский 
чемпионат, четырежды — Лигу чемпионов. 
Он шесть раз, чаще, чем кто-либо, чаще, чем 
единственный конкурент в борьбе за нео-
фициальный титул футбольного короля те-
кущего века Криштиану Роналду, был обла-
дателем «Золотого мяча». Но в роскошном 
послужном списке был пробел, который, 
может, и не мешал ставить Лионеля Месси 
в один ряд, скажем, с соотечественником Ди-
его Марадоной, но, во всяком случае, выну-
ждал, ставя, делать маленькую оговорку.

Футбольное величие — это ведь еще и ти-
тулы, завоеванные в сборной, для страны. 
Более того, для многих болельщиков они 
намного важнее, ближе к сердцу, что ли, 
остальных. Диего Марадону, скажем, даже 
не следившие внимательно за его карьерой, 
непременно помнят по чемпионату мира 
1986 года, на котором он дотащил довольно 
скромную в тот момент сборную Аргентины 
до золота. А блеск, исходящий от Криштиану 
Роналду, стал еще сильнее после неожидан-

ного успеха не так уж высоко котировавших-
ся португальцев на европейском первенст-
ве пятилетней давности. А вот у Лионеля 
Месси, хотя на его личную карьеру пришел-
ся неплохой период в истории аргентин-
ского футбола с точки зрения количества та-
лантов, им рожденных, с этими званиями 
почему-то не срасталось.

И это при том, что значимых турниров, 
в которых он сыграл за сборную, было нема-
ло — девять: четыре чемпионата мира и пять 
Copa America. А еще правильнее, чтобы оце-
нить всю болезненность ситуации, будет на-
звать количество финалов, до которых дохо-
дили аргентинцы с Месси. Их аж четыре. Но 
в решающих матчах чемпионата мира 2014 
года и чемпионата регионального 2007, 2015 
и 2016 годов они оступались.

Эта серия прервалась на десятом топовом 
турнире, шестом для Лионеля Месси Copa 
America, который прежде всего благодаря 
ему останется в памяти не только как испор-
ченное вспышками коронавируса и отврати-
тельными полями, убивающими техничную 
игру, соревнование, по ходу которого не слу-
чилось ни единой сенсации. Месси на нем 

был очень хорош. И дело не только в четырех 
голах, забитых, невзирая на жуткие бразиль-
ские газоны, и принесших ему приз лучше-
го бомбардира и снявших интригу по поводу 
того, кого признают просто лучшим игро-
ком турнира. Дело в принципе в его влия-
нии на аргентинскую игру.

Оно было велико даже в неудачном, стро-
го говоря, для Лионеля Месси финале, в кото-
ром он не отличился ничем таким, что мог-
ло бы попасть в нарезки наиболее эффектных 
эпизодов Copa America. Тренер сборной Ар-
гентины Лионель Скалони потом рассказы-
вал, что вообще-то он все равно был изумлен 
игрой Месси, поскольку тот не был «полно-
стью готов» ни к этому матчу, ни к предыду-
щему, то есть полуфиналу с колумбийцами. 
Скалони намекал на травму, но предпочел 
не раскрывать детали. Как и сам Месси, гово-
ривший лишь о переполнявшем его счастье 
и о команде, принесший это счастье ему.

В финале аргентинцы действительно здо-
рово постарались не допустить того, чтобы 
печальная серия их вожака продлилась. Осо-
бенно — ветеран Анхель Ди Мария, для ко-
торого это был лишь второй на Copa America 
матч в основе и который в первом тайме за-
бил гол, замкнув передачу Родриго де Пауля, 
а также защитники, после перерыва «засушив-
шие» игру и позволившие бразильцам создать 
 разве что пару невнятных полумоментов. 

Алексей Доспехов

В главном матче Wimbledon первая ра‑
кетка мира Новак Джокович в четырех 
партиях обыграл итальянца Маттео Бер‑
реттини. Этот триумф позволил 34‑лет‑
нему сербу завоевать свой двадцатый 
титул на турнирах Большого шлема и до‑
гнать рекордсменов по их числу — швей‑
царца Роджера Федерера и испанца 
 Рафаэля Надаля. Кроме того, Джокович 
стал первым за 52 года теннисистом, 
сумевшим выиграть три первых мейд‑
жора в сезоне — Australian Open,  Roland 
 Garros и Wimbledon. В прошлый раз 
в 1969 году подобного успеха  добился 
австралиец Род Лейвер, первенство‑
вавший затем и на US Open.
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и Энди Маррей, Рафаэль Надаль и Роджер 
Федерер, Кевин Андерсон и Хуан Мартин 
дель Потро, Доминик Тим, Даниил Медведев 
и Стефанос Циципас... Теперь список боль-
ших мастеров, которые хотя бы по одному 
разу уступали Новаку Джоковичу в решаю-
щих матчах на турнирах Большого шлема, 
пополнился атлетичным итальянцем Мат-
тео Берреттини — первым в истории своей 
страны финалистом Wimbledon.

Накануне игры Новак Джокович не отри-
цал, что ему противостоит искусный сопер-
ник, а ценность победы очень велика, и из-
бежать психологических перегрузок вряд 
ли удастся. «Но я находился в подобной об-
становке много раз, в то время как Берретти-
ни — еще ни одного. Поэтому надеюсь, что 
мой предыдущий опыт поможет мне най-
ти пути к победе»,— сказал сербский тенни-
сист. И оказался прав на сто процентов.

Джокович нерешительно начал матч. Ему 
не сразу удалось поймать привычное движе-
ние подачи, и следствием второй двойной 
ошибки в первом гейме стал брейк-пойнт, 
который получил Берреттини. Однако вме-
сто того, чтобы извлечь для себя какую-то 

пользу, новичок самых престижных теннис-
ных финалов в четвертом гейме сам потерял 
подачу, да и в восьмом гейме, по ходу кото-
рого восемь раз было «ровно», лишь чудом 
удержался на плаву. Но тут нервная систе-
ма Джоковича снова оказалась в зоне турбу-
лентности. Успев к мячу после его укорочен-

ного удара, Берреттини в девятом гейме 
отыграл подачу, а затем гораздо чище провел 
тай-брейк, который завершил эйсом. Длив-
шийся 71 минуту первый сет показал, что фа-
ворит финала достаточно уязвим. И что аут-
сайдер, если он сумеет избежать глубоких 
провалов, имеет шансы.

Но так ситуация выглядела со стороны. 
Джокович же прекрасно знал, что после 
всплеска в конце первой партии у Берретти-
ни произойдет потеря концентрации. Она 
и наступила, причем очень быстро, уже на 
старте второго сета, когда итальянец, ведя 

40:15, позволил Джоковичу сделать брейк. 
И вскоре тот добился слишком большого от-
рыва в четыре гейма. Чуть позже Берреттини 
выдал маленький шедевр, выполнив спиной 
к сетке ударом между ног очень эффектную 
свечу. Но партия осталась за сербом.

В третьем сете все окончательно встало на 
свои места. Берреттини, которого на цере-
монии награждения Джокович за мощный 
удар справа шутя назовет «итальянским мо-
лотком», дал сбой в третьем гейме. Подоб-
ные подарки в таких финалах серб, не бу-
дучи альтруистом, принимает с радостью. 

Правда, при счете 3:2 Джоковичу пришлось 
отыгрывать два брейк-пойнта, но он сделал 
это, посылая мяч сопернику под лево и вы-
ходя к сетке. А последнюю возможность за-
цепиться итальянец не реализовал в шестом 
гейме четвертой партии, когда при счете 
15:30 на своей подаче Джокович вытянул тя-
желейший розыгрыш, по ходу которого ему 
пришлось отбиваться на растяжках. Эти уси-
лия не прошли даром. Третья за день двой-
ная ошибка Берреттини, допущенная на 
брейк-пойнте в седьмом гейме, фактически 
подвела под этим финалом черту. В итоге — 
6:7 (4:7), 6:4, 6:4, 6:3 за 3 часа 23 минуты. Взяв 
ударами навылет 57 очков против 31, италья-
нец, который с учетом июньского турнира 
в Лондоне нынешним летом выиграл на тра-
ве 11 матчей подряд, все-таки не остановил 
безоговорочного лидера сезона.

Ну а тот, как и предполагали многие еще 
перед началом Wimbledon, умудрился вы-
играть его в шестой раз, завоевать свой 20-й 
титул на турнирах Большого шлема и до-
гнать рекордсменов по их числу — Роджера 
Федерера и Рафаэля Надаля. Более того, Но-
вак Джокович, победивший также на Aus-
tralian Open и Roland Garros, оказался всего 
лишь пятым игроком за всю историю тенни-
са, выигравшим по ходу сезона три первых 
турнира мейджора. Предыдущий раз подоб-
ное чудо произошло еще в самом начале От-
крытой эры — в 1969 году, когда австралиец 
Род Лейвер затем победил и на US Open, став 
последним на данный момент обладателем 
Большого шлема.

Теперь и Джоковичу до этой цели остается 
совсем немного — семь матчей в Нью-Йорке 
в начале сентября. Но перед этим в Токио он 
постарается завоевать звание олимпийско-
го чемпиона в одиночном разряде — единст-
венный престижный титул, которого еще нет 
в его великолепной коллекции. Эта задача аб-
солютно реальная. Хотя Джокович — единст-
венный в истории теннисист, одержавший 
восемь побед на мейджорах в возрасте свыше 
30 лет, сил у него предостаточно. Только бы 
успеть акклиматизироваться, ведь олимпий-
ский турнир в Токио стартует уже 24 июля.

Евгений Федяков

WIMBLEDON

Новак Джокович досчитал до двадцати
Cерб догнал Роджера Федерера и Рафаэля Надаля по числу побед на турнирах Большого шлема

Выиграв вслед за Australian Open 
и Roland Garros еще и Wimbledon, 
Новак Джокович вплотную 
приблизился к тому, чтобы стать 
первым за 52 года обладателем 
Большого шлема  ФОТО REUTERS

Я

Шестикратный обладатель 
«Золотого мяча» Лионель Месси 
с десятой попытки выиграл 
престижный трофей в составе 
национальной сборной   
ФОТО REUTERS

Ж

Победы Роджера Федерера, Рафаэля Надаля и Новака Джоковича на турнирах Большого шлема
Игрок Australian Open Roland Garros Wimbledon US Open Всего
Роджер Федерер 6 (2004, 2006, 2007, 2010,  1 (2009) 8 (2003, 2004, 2005, 2006,  5 (2004, 2005, 2006, 2007, 2008) 20
 2017, 2018)  2007, 2009, 2012, 2017)

Рафаэль Надаль 1 (2009) 13 (2005, 2006, 2007, 2008, 2010, 2011,  2 (2008, 2010) 4 (2010, 2013, 2017, 2019) 20
  2012, 2013, 2014, 2017, 2018, 2019, 2020)

Новак Джокович 9 (2008, 2011, 2012, 2013, 2015,  2 (2016, 2021) 6 (2011, 2014, 2015, 2018,  3 (2011, 2015, 2018) 20
 2016, 2019, 2020, 2021)  2019, 2021)

Финалы Wimbledon
Мужчины. Одиночный разряд. Новак Джокович (Сербия, 1)—Маттео Берреттини (Италия, 7)  
6:7 (4:7), 6:4, 6:4, 6:3.

Женщины. Одиночный разряд. Эшли Барти (Австралия, 1)—Каролина Плишкова (Чехия, 8) 6:3, 6:7(4:7), 6:3.

Мужчины. Парный разряд. Никола Мектич—Мате Павич (Хорватия, 1)—Марсель Гранольерс—Орасио Себальос  
(Испания—Аргентина, 4) 6:4, 7:6 (7:5), 2:6, 7:5.

Женщины. Парный разряд. Се Сувэй—Элизе Мертенс (Тайвань—Бельгия, 3)—Елена Веснина—Вероника Кудерметова 
(Россия) 3:6, 7:5, 9:7.
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